
Игорь Зубков

П
равительство одобрило 
законопроект об измене-
нии минимального раз-

мера оплаты труда (МРОТ) и 
прожиточного минимума с 2021 
года.

Росстат начал эксперимен-
тальные расчеты медианной 
зарплаты, от которой, по планам 
правительства, с 2021 года бу-
дет зависеть минимальный раз-
мер оплаты труда (МРОТ). Ис-
пользуются данные Пенсионно-
го фонда за 2019 год. Предвари-
тельная цифра — 30 457 руб., сле-
дует из презентации начальника 
Управления статистики труда 
Росстата Зифы Зайнуллиной на 
заседании общественного сове-
та ведомства.

Согласно законопроекту пра-
вительства, МРОТ с 2021 года пе-
рестанет зависеть от стоимости 
потребительской корзины и бу-

дет составлять 42% медианной 
зарплаты за год (то есть с 2021 
года МРОТ мог бы по новым пра-
вилам вырасти с 12 130 до 12 792 
руб. — такую цифру называл нака-
нуне статс-секретарь — заммини-
стра труда и социальной защиты 
Андрей Пудов). В отличие от сред-
ней, медианная зарплата разде-
ляет работников на две равные 

части: в одной из этих частей зар-
платы меньше 30 457 руб., в дру-
гой — больше. До сих пор Росстат 
рассчитывал этот показатель 
только раз в два года и только по 
выборке из работников крупных 
и средних предприятий; послед-
ний такой расчет произведен по 
данным на апрель 2019 года, ре-
зультат — 34 335 руб.

Регулярно считать медиан-
ную зарплату Росстат может 
только по данным о страховых 
взносах в Пенсионный фонд 
(или же пришлось бы нагрузить 
работодателей отчетностью). 
Росстат совсем недавно присту-
пил к тестированию этого мас-
сива данных — статистики полу-
чили около 3 млрд записей за 
2017—2019 годы и первый квар-
тал 2020 года и разработали 
временную методику экспери-
ментальных расчетов, 
она обсуждается эк-
спертами. 

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин: 
уголовники и коррумпированные чиновники 
отвечают по закону

Лесные братья 

Наталья Козлова

Н
а днях Верхнепыш-
минский город-
с к о й  суд  в ы н е с 
приговор мужчи-
нам за незаконную 
вырубку деревьев 
в местном лесни-
честве. Они полу-
ч и л и  у с л о в н ы е 

сроки и большие штрафы. Эту 
новость практически никто не 
заметил, настолько она оказа-
лась обыденной. Подобных 
приговоров очень много. 

Россия — крупнейшая лесная 
держава мира, и лесные ресур-
сы оказывают серьезное влия-
ние на экономику почти поло-
вины субъектов страны. Это с 
одной стороны, а с другой — из 
года в год криминал, который 
«живет лесом», наносит госу-
дарству огромный ущерб. Толь-
ко незаконные рубки причиня-
ют лесному фонду России мно-
гомиллиардный ущерб. И здесь 
без «помощи» региональных 
чиновников ничего бы не выш-

ло. А это настоятельно требует 
жесткого контролирования си-
туации правоохранительными 
органами. 

О том, какова сегодня ситуа-
ция в лесной отрасли с точки 
зрения Следственного комите-
та России, читателям «РГ» рас-
сказал председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин.

Александр Иванович, чем вы 
объясните беспокойство пра-
воохранительных органов 
сложившейся ситуацией во-
круг лесного фонда?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наша дея-
тельность направлена в первую 
очередь на защиту прав гра-
ждан, на сохранение оздорови-
тельных, защитных, санитарно-
гигиенических функций лесно-
го фонда, напрямую связана с 
обеспечением права на благо-
приятную окружающую среду 
и является одной из основных 
целей государственной полити-
ки. И Следственный комитет, 
как один из государственных 
органов, уполномочен рассле-
довать всевозможные злоупо-
требления в этой сфере, при-

влекая к уголовной ответствен-
ности виновных.

Уточните для наших читате-
лей, а какие нарушения, или, 
как ваши сотрудники выража-
ются, противоправные деяния, 
совершаются в лесной сфере?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В основном 
это криминальные деяния, свя-
занные с незаконным завладе-
нием природными ресурсами. 
Это такие составы преступле-
ний, как «незаконная охота», 
«незаконная рубка лесных на-
саждений», «уничтожение или 
повреждение лесных насажде-
ний». При этом лесное брако-
ньерство среди зарегистриро-
ванных преступлений занима-
ет первое место. Но в целом в 
общей структуре экологиче-
ской преступности большой 
удельный вес занимают пре-
ступления, связанные 
с незаконной рубкой 
лесных насаждений. 

Александр Бастрыкин убежден: 
сохранение лесов — это защита 
права граждан на здоровую жизнь. 

На момент начала уничтожения боевых отравляющих веществ в наших арсеналах их было 40 тысяч тонн.

А К Ц Е Н Т

Среди зарегистрированных 
преступлений в сфере экологии 
незаконная вырубка  лесных 
насаждений — лесное браконьерство — 
занимает первое место

Австралийский доллар 54,3191
Азербайджанский манат 45,2145
Армянский драм** 15,7967
Белорусский рубль 29,5596
Болгарский лев 45,7722
Бразильский реал 13,9421

Венгерский форинт** 24,6778
Вон Республики Корея*** 65,5356
Гонконгский доллар* 99,1181
Датская крона 12,0269
Доллар США 76,8195
Евро 89,6637

Индийская рупия* 10,4352
Казахстанский тенге** 17,9973
Канадский доллар 57,4953
Киргизский сом** 96,7779
Китайский юань 11,2650
Молдавский лей* 45,5362

Новый туркменский манат 21,9798
Норвежская крона* 80,5354
Польский злотый 19,6741
Румынский лей 18,3489
СДР  107,8638
Сингапурский доллар 55,8809

Таджикский сомони* 74,4015
Турецкая лира 10,1696
Узбекский сум**** 74,8145
Украинская гривна* 27,1833
Фунт стерлингов 98,0908
Чешская крона* 33,1397

Шведская крона* 84,3225
Швейцарский франк 82,9316
Южноафриканский рэнд* 45,5707
Японская иена** 72,8630

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.09.20

Кабмин представил план 
восстановления 
экономики 
до конца 
2021 года 

Владимир Спиваков 
открыл сезон 
в Доме музыки 
двумя 
концертами

Гонщики 
«Мерседеса» 
в седьмой раз 
выиграли Гран-при 
России «Формулы-1» 

Софи Лорен 
сыграла мадам 
Розу в фильме 
по роману 
«Жизнь впереди»
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ЦИФРА

30,5
ТЫСЯЧИ

рублей составила медианная 

зарплата. Половина работни-

ков в России получает больше, 

другая половина — меньше 

этой суммы. МРОТ составит 

42% медианной зарплаты.

АРСЕНАЛ Три года назад в России была 
уничтожена последняя капля химического оружия

Ликвидация

ДИСКУССИЯ Агрегаторы и водители не могут 
договориться, как возить пассажиров 

Реформа такси буксует

ТРУД Росстат рассказал о расчете медианной 
зарплаты, к которой привяжут МРОТ

Задача-минимум
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Сергей Птичкин 

Р
овно три года назад в уд-
муртском городе Кизнер 
был уничтожен последний 

химический снаряд и последняя 
капля его снаряжения — страш-
ного боевого отравляющего ве-
щества Vx. Про то, что наша 
страна в отличие от США смогла 
полностью ликвидировать свои 
запасы боевых отравляющих 
веществ, мировые СМИ не вспо-
минают. А жаль...

Запасы химического оружия 
несли опасность в первую оче-
редь населению России. Авиа-
бомбы, ракетные боеголовки, 
снаряды и огромные цистерны, 
в которых находились зарины, 

зоманы, Vx и совсем древние 
иприты, были разбросаны по 
европейской территории РФ. 
Корпуса многих из этих боепри-
пасов, изготовленных десятиле-
тия назад, могли начать разру-
шаться. И это была объективная 
реальность.

А что из себя представляли 
боевые отравляющие вещества 
последних поколений? Авиа-
бомба калибром 500 килограм-
мов, начиненная Vx, имела око-
ло миллиарда весовых смер-
тельных доз для человека. Это 
было реально страшнее ядерно-
го оружия. А в России сверху-
бойных ядов было не пятьсот 
килограммов, а тысячи тонн.

Ликвидировать хотя бы ава-

рийные запасы боевых отравля-
ющих веществ впервые попыта-
лись еще в СССР. Ничего не по-
лучилось. Помешала широкая 
гласность. Как только в городе 
Чапаевск попытались постро-
ить первый промышленный 
объект по уничтожению химо-
ружия, поднялась волна возму-
щений, спровоцированная не-
кими продвинутыми эколога-
ми. Ничего в Чапаевске не по-
строили, город химиков как 
был, так и остался умирающим 
в прямом и переносном смысле 
провинциальным населенным 
пунктом. А ведь мог получить 
миллиардные инвести-
ции и полностью прео-
бразиться.

Евгений Гайва 

С
поры по поводу рассма-
триваемого в Госдуме за-
кона о такси разгораются 

с новой силой. Агрегаторы 
должны разделять ответствен-
ность в случае ДТП, а к такси-
стам нужно предъявлять стро-
гие профессиональные требова-
ния, настаивают в отраслевом 
объединении — Международном 
Евразийском форуме «Такси» 
(МЕФТ). Представители он-
лайн-сервисов доказывают, что 
они не могут нести ответствен-
ность в случае ДТП, так как вы-
полняют лишь информацион-
ные функции, а дополнитель-
ный контроль создаст препятст-

вия для внедрения информаци-
онных технологий. 

Минтранс ранее высказы-
вался за введение обязательных 
требований к таксистам и агре-
гаторам. В министерстве наста-
ивают на необходимости уста-
новить требования ко всем 
участникам рынка таксомотор-
ных перевозок, в том числе к 
службам заказа легкового так-
си, процедуре их допуска на ры-
нок и контроля за их деятель-
ностью, пояснили «РГ» в мин-
трансе. «Целесообразность 
принятия нового федерального 
закона, направленного на уре-
гулирование указанных вопро-
сов, безусловна», — заявили в 
министерстве.

По оценкам специалистов, в 
сфере такси занято около двух 
млн водителей, периодически 
используют этот вид транспор-
та примерно 60 млн человек. 
Объем рынка только в Москве и 
Подмосковье составляет около 
100 млрд рублей в год, из кото-
рых на долю агрегаторов прихо-
дится примерно 20 млрд. Сло-
вом, есть за что бороться.

Внесенный в Госдуму в 2018 
году законопроект так и застрял 
в первом чтении. В нем предла-
галось оснастить автомобили 
тахографами, таксометрами и 
контрольно-кассовой техни-
кой, а для водителей 
ввести обязательный 
стаж не менее трех лет. 
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ПРЕЦЕДЕНТ Впервые суд взыскал с МВД 
компенсацию за незаконный обыск у адвоката

Полиция заплатит
Владислав Куликов

Ц
ентральный районный суд  
Воронежа взыскал с МВД 
50 тысяч рублей в качест-

ве компенсации морального 
вреда адвокату, у которого был 
незаконно проведен обыск.

Вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов России 
Михаил Толчеев подчеркнул 
важность прецедента, так как 
речь по сути идет о защите адво-
катской тайны. Особый статус 
адвоката защищен законом, и 
следователи не могут просто 
так прийти и обыскать кварти-
ру адвоката.

Но теперь уже бывший сле-
дователь из Воронежа решил 
обойти закон. Он расследовал 
дело о мошенничестве, и, по его 
мнению, в квартире адвоката 
могли находиться документы, 
имеющие отношение к хище-
нию земельного участка.

Ходатайствуя о проведении 
обыска, следователь умышлен-
но умолчал, что планируется 
навестить квартиру спецсубъ-
екта. Потому суд первой инстан-
ции санкцию дал. Впоследствии 
вторая инстанция отменила это 
решение, однако следователь 
уже успел провести обыск.

Поскольку адвокат отказал-
ся открывать, дверь в квартиру 
была выломана. Правоохрани-
тели обыскали не только жилье 
защитника, тщательно прове-
рили и автомобили адвоката.  
Но главное — следователь из-
учил документы и файлы на 
компьютере, составляющие ад-
вокатскую тайну. 

Даже если бы в ходе обыска 
были обнаружены какие-то до-
казательства, это не оправдыва-
ло бы следователя: нельзя бо-
роться за справедливость нес-
праведливыми и незаконными 
методами. Однако в данном слу-

чае даже подозрения в адрес ад-
воката оказались беспочвенны, 
обыск не дал никаких результа-
тов. Того, что искали, не нашли. 
Зато вдоволь начитались адво-
катских тайн.

Следователю такое с рук не 
сошло. Адвокат написал на него 
заявление в Следственный ко-
митет, делу дали ход, и в резуль-
тате следователь был осужден 
за превышение должностных 
полномочий. Наказание: штраф 
35 тысяч рублей. И работать в 
органах он больше не сможет.

А адвокат в свою очередь по-
требовал компенсаций от МВД.

«Во время обыска я сильно 
переживал за состояние здоро-
вья моей супруги, у которой 
поднялось давление 220/100. 
Врачи «скорой помощи» диаг-
ностировали гипертонический 
криз», — рассказал он.

Удар был нанесен и 
по его репутации.

4 4

На автобусных остановках 
сейчас можно зарядить 
смартфон, почитать 
электронные книги 
и даже высушить обувь 

СРЕДА
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COVID-19

ГОВОРИТ
И ОТВЕЧАЕТ 
МОСКВА

Заболеваемость коронавиру-
сом в столице, как и во всем 
мире, растет. Например, вчера 
за сутки было выявлено 2016 
новых случаев, в то время как 
всего десять дней назад их было 
730. Выросло на 30 процентов  и 
количество госпитализирован-
ных. Чтобы уберечь наиболее 
уязвимую группу москвичей — в 
возрасте 65 +, мэр города Сер-
гей Собянин обратился к этим 
людям с просьбой с понедельни-
ка, 28 сентября, оставаться 
дома. Это вызвало много вопро-
сов у жителей города, на самые 
распространенные из которых 
Сергей Собянин ответил в сво-
ем персональном блоге. 

Будут ли, как весной, заблоки-
рованы социальные карты мо-
сквичей старше 65 лет?

— Нет, мы не блокируем соци-
альные карты. Москвичи стар-
шего поколения понимают всю 
серьезность складывающейся 
ситуации. Поэтому я надеюсь, 
что их поездки на обществен-
ном транспорте значительно 
уменьшатся. Если же поездка 
крайне необходима, то обяза-
тельно нужно использовать ма-
ски и перчатки.

Будут ли штрафовать пожи-
лых людей за выход из дома?

— Ситуация с коронавирусом в 
Москве соответствует мирово-
му тренду. Прогулки и занятия 
физкультурой на свежем возду-
хе не ограничиваются. А значит 
— выходить из дома не является 
нарушением. 

Я обратился к руководству 
полиции с просьбой воздержать-
ся от применения мер ответст-
венности к пожилым людям.  Это 
позволит избежать недоразуме-
ний. Но в то же время помните, 
что в магазинах, аптеках и дру-
гих общественных местах необ-
ходимо соблюдать масочный и 
перчаточный режим. При отсут-
ствии средств защиты действи-
тельно могут не пу-
стить в магазин или 
даже оштрафовать.
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ПРОЕКТ 
Минэкономразвития 
представило прогноз 
экономического развития

Ставка 
на потребление

Алексей Дуэль

ВВП России вырастет в 2021 году на 2,7% при консерва-
тивном сценарии развития экономики и на 3,3% в базо-
вом сценарии. На 2022 год показатели составят 2,9% и 
3,4% соответственно. Такие данные содержатся в подго-
товленном минэкономразвития прогнозе социально-эко-
номического развития России на 2021 год и плановый пе-
риод до 2023 года.

И в базовом, и в консервативном варианте прогноза 
минэкономразвития ожидает снижения ВВП в текущем 
году на 3,9%. «С точки зрения внутренних условий в кон-
сервативном варианте предполагается длительное сохра-
нение пониженной деловой активности в отраслях, дея-
тельность которых 
была ограничена в 
целях борьбы с рас-
пространением но-
вой коронавирусной 
инфекции, — указано 
в документе. — При 
этом структурные 
изменения потреби-
тельского спроса, 
как мирового, так и 
внутрироссийского, 
будут оказывать за-
медляющее влияние 
на восстановление 
таких секторов, как сфера развлечений и досуга, туристи-
ческая отрасль, индивидуальные услуги населению».

Главным риском в период восстановления могут стать 
карантинные меры и рецессия в мировой экономике, счи-
тают в минэкономразвития, часть санитарно-эпидемио-
логических требований к условиям работы предприятий 
и организаций будет носить долгосрочный характер.

В сложившейся ситуации основным источником роста 
ВВП в течение 2021—2023 гг. должен стать внутренний 
спрос, уверены в минэкономразвития.

Прогнозом предусмотрен рост цен на электроэнергию 
для населения в июле 2021 года на 5%, на газ — на 3%, на 
пассажирские железнодорожные перевозки — на 3,7%.

Среднегодовой курс доллара к рублю в 2020 году со-
ставит 71,2 рубля, полагают в министерстве. «В среднем 
за период 1—25 сентября валютный курс достиг 75,2 ру-
бля за доллар США, что связано с повышением оценки ри-
сков участниками финансового рынка из-за временных 
факторов, — говорится в документе. — По мере их исчерпа-
ния ожидается возвращение курса рубля к фундаменталь-
но обоснованным уровням в конце 2020 года — начале 
2021 года. Среднегодовой курс рубля в целом за 2020 год, 
по оценке, составит 71,2 руб. за доллар США. Усиление во-
латильности на мировых финансовых рынках и снижение 
цен на нефть начиная с марта сопровождались ослаблени-
ем национальной валюты. Курс рубля к доллару США вы-
рос с 63,9 рубля за доллар в феврале до 73,1 рубля и 75,2 
рубля за доллар в среднем за март и апрель соответствен-
но (пик — 77 рублей за доллар на 23 апреля)». 

Средняя цена на нефть марки Urals и в базовом, и в 
консервативном сценарии в 2020 году составляет 41,8 
доллара за баррель. В базовой версии прогноза цены на 
нефть растут с 45,3 доллара за баррель в 2021 году до 47,5 
доллара за баррель в 2023 году. Консервативный вариант 
предполагает цену в 2021 году 43,3 доллара за баррель, в 
2022 и 2023 годах — 44,1 и 45 долларов за баррель соответ-
ственно.  

ТОЛЬКО В «РГ» Валентина Матвиенко: В условиях пандемии актуальность Форума регионов Беларуси и России только выросла

Пространство реальных дел
Галина Мисливская

С
егодня стартует VII Фо-
рум регионов Беларуси и 
России. Из-за угрозы рас-

пространения коронавируса 
его мероприятия переведены в 
формат видеоконференций. О 
том, как повлияла пандемия  на 
сотрудничество регионов двух 
стран, и своих ожиданиях от 
предстоящих встреч с белорус-
скими партнерами «Россий-
ской газете» рассказала предсе-
датель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко.

Валентина Ивановна, Форум 
регионов Беларуси и России 
открывается в седьмой раз. 
Насколько он в нынешней си-
туации актуален?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Если сразу и 
коротко: этот Форум особенно 
актуален! 

Конечно, каждый Форум ре-
гионов России и Беларуси — 
важное событие, это реальное 
продвижение в развитии отно-
шений между нашими страна-
ми. Нынешний, который откры-
вается 28 сентября, имеет свою 
специфику. С учетом некоторо-
го роста эпидемиологических 
рисков было принято решение о 
проведении всех его мероприя-
тий в режиме видеоконферен-
ции. Опыт удаленной работы, 
который мы приобрели за по-
следние месяцы, позволяет  го-
ворить о том, что и при таком 
формате мы сохраняем  высо-
кое качество и  результатив-
ность  взаимодействия. Увере-
на, итоги Форума станут тому 
подтверждением. Мы видим, 
что пандемия коронавируса и 
особенно ее экономические по-
следствия требуют от нас при-
ступить к решению актуальных 
вопросов, проблем незамедли-
тельно. Значимость Форума 
резко повышается — для регио-
нов, для предприятий, в конеч-
ном счете для людей.

Президент России Владимир 
Путин на недавней встрече с бе-
лорусским коллегой Александ-
ром Лукашенко сказал о необ-

ходимости дополнительных 
усилий для восстановления то-
варооборота между нашими 
странами — в условиях панде-
мии коронавируса он снизился 
на 21 процент. Это не какая-то 
особенность наших двусторон-
них отношений — снижение, по-
рой даже большее, происходит 
сейчас повсеместно. Глава Рос-
сийского государства особо 
подчеркнул, что шаги должны 
быть предприняты на разных 
уровнях, от правительства до 
отдельных предприятий. 

А их реализация будет про-
ходить именно в регионах! Я 
уверена, что решения Форума 
будут способствовать восста-
новлению уровня и подъему 
российско-белорусских эконо-
мических отношений. Конечно, 
мы хотим, чтобы оно происхо-
дило быстрее. Поэтому в работе 
Форума принимает участие 
много представителей субъек-
тов Российской Федерации и 
людей, занимающихся бизне-
сом, реальным делом, что назы-
вается, «на земле». Они, так же 
как и их белорусские партнеры, 
участвуют в мероприятиях не 
для галочки, не «номер отбыва-
ют». Им нужны результаты. 

А каковы ваши ожидания от 
этого мероприятия? Кон-
текст политической обста-
новки не повлияет?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Уверяю вас, 
этот самый контекст хорошо 
понятен и нам, и белорусам. И у 
тех, кто занят делом, нет време-
ни на то, чтобы подпадать под 
его влияние. Могу сказать, в 
процессе подготовки к Форуму, 
в контактах между бизнесмена-
ми, между главами регионов 
было абсолютно незаметно, 
чтобы на их желании работать 
как-то негативно сказывались 
уличные шествия в Минске, за-
явления европейских парла-
ментариев или видео из Литвы. 
Даже, скорее, наоборот. Поэто-
му у нас есть все основания про-
гнозировать, что и предстоя-
щий Форум станет успешным. 
За шесть лет на его площадках 

подписано более трехсот согла-
шений. И суммы заключенных 
контрактов только растут: в 
прошлом году они превысили 
500 миллионов долларов, а в 
этом предполагается порядка 
750 миллионов долларов. Мы 
уже сейчас знаем, что планиру-
ется заключить соглашения с 
Ленинградской, Самарской и 
Курской областями, Башкор-
тостаном, Ямало-Ненецким ав-
тономным округом и другими 
регионами.

Так что мои ожидания от Фо-
рума самые оптимистичные. 
Даже с учетом удаленного фор-
мата его проведения.

Еще раз возвращаясь к «кон-
тексту политической обстанов-
ки» в Республике Беларусь... 
Уверена — и это позиция россий-
ской стороны, озвученная не 
раз, — что в сложившейся ситуа-
ции подлинно действенное, кон-
солидирующее решение может 
быть найдено только внутри Бе-
ларуси, самими людьми без 
внешнего давления, без вмеша-
тельства извне, без уже печаль-
но известных технологий. Мы 
доверяем мудрости белорусско-

го народа. Принимая решение о 
судьбе своей страны, он сумеет 
сделать выбор, который будет 
отвечать его долговременным 
интересам.

Со своей стороны, могу по-
делиться наблюдениями — на 
площадках Форума регионов, 
где общение идет не на уровне 
громких заявлений, манипуля-
ций через интернет-ресурсы и 
телеграм-каналы, а напрямую, 
между людьми ответственными 
и занятыми делом, — я каждый 
год реально ощущаю, насколько 
естественна и взаимна в белору-
сах и россиянах потребность 
друг в друге.

Она прямо-таки требует от 
нас наполнения реальными де-
лами Договора о создании Союз-
ного государства. Как раз на на-
ших межрегиональных меро-
приятиях это особенно заметно. 

Отслеживается ли исполне-
ние ранее подписанных согла-
шений, договоров?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Разумеется. 
Это делают, прежде всего, те, кто 
их заключает: регионы, муници-
палитеты, предприятия, компа-

нии. Не стоят в стороне и выс-
шие органы государственной 
власти — правительства, мы, 
парламентарии. Комитет Сове-
та Федерации по федеративно-
му устройству регулярно обо-
бщает информацию. Делает вы-
воды, вносит предложения. Та-
кой доклад председателя Коми-
тета Олега Владимировича 
Мельниченко предусмотрен и в 
этот раз на заседании межпар-
ламентской комиссии по меж-
региональному сотрудничеству.

Главное, что есть положи-
тельная динамика развития 
двусторонних отношений. Наи-
более активно торгово-эконо-
мические связи с Беларусью 
развивают Смоленская, Калуж-
ская, Ленинградская, Самар-
ская и Воронежская области — 
это данные за прошлый год. На-
правления очень разные: и за-
купка сельскохозяйственной 
техники и оборудования, фир-
менные магазины с белорус-
ской одеждой, обувью, продук-

тами питания — например, толь-
ко в Курской области их более 
60. Совместное производство, 
строительство многоквартир-
ных домов. Реализуются и науч-
ные, культурные, образователь-
ные, спортивные проекты. Важ-
но, что в них вовлечена моло-
дежь. 

Например, ровно год назад, с 
нашей стороны — силами пред-
ставителей власти и обществен-
ности Смоленской области, 
проводился Российско-бело-
русский форум «Дипломаты бу-
дущего». Приехали дети из 15 
регионов. Для стран-соседей 
это особенно важно — формиро-
вать дружественную среду в 
кругу будущих лидеров.

Хотя ситуация с коронавиру-
сом повлияла на интенсивность 
наших контактов, перевела 
часть из них в онлайн-формат, 
мы все же сохраняем высокие 
темпы взаимодействия. И по не-
которым регионам видим, кста-
ти, интересную статистику — 
Ленинградская область увели-
чила в 2019 году — по сравнению 
с предыдущим годом — товароо-
борот с белорусами на 36 про-
центов! Оренбургская область 
активно наращивает товароо-
борот. Потому что есть заинте-
ресованность и необходимость 
в контактах…

Про соглашения, кстати, до-
бавлю для понимания. Это дол-
госрочные документы, на базе 
которых реализуются контрак-
ты, различные программы, пла-
ны взаимодействия и сотрудни-
чества. Поэтому конкретные 
цифровые показатели реализа-
ции соглашений предоставить 
сложно, скорее отслеживаются 
тенденции, которые нас вполне 
устраивают.

На форумах регионов России и 
Беларуси вами неоднократно 
поднимался вопрос об отмене 
роуминга между нашими 
странами. Когда можно 
ждать этого события?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Не просто 
поднимался, именно на Форуме 
регионов России и Беларуси 

впервые и была озвучена эта 
идея. Мы ее не оставили. Работа 
идет. 

Есть все основания считать, 
что вопрос будет решен до кон-
ца этого года.

Утверждена «дорожная кар-
та» по отмене роуминга на тер-
ритории Союзного государства, 
и профильные министерства 
сейчас очень активно работают 
над ее реализацией.

Почему тема вообще возни-
кла именно в ходе Форума реги-
онов России и Беларуси? Да по-
тому, что на площадках Форума 
сама атмосфера подстегивает к 
тому, чтобы думать о насущных 
потребностях людей. Отмену 
роуминга, безусловно, ждут и 
граждане обеих стран, и бизнес. 

Центральной темой Форума 
станет историческое насле-
дие Великой Победы как осно-
ва развития связей народов 
Беларуси и России. Прошло 75 
лет, сменились поколения. На 
ваш взгляд, для нынешних рос-
сиян и белорусов все пережи-
тое в 1941—1945 гг. по-прежне-
му является объединяющим 
фактором? 

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: В этом не 
может быть никаких сомнений. 
Ведь 75-я годовщина Победы в 
Великой Отечественной войне — 
священный праздник для наших 
народов. Самая кровопролит-
ная, самая жестокая в истории 
человечества война стала тяже-
лейшим испытанием для всех 
республик, всех народов Совет-

ского Союза. Мы помним, какой 
дорогой ценой оплачена Побе-
да. Помним, что война началась 
на земле Белоруссии, принесла 
ей неисчислимые беды и стра-
дания. Помним и о героической 
борьбе белорусских партизан 
против фашистских оккупан-
тов. Здесь после победоносного 
марша по многим государствам 
Европы гитлеровцы впервые 
встретили столь упорное сопро-
тивление. Оборона Брестской 
крепости навсегда вошла в исто-
рию как символ несгибаемой 
стойкости, мужества, героизма 
в борьбе за свободу и независи-
мость своей Родины.

В марте этого года я побыва-
ла в Белоруссии. Передала хра-
му-памятнику Всехсвятской 
церкви в Минске капсулу с зем-
лей из мест кровопролитных 
боев подо Ржевом. Посетила 
Брестскую крепость. Как всегда, 
общалась с ветеранами и моло-
дежью.

Не было ни одного случая, 
чтоб я почувствовала даже на-
мек на какое-то стремление 
предать забвению или переина-
чить нашу общую историю. Уве-
рена, наши народы никогда не 
поставят под сомнение цен-
ность пережитого в те годы. 
Страшные потери, борьба с вра-
гом и затем, общими усилиями, 
возрождение и развитие Бела-
руси.

Память — одна из фундамен-
тальных основ, которая объеди-
няет нас сегодня и будет объе-
динять всегда.  

КРЕМЛЬ Владимир Путин предложил США возобновить сотрудничество 
по вопросам кибербезопасности 

Диалог с гарантией 
Кира Латухина, 
Татьяна Замахина

П
резидент России вы-
ступил с заявлени-
ем о комплексной 
программе мер по 
восстановлению 
российско-амери-
канского сотрудни-
чества в области ме-
ждународной ин-

формационной безопасности. 
Владимир Путин также призвал 
все страны договориться о нена-
несении первыми удара с ис-
пользованием информационно-
коммуникационных техноло-
гий, а Вашингтону предложил 
обменяться гарантиями невме-
шательства во внутренние дела 
друг друга, включая выборы.

Одним из основных страте-
гических вызовов современно-
сти президент назвал риск воз-
никновения масштабной кон-
фронтации в цифровой сфере. 
Особая ответственность за ее 
предотвращение — на ключевых 
игроках в сфере международ-
ной информационной безопа-
сности, считает он. Российский 
лидер снова обратился к Вашин-
гтону с предложением одобрить 
комплексную программу пра-
ктических мер по перезагрузке 
отношений в сфере использова-
ния информационно-коммуни-
кационных технологий.

Программа состоит из четы-
рех пунктов. Первое — восстано-
вить регулярный межведомст-
венный диалог по ключевым во-
просам обеспечения междуна-
родной информбезопасности на 
высоком уровне.

Второе — поддерживать не-
прерывную и эффективную ра-
боту каналов связи между ком-
петентными ведомствами по 
линии центров по уменьшению 
ядерной опасности, групп опе-
ративного реагирования на 
компьютерные инциденты и 
должностных лиц высокого 
уровня, курирующих вопросы 
международной информбез-
опасности в структурах, связан-
ных с вопросами обеспечения 
национальной безопасности.

Третье — заключить межпра-
вительственное соглашение о 
предотвращении инцидентов в 
информационном пространстве 
по аналогии с советско-амери-
канским Соглашением о предо-
твращении инцидентов в откры-
том море и в воздушном про-
странстве над ним от 25 мая 1972 
года.

Четвертое — во взаимопри-
емлемой форме обменяться га-
рантиями невмешательства во 
внутренние дела друг друга, 
включая избирательные про-
цессы, в том числе с использо-
ванием информационно-ком-
муникационных технологий и 
высокотехнологичных методов.

Путин также призвал США 
дать ход двустороннему про-

фессиональному экспертному 
диалогу по вопросам междуна-
родной информбезопасности, 
«не делая его заложником на-
ших политических разногла-
сий». Все эти меры «станут ве-
сомым вкладом в построение 
глобального мира в информаци-
онном пространстве», убежден 
российский лидер. Президент 
РФ также обратился ко всем 

странам, включая США, с пред-
ложением заключить глобаль-
ную договоренность о приня-
тии политического обязатель-
ства о ненанесении первыми 
удара с использованием инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий друг против друга. 

«Тематика использования ин-
формационно-коммуникацион-
ных технологий занимает особое 
место в российско-американских 
отношениях. К сожалению, в ка-
честве отягощающего элемента», 
— заявил в связи с обращением 
президента глава МИД России 
Сергей Лавров. «На протяжении 
уже нескольких лет в наш адрес 
звучат бездоказательные обвине-
ния в совершении кибератак, на-
правленных на подрыв американ-
ского электорального процесса и, 
более широко, всей внутриполи-

тической системы», — констати-
ровал министр. «Для подобного 
рода заявлений нет никаких осно-
ваний», — подчеркнул он. Москва 
выступает за профессиональное 
и конструктивное обсуждение 
всех проблем и претензий за сто-
лом переговоров.

Реализация инициативы 
президента РФ на тему диалога 
с США по информбезопасности 
может помочь отойти от пра-
ктики голословных обвинений в 
адрес нашей страны, сообщил 
журналистам глава Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Леонид Слуцкий. Заявление 
Владимира Путина — «сильней-
шая и своевременная инициа-
тива», отметил Слуцкий. По 
сути, считает он, Россия предла-
гает любые претензии в сфере 
кибербезопасности решать за 

столом переговоров и отойти от 
практики голословных и бездо-
казательных обвинений. «Ждем 
с нетерпением ответа амери-
канской стороны», — сообщил 
глава комитета.

В плане реализации предло-
жений президента Слуцкий так-
же отметил большую роль пар-
ламентской дипломатии. «Не 
исключаю возможность перего-
воров и контактов по данному 
вопросу между палатами Феде-
рального Собрания и Конгресса 
в добавление к дипломатии офи-
циальной», — заявил парламен-
тарий. «То, насколько серьезно 
отнесутся в Белом доме к заяв-
лению президента РФ, станет се-
рьезным индикатором объек-
тивности и непредвзятости для 
американских политиков», — ре-
зюмировал Слуцкий.  

Верховный главнокомандующий Вооруженными силами РФ Владимир Путин в пятницу наблюдал за ходом стратегических командно-штабных учений «Кавказ-2020» на полигоне 
Капустин Яр в Астраханской области. В рамках основного этапа учений подразделения ВС России совместно с воинскими контингентами Армении, Беларуси, Китая, Пакистана 
и Мьянмы отработали действия по отражению атаки, нанесению огневого поражения силам условного противника и переходу в наступление. (Продолжение темы на с.10)

А К Ц Е Н Т

Одним из основных стратегических 
вызовов современности является риск 
возникновения масштабной конфронта-
ции в цифровой сфере

Тем временем

Все мероприятия VII Форума регионов Беларуси и России 28 и 29 сен-

тября пройдут в режиме видеоконференции, информация об этом поя-

вилась одновременно на сайтах Совета Федерации и Совета Республи-

ки (верхней палаты белорусского парламента). «Такое решение приня-

то по итогам двусторонних консультаций в связи с регистрируемым ро-

стом числа случаев заражения новой коронавирусной инфекцией 

(COVID-19) и с учетом рекомендаций Роспотребнадзора», — говорится 

в сообщении. Члены оргкомитета решили, что именно такой формат бу-

дет адекватен эпидемиологической обстановке и позволит не подвер-

гать дополнительному риску здоровье российских сенаторов, членов 

белорусского Совета Республики и других участников.

Валентина Матвиенко считает, 
что роуминг между Россией 
и Беларусью могут отменить 
до конца года.

Карантинные 
меры и рецессия 
в мировой эконо-
мике — главные 
риски для эконо-
мики России
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НАЛОГИ Минфин работает 
над перечнем доходов, 
облагаемых НДФЛ в 15%

Когда ставка 
больше, чем 13

Минфину предстоит совместно с регионами обсудить, 
какие доходы граждан должны облагаться НДФЛ по 
ставке 15%. Поручение дано по итогам состоявшегося 
23 сентября заседания правительства. Законопроект с 
поправками в Налоговый кодекс, предполагающий по-
вышение ставки НДФЛ с 13 до 15% при налогообложе-
нии доходов физлиц, превышающих 5 млн руб. в год, на-
ходится на рассмотрении в Госдуме. О результатах мин-
фин должен доложить до 20 октября и при необходимо-
сти представить проект поправок в документ. Увели-
чить ставку планируется с 1 января 2021 года.

Публичную дискуссию предложил провести премьер-
министр Михаил Мишустин, подчеркнув, что она соот-
ветствует принципу социальной справедливости. «Нель-
зя чисто механически применять нормы действующего 
закона к новому налогу. Важно уточнить, какие виды до-
ходов действительно необходимо оставить в законопро-
екте, а какие — 
исключить»,  — отме-
тил глава кабмина.

Считается, что 
повышение любых 
видов налогов в 
условиях ухудшения 
экономической си-
туации недопусти-
мо, отмечает ректор 
Финансового уни-
верситета при пра-
вительстве РФ: «Но 
в данном случае, так как речь идет об ограниченном ко-
личестве работников, чей среднемесячный доход превы-
шает 416 тысяч рублей, повышение НДФЛ с 13 до 15% 
для этой категории граждан серьезно не повлияет на 
экономическое положение плательщиков, но позволит 
существенно повысить расходы на лечение тяжелоболь-
ных людей».

Первоначально речь шла о повышении ставки НДФЛ 
в отношении зарплат. Однако, как показывает статисти-
ка, число таких высоких зарплат в стране не превышает 
250—300 тысяч, подчеркивает Андрей  Пискунов, управ-
ляющий директор рейтингового агентства НКР. «Но 
НДФЛ также применяется для налогообложения целого 
ряда источников доходов. Видимо, для повышения эф-
фективности данной меры для бюджета было принято 
решение распространить действие повышенной ставки 
на прочие виды доходов», — полагает эксперт.

Внесенный в Госдуму законопроект о повышении 
ставки НДФЛ для доходов свыше 5 млн руб. уже устанав-
ливает одно исключение — доходы от получения в пода-
рок недвижимости или доходы от ее продажи будут обла-
гаться по плоской ставке 13%, не зависимо от суммы до-
хода. Более того, такой доход не будет учитываться при 
определении порогового значения в 5 млн рублей, напо-
минает юрист Forward Legal Федор Закабуня.

«Аналогичные исключения могут быть введены в от-
ношении дивидендов от определенных юрлиц, зареги-
стрированных в отдельных регионах. Законодатель бу-
дет очень избирательно исключать тот или иной вид до-
хода из-под обложения 15% НДФЛ, иначе эффект от по-
вышения ставки будет сведен на нет и затруднено адми-
нистрирование налога», — уверен юрист. 

В налоговом законо дательстве выделяют как актив-
ные, так и пассивные виды доходо в, поясняет Равиль Ах-
мадеев, научный сотрудник кафедры бухгалтерского уче-
та и налогообложен ия РЭУ им. Г.В. Плехан ова: «С позиции 
примене ния повышенной ставки можно включить в пере-
чень активных виды, связанные непо средственно с 
трудов ой деятельностью. Вм есте с тем сейчас НДФЛ пла-
тят и индивидуальные предприниматели.  Нужно отде-
лить данную кате горию налогоплательщ иков от обложе-
ния по вышенной ставкой 15% по НДФЛ».  

Подготовили Елена Березина, Игорь Зубков, 
Ольга Игнатова, Владимир Кузьмин, Роман Маркелов

ПАРТИИ 

Дмитрий 
Медведев 
поддержал 
расширение 
программы 
«Земский 
доктор»

НЕ ОСТАВИТЬ 
ЗА КАДРОМ 
Галина Мисливская

«Единая Россия» проработает 
вопрос распространения про-
граммы «Земский доктор» на 
города с численностью населе-
ния выше 50 тысяч жителей. Об 
этом глава партии, заместитель 
председателя Совбеза Дмитрий 
Медведев заявил в ходе приема 
граждан, который он провел в 
режиме видеоконференции.

Напомним, программа на-
правлена на поддержку меди-
ков, переехавших в села, посел-
ки городского типа и города с 
численностью населения менее 
50 тысяч человек. Врачам пре-
доставляется подъемная вы-
плата в 1 млн рублей, фельдше-
рам — 500 тыс. рублей, которую 
можно потратить на улучшение 
жилищных условий.

С просьбой пересмотреть 
отдельные правила программы 
к Дмитрию Медведеву обратил-
ся главврач Краснокамской го-
родской больницы Пермского 
края Константин Самойлов. 
«Сегодня мы столкнулись с 
проблемой оттока кадров из 
больниц средних городов, за 
счет которых и укомплектова-
лись малые больницы», — ска-
зал он и предложил расширить 
действие «Земского доктора» 
на города с численностью насе-
ления 80—100 тысяч человек.

«Я, конечно, за то, чтобы на 
более крупные населенные 
пункты все это распростра-
нять», — ответил Дмитрий Мед-
ведев. При этом он подчеркнул, 

что сначала надо понять финан-
совые последствия такого ре-
шения. «Здесь нужно посчи-
тать, какое количество допол-
нительных денег нам потребу-
ется, чтобы эта программа за-
работала не только в населен-
ных пунктах до 50 тысяч, но и в 
более крупных», — сказал он. 
«Такое поручение по линии ру-
ководства партии «Единая Рос-
сия» и нашим законодателям, и 
коллегам из других органов ис-
полнительной власти я дам», — 
добавил Медведев.

Кроме того, глава партии 
считает, что нужно снять огра-
ничение по срокам приезда спе-
циалистов к месту работы. Дело 
в том, что в реестр могут быть 
включены только должности, 
вакантные на 1 января. Те, кто 
приезжает позже, не могут по-
лучить выплаты на жилье. «Это 
ограничивает возможности, да 
и в целом не является справед-
ливым. Какая разница, когда 
человек приехал — по состоя-
нию на 1 января или позже. Он 
все равно приехал трудиться в 
сельскую местность и прирав-
ненные к ней населенные пун-
кты и должен теми же самыми 
льготами обладать», — уверен 
Медведев. «Думаю, что это 
нужно будет поправить и, если 
потребуется, изменить и зако-
нодательство в этой части», — 
добавил он.

Председатель «Единой Рос-
сии» также считает, что неи-
спользованные средства в рам-
ках программы следует направ-
лять туда, где они нужнее. 
«Надо дать поручение нашим 
партийным организациям в 
различных регионах и, конеч-
но, на законодательном уровне 
— в регионах и на уровне всей 
страны — рассмотреть этот во-
прос, чтобы деньги, которые не 
используются по программе, 
просто перераспределять меж-
ду регионами и направлять в те 
регионы, где эта программа 
пользуется повышенным спро-
сом», — отметил он.

Еще одно распоряжение гла-
вы партии коснется «гаражной 
амнистии». «Я дам поручение 
фракции «Единая Россия» в 
Госдуме такого рода работу 
провести и принять этот зако-
нопроект как можно быстрее, 
по возможности — до конца те-
кущего года», — заявил Медве-
дев. Он отметил, что на сегодня 
более 3 миллионов участков и 
гаражей не оформлены дол-
жным образом. По мнению гла-
вы партии, здесь можно вос-
пользоваться той же схемой, 
которая действует в рамках 
«дачной амнистии».  

ПРОЕКТ Правительство одобрило общенациональный план 
восстановления экономики

Рост идет по плану

П
равительство одо-
брило общенацио-
нальный план дей-
ствий, обеспечива-
ющих восстановле-
ние занятости и до-
ходов населения, 
рост экономики и 
д о л г о с р о ч н ы е 

структурные изменения в эко-
номике. Об этом сообщается 
на сайте кабинета министров.

«Мы все понимаем, как рас-
пространение коронавируса 
повлияло на доходы граждан и 
на динамику развития эконо-
мики в целом. Нам нужно пере-
запустить позитивные процес-
сы и продолжить движение 
вперед, — подчеркнул премьер-
министр Михаил Мишустин. — 
План направлен на восстанов-
ление эффективной занятости 
и платежеспособного спроса, 
поддержку индивидуального, 
малого и среднего предприни-
мательства, запуск нового ин-
вестиционного цикла и улуч-
шение делового климата, а так-
же на ускорение технологиче-
ского развития экономики, 
увеличение экспорта и поддер-
жку импортозамещения».

Мероприятия плана — всего 
более 500 — рассчитаны до кон-
ца следующего года. Их финан-
сирование оценивается в 5 
трлн рублей. Отдельные поло-
жения реализуются с июля. По 
словам Мишустина, ряд его ме-
роприятий уже успешно ис-
полняется и он синхронизиро-
ван с проектом бюджета на 
следующие три года.

В числе наиболее постра-
давших от пандемии отраслей 
туризм, автоперевозки, обще-
пит, все виды транспорта, куль-
тура и спорт, непродовольст-
венный ретейл, сфера развле-
чений и досуга, СМИ и другие 
отрасли. По расчетам минэко-
номразвития, коронакризис 
затронул 6,7 млн человек, из 
них 5,3 млн — в сфере малого и 
среднего предпринимательст-
ва.

Среди мер поддержки, пред-
лагаемых правительством, 
беспроцентный кредит на вы-
плату зарплат (действует с 1 
апреля), кредит на зарплату по 
ставке 2% с возможностью 
списания (стартовал 1 июня), 
расширенная финансовая по-
мощь бизнесу по кредитам, от-
срочка и снижение налоговых 
и страховых платежей. В част-
ности, отсрочка на 6 месяцев 
по всем налогам, кроме НДС, а 
также по страховым взносам 
для наиболее пострадавших от-
раслей.  Для всех отраслей 
страховые взносы на сумму 
за р п л ат ы ,  п р е в ы ш а ю щ у ю 
МРОТ, снижены вдвое — с 30 до 
15%.

Также расширена програм-
ма льготного кредитования 
бизнеса под 8,5%. Так, выдано 
уже 779 млрд рублей 11,5 тыс. 
получателей. Бизнес получил 
отсрочку и освобождение от 
арендных платежей).

Одна из главных мер — сни-
жение административной на-
грузки. Для 52 сфер лицензи-
рования отменены 19 тысяч 
плановых проверок. Более 48 
тысяч лицензий будет получе-
но без личного контакта бизне-
са и органов власти. Автомати-
чески продлеваются 17 видов 
лицензий и разрешений, исте-
кающих в 2020 году. В их числе 
разрешения на строительство, 
лицензии на продажу алкого-
ля, пользование недрами, ока-
зание услуг связи, теле- и ради-
овещания.

Введен мораторий на про-
верки, в том числе таможен-
ные и налоговые. В 2020 году 
отменены 100 тыс. плановых и 
400 тысяч внеплановых прове-
рок малого и среднего бизнеса. 
Из 194 органов 164 проверки 
не проводили вовсе. По данным 
минэкономразвития на 18 сен-
тября, свыше полумиллиона 
проверок приостановлено.

На таможенных пунктах для 
товаров первой необходимо-
сти организован «зеленый ко-
ридор», упрощен порядок сер-
тификации импортируемой 
продукции, а для преференци-
альных товаров не требуется 
оригинал сертификата проис-
хождения. Благодаря этому 
уже удалось предотвратить 
рост стоимости некоторых то-
варов. Кроме того, отменены 
таможенные пошлины на ряд 
медизделий, лекарств и продо-
вольственных товаров. Это по-
зволило в среднем снизить 
цены на них на 5—10%.

Реформа техосмотра пере-
несена на 1 марта 2021 года, а 
введение новых правил прове-
дения экзаменов в автошколах 
— на 1 апреля 2021-го. Также на 
2021 год перенесены обяза-
тельная предустановка отече-
ственного программного обес-
печения и введение маркиров-
ки молочной продукции. Изна-
чально они должны были прои-
зойти летом, перенос избавил 
бизнес от дополнительных из-
держек.

На поддержку системообра-
зующих 1,1 тыс. предприятий 
(и список будет расширяться) 
выделено 436 млрд рублей. 200 
млрд рублей уже выделено ре-
гионам, столкнувшимся с па-
дением доходов, еще 100 млрд 
— ждут своей очереди.

Большой блок мер поддер-
жки предусмотрен для населе-
ния. Так, в течение 2020 года 
минимальный размер выплат 
по больничному составит 12 
130 рублей. На это выделено 7 
млрд рублей. Еще 1,6 млрд ру-
блей — на возврат налога на 
профессиональный доход са-
мозанятым (1,5 млрд выплаче-
но).

Социальные пособия и льго-
ты автоматически продлева-
ются на полгода — без дополни-

тельных справок и личного 
присутствия. 5 млн семей по-
лучили выплату в 5000 рублей 
на детей до 3 лет (всего 69,9 
млрд рублей). 121,7 млрд ру-
блей получили нуждающиеся 
семьи с детьми от 3 до 7 лет в 
виде ежемесячных выплат. 5,4 
млрд рублей выделено на вы-
платы 3000 рублей пособия 
безработным с детьми до 18 
лет. Дополнительно на пособие 
безработным в 2020 году выде-
лено 30 млрд рублей.

Более 205 тысяч граждан 
при снижении доходов на 30% 
оформили кредитные канику-
лы сроком на полгода. Объем 
задолженности, по которой 

проведена реструктуризация, 
составил 81 млрд рублей.

Помимо прямой финансо-
вой поддержки для населения 
предусмотрены программы по 
организации временной заня-
тости, дистанционного обуче-
ния, помощь при открытии 
собственного дела и т.п. Пред-
полагается, что в них могут 
принять участие 80,7 тыс. че-
ловек.

Как ранее заявил на высту-
плении в Совете Федерации 
министр экономического раз-
вития Максим Решетников, 
«по большому счету это тот 
план, который уже больше чем 
на половину реализован, пото-
му что он у нас был подготов-
лен еще в июне». По словам ми-
нистра, он был представлен 

президенту и «по поручению 
руководства, правительства 
мы его реализовывали даже 
без утверждения. . .  Мы его 
сверстали, и мы по нему двига-
лись».

Первый вариант плана был 
сверстан в начале лета, а после 
этого дорабатывался. В начале 
сентября первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов сооб-
щал, что план закончен, но его 
необходимо синхронизиро-
вать с прогнозом социально-
экономического развития, 
внести «последние штрихи». 
«Его надо синхронизировать с 
прогнозом, поэтому он до сих 
пор не утвержден, поскольку 
прогноз еще дорабатывается... 
Он будет идти параллельно с 
прогнозом», — отмечал вице-
премьер. Теперь прогноз пред-
ставлен (подробнее см. на с. 2), 
а план утвержден.

Главными целями проекта 
общенационального плана яв-
ляются выход на траекторию 
устойчивого роста экономики, 
обеспечение восстановления 
занятости и доходов населе-
ния, долгосрочные структур-
ные изменения в экономике на 
основе использования новых 
технологий, возможностей 
рынка труда и образования, 
быстрого и качественного 
строительства жилья, экспор-
тной ориентации и активного 
импортозамещения.

«Очевидна преемствен-
ность с проектом плана, кото-
рый был опубликован в начале 
лета. Большинство из мер, во-
шедших в план, или уже реали-
зуется, или решение по ним 
принято», — отметил член-кор-
респондент РАН, заместитель 
директора Института народно-
хозяйственного прогнозирова-
ния РАН Александр Широв.

Выступая в Совете Федера-
ции 23 сентября, Андрей Бело-
усов указал, что задача властей 

в пандемию «состояла в том, 
чтобы поддержать людей, за-
нятость и не дать кризису рас-
ползтись на смежные отрасли 
по цепочкам поставок и плате-
жей». «Оперативно был пред-
принят ряд действий, направ-
ленных как на поддержку дохо-
дов населения, в первую оче-
редь социально незащищен-
ных граждан, так и пострадав-
ших отраслей экономики, — за-
явил первый вице-премьер. — 
Всего только из федерального 
бюджета было затрачено фи-
нансовых ресурсов более чем 
на 4 трлн рублей — 3,9% ВВП. 
Это позволило ограничить глу-
бину и продолжительность 
спада производства и потре-
бления и, главное, поддержать 
занятость».

Минэкономразвития сей-
час вместе с другими мини-
стерствами и ведомствами так-
же работает над проектом еди-
ного плана достижения нацио-
нальных целей во исполнение 
указа президента РФ от 21 
июля о национальных целях 
развития РФ до 2030 г. «У нас 
план восстановления — это пол-
тора года. А как вы понимаете, 
указ— это 2030 г. и, соответст-
венно, перезагрузка или, ска-
жем так, дозагрузка нацио-
нальных проектов. И единый 
план мы должны обновить и 
представить до 30 октября», — 
уточнил Решетников.

По словам Александра Ши-
рова, очевидно, что антикризи-
сные мероприятия, рассчитан-
ные на 2020—2021 гг., станут 
лишь первым толчком к новой 
стратегии правительства.  

Подготовили Елена Березина, 
Игорь Зубков, Владимир 
Кузьмин

Михаил Мишустин: План направлен 
на восстановление эффективной 
занятости и спроса.

А К Ц Е Н Т

Мероприятия плана — всего более 500 — 
рассчитаны до конца следующего года. 
Их финансирование оценивается в пять 
триллионов рублей

Нужно снять огра-
ничение по сро-
кам приезда спе-
циалистов к месту 
работы

Доходы от получе-
ния в подарок 
недвижимости или 
от ее продажи будут 
облагаться 13%
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Михаил Абдурахманович 
Эскиндаров
Ректор Финансового университета 

при правительстве РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 29 СЕНТЯБРЯ, С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВ-
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РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

ОБРАЗОВАНИЕ Какие книги 
пустят в школу

Зачет 
букварю

Мария Агранович

Вступил в силу приказ минпросвещения от 20 мая 
2020 года, который утверждает новый федеральный 
перечень учебников, допущенных к использованию в 
школах.

Главное — перечень стал меньше. Если раньше там 
было более 1700 изданий, то теперь 1555. Почему сокра-
тили список? Как уже писала «РГ», некоторые книги ото-
звали сами издательства. Причины разные. Некоторые 
учебники ушли на доработку. Другим сделали «апгрейд» 
— добавили актуальности.

Что еще важно? Теперь в федеральном перечне учеб-
ников будет не три, как раньше, а две большие части. 
Первая — допущенные учебники для обязательной 
школьной программы: русский, математика, история, 
физика и т.д. Здесь же — учебники на родных языках. Вто-
рая часть — рекомендованные учебники, для той части 
программы, которую школа или колледж формируют са-
мостоятельно. Здесь могут быть и учебники для детей-
мигрантов, и пособия по краеведению, искусству, шах-
матам и пр.

Еще один важный момент: перечень будет актуален в 
течение пяти лет. Потом книгам потребуется новое эк-
спертное заключение. Раньше при публикации подоб-
ных списков срок действия не ограничивался.

Теперь в федеральном перечне учебников, издан-
ных на государственных языках республик или на 
языках народов России, указан соответствующий 
язык. Это сделано впервые. Также появятся отметки 
о возможности использовать учебник для профиль-
ного обучения и обучения детей с ограниченными 
возможностями здоровья.  

А К Ц Е Н Т

Главными целями общенационального 
плана являются устойчивый рост эконо-
мики, обеспечение восстановления 
занятости и доходов населения

ЦИФРА

3,8
МИЛЛИАРДА

рублей выделено на поддержку 

федеральных учреждений куль-

туры
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ИНФРАСТРУКТУРА РЖД 
построили жизненно 
важный мост 
в Мурманской области

Стратегическая 
переправа

Анастасия Камзолова

Менее четырех месяцев потребовалось «Российским 
железным дорогам» для того, чтобы возвести совре-
менный безопасный мост на месте рухнувшей 2 июня 
2020 года переправы через реку Кола. Открытие этого 
объекта 28 сентября 2020 года означает, что движение 
по единственной железнодорожной ветке, связываю-
щей Мурманск с другими регионами России, восста-
новлено в полном объеме.

Уже сегодня можно утверждать, что обрушение пе-
реправы не повлекло значительных негативных по-
следствий. Реализация масштабного проекта создания 
Мурманского транспортного узла (ТПУ) и развитие 
Мурманска как территории опережающего развития 
продолжаются по ранее утвержденному графику.

Напомним, согласно планам правительства РФ, 
объем перевалки через Мурманский торговый порт в 
перспективе должен вырасти с нынешних 24 млн т в 
год до 100 млн т к 2030 году. Фактически проект наце-
лен на значительное увеличение экспорта российских 
поставщиков сырья через столицу Арктики, как назы-
вают Мурманск. Реализация этих планов напрямую за-
висит от состояния железнодорожного полотна в реги-
оне. Проект создания Мурманского ТПУ предполагает 
строительство двухпутной железнодорожной ветки. 
Пока же сообщение осуществляется только по старой 
однопутной колее.

Именно поэтому 
остановка движе-
ния поездов на 
участке Кола — Вы-
ходной Мурманско-
го региона Октябрь-
ской железной до-
роги поначалу вос-
принималась как 
коллапс, который 
грозил срывом и те-
кущих поставок, и 
планов по строи-
тельству инфра-
структурных объ-
ектов. Некоторые 
эксперты предполагали, что из-за обрушения моста 
движение поездов в регион могло остановиться как 
минимум на полгода.

Однако РЖД удалось не допустить такого развития 
событий. Компания восстановила движение на постра-
давшем участке всего за 18 дней. Для этого она запу-
стила грузопоток по обходному пути, оперативно уло-
жив 5,7 км пути на участке от Выходной до блокпоста 
9-й км. Первый грузовой поезд прошел по нему уже 19 
июня, а 24 июня начали движение пассажирские со-
ставы. Уже в июле объемы грузовых перевозок в Мур-
манск в годовом выражении выросли на 3,3%. Как со-
общил заместитель гендиректора РЖД Алексей Шило, 
компания не только перевозила «весь объем предъяв-
ляемых грузов», но и была готова увеличить его. Всего 
же за июль РЖД перевезли в направлении арктическо-
го порта 1,9 млн т грузов, в том числе свыше 930 тысяч 
т угля, порядка 630 тысяч т руды и около 300 тысяч т 
удобрений. 

Ударные темпы, которыми вели работу железнодо-
рожники, позволили сделать оптимистические про-
гнозы на будущее. Так, в конце июня губернатор Мур-
манской области Андрей Чибис, отчитываясь о резуль-
татах деятельности областного правительства в 2019 
году, заявил, что первые поезда по строящемуся ТПУ 
должны прийти в регион уже в 2021 году. 

Параллельно с восстановлением движения на по-
страдавшем участке и работами по созданию в Мур-
манске современного транспортно-логистического 
узла РЖД все лето 2020 года практически в круглосу-
точном режиме вели работы по возведению нового мо-
ста на месте обрушившегося.

На 1-м этапе перевозчик провел детальную экспер-
тизу для выяснения причин обрушения. Согласно тех-
ническому заключению специально созданной комис-
сии РЖД, мост потерял устойчивость из-за сильного 
крена во время паводка. При нем «уровень воды достиг 
критических отметок, и скорость течения в два раза 
превысила расчетные гидрологические характеристи-
ки реки Северная Кола, что привело к значительному 
изменению профиля дна русла реки и подмыву основа-
ний фундаментов промежуточных опор №№ 1 и 2». 
При этом было установлено, что еще 30 мая 2020 года 
верхнее строение пути, пролетные строения, подфер-
менные блоки, опоры и струенаправляющие дамбы на 
железнодорожном мосту на 1436 км перегона Выход-
ной — Кола находились в исправном состоянии, а пери-
одичность его осмотров и обследований не наруша-
лась.

Таким образом, специалисты РЖД установили, что 
основной причиной обрушения стал критический уро-
вень подъема воды в реке Кола, а не ветхость строения. 
Хоть мост и был возведен в 30-х годах прошлого века, в 
2014 году он прошел реконструкцию. Соответственно, 
при строительстве новой переправы перед железнодо-
рожниками встала важнейшая задача — надо было 
учесть мнение экспертов для того, чтобы в будущем 
мост смог бы выдерживать подобные природные ката-
клизмы. 

Поэтому опорные части переправы, открытие кото-
рой было назначено на 28 сентября 2020 года, теперь 
находятся ближе к берегам, а не в самом русле реки. 
Новый мост представляет собой морозостойкую и во-
донепроницаемую металлическую трехпролетную 
конструкцию с повышенной пропускной способно-
стью. По мнению экспертов, срок службы новой пере-
правы через Колу составит не мене 100 лет. На протя-
жении всего этого времени мост, без сомнения, будет 
оставаться одним из важнейших инфраструктурных 
элементов формирующегося Мурманского ТПУ.  

ЭКОЛОГИЯ Таманский грузовой порт заслуженно награждают высокими баллами 
за уникальные технологии погрузки угля

Без рубля бюджетных средств
Николай Голованов

Н
ацпроект «Экология» 
постоянно находится в 
фокусе внимания прави-

тельства. Под этим углом и надо 
рассматривать поездку прави-
тельственной делегации на Та-
манский полуостров, где высо-
кие гости инспектировали уни-
кальный во многих отношениях 
грузовой порт.

В середине недели, 23 сентя-
бря, Таманский терминал нава-
лочных грузов (ТТНГ) стал точ-
кой притяжения сразу для не-
скольких крупных федеральных 
чиновников. Вице-премьер Вик-
тория Абрамченко, спецпредста-
витель президента Сергей Ива-
нов, помощник президента 
Игорь Левитин и глава Минпри-
роды России Дмитрий Кобылкин 
прибыли в Краснодарский край, 
чтобы осмотреть инфраструк-
турные объекты, которые разви-
вает группа компаний «ОТЭКО».

Гендиректор ГК Мишель Лит-
вак рассказал и показал столич-
ной делегации, как в Таманском 
порту обеспечивается экологи-
ческая безопасность. Перевалка 
угля всегда считалась одним из 
самых грязных производствен-
ных процессов, но  ТТНГ добился 
невероятного: сделал ее макси-
мально безопасной для окружа-
ющей среды.

Во-первых, большое значение 
имеет географическое располо-

жение складов комплекса. Груп-
па «ОТЭКО» вынесла их подаль-
ше от берега — море и прибреж-
ные населенные пункты не будут 
подвергаться воздействию 
угольной пыли. Ранее правитель-
ственные чиновники имели воз-
можность понаблюдать за эколо-
гически вредной рейдовой пере-
валкой полезного ископаемого, и 
контраст с применяемыми здесь 
технологиями их впечатлил. «За-
прет на открытую, рейдовую пе-
ревалку вскоре будет введен, 
минтранс уже подготовил соот-
ветствующий законопроект, че-
рез месяц мы ждем его в прави-
тельстве», — сообщила Виктория 
Абрамченко.

Однако выигрышная локация 
— не единственный способ обес-
печить экологичность работы с 
углем в Таманском порту. Как 
особо отметил Мишель Литвак, 
вокруг складов установлены спе-
циальные высотой до 25 метров 
экраны. С их помощью достига-
ется значительное снижение ско-

рости ветра, поднимающего 
пыль в зоне хранения горной по-
роды. Также для борьбы с пылью 
используются водяные, воздуш-
ные и вакуумные системы. При-
чем они предусмотрены практи-
чески на всех этапах перемеще-
ния угля по комплексу. Кроме 
того, на складах присутствуют и 
пассивные средства пылеудале-
ния: кожухи, перегородки и пр.

Высокие гости по достоинст-
ву оценили работу ОТЭКО по со-
хранению природы. Как акцен-
тировала Виктория Абрамченко, 
«в городах, где занимаются пере-
валкой таких грузов, как уголь, 
нужно иметь возможность от-
крыть форточку. Здесь можно». 
По ее мнению, такие экологиче-
ские мощности «должны поя-
виться во всех портах, которые 
занимаются перевалкой угля».

Со своей стороны, спецпред-
ставитель президента Сергей 
Иванов не стал скрывать, что он 
впечатлен увиденным: «Как ви-
дите, маска и белая рубашка 

остались белыми». При этом он 
отметил, что в других портах, к 
большому сожалению, поступа-
ют справедливые жалобы насе-
ления на угольную пыль.

Мишель Литвак с полным 
основанием назвал ТТНГ «са-
мым экологичным среди других 
терминалов». При этом генди-
ректор ОТЭКО констатировал, 
что «большая часть применен-
ных технологических решений 
вошла в перечень наилучших до-
ступных технологий России».

Но экологичный Таманский 
порт — лишь часть того, что дела-
ет группа компаний на полуо-
строве. Мишель Литвак проде-
монстрировал участникам деле-
гации проект портово-промыш-
ленного кластера. В состав тер-
ритории включены как термина-
лы, так и химические производ-
ства, сельскохозяйственные 
предприятия, что тоже способст-
вует чистоте природы вокруг 
порта, да и жилого района на 15 
тысяч человек тоже.

Что интересно, всю инфра-
структуру ОТЭКО создает на 
собственные деньги. И это также 
было отмечено высокими чинов-
никами. «Без рубля федерально-
го, вообще какого-либо бюджет-
ного финансирования создан 
современнейший порт», — под-
черкнула Виктория Абрамченко.

У представителей федераль-
ных властей нашлось время не 
только для осмотра объектов, но 
и для обсуждения важных аспек-
тов государственной политики 
поддержки компаний угольной 
отрасли. Отмечая, что в данный 
момент угольные предприятия 
находятся под серьезным давле-
нием из-за неблагоприятной це-
новой конъюнктуры, руководи-
тель ОТЭКО отметил, что в то же 
время этот кризис открывает для 
угольщиков новые перспективы 
на экспортном направлении. 
«Нужна поддержка государст-
вом наших производителей. От 
этого выиграли бы все», — выра-
зил уверенность управленец.  

Реформа такси 
буксует

Этот же законопроект 
предполагает, что агре-
гаторы должны прове-

рять у водителей и разрешения 
на услуги такси на основе спец-
реестров, но те выступили про-
тив. 

В июне Российский союз 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) обратился к 
спикеру Госдумы Вячеславу 
Володину  с просьбой отложить 
принятие законопроекта, так 
как он противоречит внедре-
нию цифровых технологий и не 
учитывает специфику серви-
сов заказа. Бизнес предложил 
свой законопроект. В сентябре 
в РСПП вместе с «Деловой Рос-
сией» и «ОПОРОЙ России» 
сформировали рабочую груп-
пу с участием представителей 
онлайн-сервисов такси в Рос-
сии.  Однако в группу не вошли 
представители самих такси-
стов, у которых есть принци-
пиальные замечания., говорит 
руководитель Центра компе-
тенций МЕФТ Станислав Шва-
герус

Прежде всего агрегаторы 
предлагают выдавать разреше-
ния на перевозку пассажиров и 
багажа самозанятым гражда-
нам, указывает он. Явных про-
тиворечий с законом нет. Как 
пояснили «РГ» в Федеральной 
налоговой службе, положения 
федерального закона не предус-
матривают запрета на примене-
ние этого налогового спецрежи-
ма для лиц, осуществляющих 
деятельность по оказанию авто-
транспортных услуг и по пере-
возке пассажиров автотран-
спортом. 

Однако самозанятость по 
своей сути предполагает нали-
чие минимальных регулятив-
ных требований к гражданину, 
настаивает Швагерус. «Если са-
мозанятого гражданина при-
равнять в такси к ИП, то завтра 
мы получим самозанятых вла-
дельцев самолетов и теплохо-
дов», — говорит он. 

«В стране несколько сот ты-
сяч водителей со статусом ИП и 
самозанятых. Все они прозрач-
ны для государства, полностью 

отвечают за свою работу и пла-
тят налоги», — отмечают в ком-
пании «Яндекс.Такси». 

Агрегаторы ратуют за отсут-
ствие избыточных законода-
тельных требований к водите-
лям, говорят в МЕФТ.  А это мо-
жет коснуться, в частности, та-
кого положения, как отсутствие 
у водителей такси судимости по 
тяжким статьям. При этом за-
креплять в законодательстве 
возможность использования 
участниками рынка цифровых 
технологий для контроля состо-
яния водителя и транспортного 
средства, за что выступают аг-
регаторы, как раз не нужно, 
считает Швагерус. 

В компании «Ситимобил» в 
беседе с «РГ» на это заметили, 
что новое регулирование долж-
но позволить полноценно ис-
пользовать цифровые техноло-
гии и соблюсти баланс интере-
сов участников отрасли. 

Наконец, агрегаторы ссыла-
ясь на свою функцию «доски 
объявлений», настаивают на от-
ветственности в случае ДТП во-
дителя, возмущаются в МЕФТ. 
Страхование, по мнению агре-
гаторов, не может быть обяза-

тельным, а только доброволь-
ным. Агрегаторы уже сами стра-
хуют риски, отвечают предста-
вители компаний. «С 2017 года 
каждая поездка в нашем серви-
се застрахована, страховка по-
крывает и водителя и всех пас-
сажиров в машине», - поясняет 
директор по корпоративным 
связям с государственными ор-
ганами компании «Яндекс.Так-
си» Антон Петраков. В «Сити-
мобил» говорят, что во время 
поездки страхуют каждого пас-
сажира и водителя.

Агрегаторам выгодно избе-
жать ограничений со стороны 
властей по количеству выдавае-
мых разрешений на деятель-

ность такси, регулированию та-
рифов и передаче данных о ра-
боте агрегаторов в региональ-
ные навигационно-информаци-
онные системы, считают пред-
ставители таксистов. Введение 
квот и регулирование тарифов 
вызовет повышение цен, пари-
руют агрегаторы. 

Тема такси в последнее вре-
мя приобрела особую социаль-
ную значимость, так как ава-
рийность в секторе растет, а 
пассажиры, попавшие в аварии, 
не могут получить компенса-
цию, говорит руководитель ра-
бочей группы Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ) 
«Защита прав автомобилистов» 
Петр Шкуматов. Распростране-
ны поддельные водительские 
удостоверения. Если контроль 
над рынком полностью пере-
дать агрегаторам и ограничить 
их ответственность, отрасль 
ждет крах, поскольку это приве-
дет к разбалансировке рынка, 
указывает он.

Рассмотреть точки зрения 
разных сторон намерены в про-
фильном комитете Госдумы. За-
конопроект будет принят, как 
только удастся проработать все 
нюансы, пояснил «РГ» зампред 
Комитета Госдумы по тран-
спорту и строительству Влади-
мир Афонский. Все участники 
этого процесса должны нести 
солидарную ответственность, а 
в какой части — это вопрос обсу-
ждения. Парламентарий уве-
рен, что «компромисс будет 
найдет».  

По мнению экспер-
тов, срок службы 
новой морозо-
стойкой перепра-
вы через реку 
Колу составит как 
минимум 100 лет

ЗАДАЧА-
МИНИМУМ

Расчеты по данным 
ПФР охватывают всех 
наемных работников, 

оформленных официально, и 
учитывают гонорары и прочие 
разовые выплаты. Прямо срав-
нивать цифры, полученные по 
разным методикам, некоррек-
тно, подчеркнул замглавы Рос-
стата Павел Смелов. 

На итоги расчета МРОТ по-
влияет, какое именно медиан-
ное значение будет рассчиты-
ваться — выплаты на одно рабо-
чее место (то есть на работу) 
или на одного работника. Пер-
вая величина более постоянная, 
чем вторая, и эксперименталь-
ные расчеты проводились имен-
но по рабочим местам. Кроме 
того, считать можно только по 
тем работникам, которые рабо-
тали весь год, или с учетом всех, 
кто проработал хотя бы не-
сколько дней — в Росстате скло-
няются к первому варианту, и 
тогда медиана будет выше, и 
можно также включать работ-
ников не только юрлиц, но и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей — тогда медиана будет ниже. 
Итоговая разница размера 
МРОТ в зависимости от этих 
развилок может составить 100—
150 руб. Также обсуждается, с 
какой периодичностью должна 
рассчитываться медианная зар-
плата — за год, квартал, месяц.

Росстат и минтруд обсудят 
окончательный вариант мето-
дики и представят его через две 
недели, сообщил руководитель 
Росстата Павел Малков. В даль-
нейшем Росстат может ввести в 
федеральный план статистиче-
ских работ другие показатели, 
которые можно посчитать на 
данных ПФР. Эксперименталь-
ные расчеты с их использова-
нием ведомство провело с 24 
показателями, характеризую-
щими рынок труда.  

РЖД все лето почти круглосуточно вели работы по возведе-
нию нового моста.
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Большая часть примененных 
технологических решений вошла
 в перечень наилучших доступных 
технологий России

Кстати

Когда Таманский порт принимал московских гостей, из сообщений 

СМИ стало известно о том, что ФАС намерена инициировать отмену 

льготных ставок на перевалку угля в тех морских портах, которые не 

применяют экологичные стандарты при работе с ним. Если такое реше-

ние обретет законную силу, у участников отечественной экономики бу-

дет больше стимулов активизировать свою природоохранную деятель-

ность, как это и делается сейчас на Тамани.

1

А К Ц Е Н Т

Передача контроля над рынком такси 
агрегаторам и ограничение их ответствен-
ности чревата притоком водителей 
без опыта и ростом нелегальных доходов 

В новом законе должна быть закре-
плена солидарная ответственность 
всех игроков рынка такси.
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ПОЛИЦИЯ 
ЗАПЛАТИТ

«За 22 года работы ад-
вокатом я ни разу ни-
кому не дал даже наме-

ка сомневаться в моей честно-
сти. По работе имею исключи-
тельно только награды: благо-
дарности, почетные грамоты и 
медаль. Никогда не рассматри-
вался и не привлекался к дисци-
плинарной ответственности», — 
рассказал он.

Но информация об обыске 
быстро разлетелась в профес-
сиональной среде. И можно 
только гадать, не остался ли у 
кого-то какой-нибудь осадочек.

Суд, изучив дело, взыскал с 
МВД в пользу адвоката ком-
пенсацию морального вреда. 
Примечательно, что ранее 
компенсации добилась и су-
пруга адвоката: суд взыскал с 
МВД в ее пользу компенсацию 
расходов на лечение в размере 
около 4 тысяч рублей и ком-
пенсацию морального вреда — 
10 тысяч рублей. 

«Адвокатская тайна являет-
ся инструментом, обеспечива-
ющим конституционное право 
на квалифицированную юри-
дическую помощь и право на 
справедливое правосудие, — 
сказал вице-президент ФПА 
Михаил Толчеев. — В данном 
случае следователь был осуж-
ден за введение в заблуждение 
суда, поскольку знал и не сооб-
щил суду о специальном стату-
се субъекта. А если бы это выя-
снилось в ходе обыска? Сотруд-
ники, проводившие обыск, оче-
видно, установив, что имеют 
дело с адвокатской документа-
цией, исследование которой не 
было специально разрешено 
судебным актом, обязаны были 
отказаться от его проведения. 
Но не сделали этого. Вот поче-
му, хотя этот прецедент, без-
условно, является весьма важ-
ным, гражданско-правовой от-
ветственности за подобные на-
рушения явно недостаточно. 
Должна быть предусмотрена 
административная и уголовная 
ответственность». 

Напомним, минюст предла-
гает прописать в УК наказание 
за помехи адвокатам в работе.  

ЦИФРА

50 000
РУБЛЕЙ 

в качестве компенсации мо-

рального вреда получил адво-

кат. Причина — незаконный 

обыск в его доме.
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Суд, изучив дело, 
взыскал с МВД 
в пользу адвоката 
компенсацию 
морального вреда

АЛЬТЕРНАТИВА 
Развитие 
«зеленой» 
энергетики 
потребует 
триллионов 
рублей 

БОЛЬШАЯ 
ЧИСТКА
Сергей Тихонов

Доля солнечной и ветряной ге-
нерации в энергобалансе Рос-
сии невелика и останется тако-
вой в дальнейшем. Об этом зая-
вил директор департамента го-
сударственного регулирования 
тарифов и инфраструктурных 
реформ минэкономразвития 
Дмитрий Вахруков на онлайн-
конференции «Развитие секто-
ра ВИЭ в России».

К 2035 году ВИЭ будут вы-
рабатывать 25 млрд кВт/час, а 
уже сейчас те отечественные 
предприятия, которые могут 
столкнуться с углеродными ог-
раничениями в Европе, потре-
бляют примерно 145 млрд кВт/
час. Отказ от углеводородов во 
многих странах и введение 
трансграничного углеродного 
сбора в Европе уже в ближай-
шее время может негативно 
сказаться на наполнении бюд-
жета. Об этом сказал первый 
зампред Комитета Госдумы по 
энергетике Валерий Селезнев, 
— это сократит доходы казны от 
экспорта нефти, газа и нефте-
продуктов, вынудив за счет 
бюджета стимулировать их 
внутреннее потребление, а так-
же снизит конкурентоспособ-
ность российских товаров с вы-
соким углеродным следом, ко-
торую можно будет поддер-
жать только за счет субсидий 
государства. Поэтому уже сей-
час нужно говорить о расшире-
нии доли ВИЭ в энергобалансе 
страны, развивая солнечную, 
ветряную и гидроэнергетику, 
считает Селезнев.

Говоря о высокой стоимости 
генерации ВИЭ, он предложил 
сравнить стоимость любой 
электроэнергии на традицион-
ных источниках, очищенных от 
углеродного следа, и «зеленой» 
генерации, исходя из этого вы-
бирать приоритеты развития. 
По словам Вахрукова, расходы 
на это даже предположить тя-
жело, но это точно триллионы 
рублей. Увеличение доли ВИЭ 
требуют глобальной пере-
стройки сетевой инфраструк-
туры, системы накопителей и 
прочего. Из этого следует два 
ограничения для ВИЭ в нашей 
стране. Во-первых, даже к 2035 
году они не окажут серьезного 
влияния на «озеленение» эко-
номики России, поскольку их 
доля в энергобалансе останет-
ся совсем небольшой. Второе 
ограничение связано с сохра-
няющейся большой нагрузкой 
на потребителя в результате 
работы программы поддержки 
ВИЭ. За 20 лет до 2035 года она 
составит 1,6 трлн рублей. При-
чем заплатят все потребители, 
а не только те, кому нужна «зе-
леная» электроэнергия для 
снижения углеродного следа 
своей продукции.  
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ЗАНЯТОСТЬ Предприятия и компании
возвращаются к удаленной работе

Задание на дом
Сергей Бабкин,
Ольга Игнатова

С 
понедельника круп-
нейшие компании-
работодатели в Мо-
скве по рекоменда-
ции мэра Сергея Со-
бянина возвращают 
полную или частич-
ную удаленку. Сей-
час, согласно стати-

стике столичного правительст-
ва, в таком режиме заняты око-
ло миллиона горожан. Напри-
мер, в «Аэрофлоте» публично 
заявили: сотрудники, не участ-
вующие непосредственно в ор-
ганизации полетов, трудятся в 
таком формате с весны.

В то же время для большин-
ства московских работников, а 
это более 7 млн человек, удален-
ка все-таки кончилась летом. Но 
теперь компании, уже «обка-
тавшие» такой формат, готовы 
быстро вернуть его с сегодняш-
него дня. Пример подала мэрия: 
по распоряжению Собянина на 
удаленку из-за ситуации по 
COVID-19 перейдет треть ра-
ботников.

Солидарны с чиновниками и 
крупные коммерческие органи-
зации. Например, в ГК «МИЦ» 
заявили о готовности перевести 
весь офис в дистанционный фор-
мат. А все сделки проводить с ис-
пользованием электронной под-
писи. Об этом же открыто заяви-
ла строительная ГК «А101», а де-
велопер «Инград» готов давать 
«домашние задания» 80% офи-
сного коллектива. «Мы следим 
за развитием эпидситуации и го-
товы в максимально короткие 
сроки перейти на домашний ре-
жим, как это было организовано 
весной, — пояснила «РГ» управ-

ляющий партнер компании «Ме-
триум» Мария Литинецкая. — 
Все сотрудники имеют удален-
ный доступ к рабочим компью-
терам, могут дистанционно кон-
сультировать клиентов, которые 
сегодня имеют возможность 
пройти практически все этапы 
сделки удаленно».

Руководство «Сбера» после 
рекомендаций мэрии объявило 
о намерении предоставить по-
ловине сотрудников возмож-
ность трудиться вне офиса. «Ра-
нее, в период самоизоляции, 
технологические возможности 
и высокий уровень IT-сервисов 
Сбербанка позволили 74 тыся-
чам офисных сотрудников эф-
фективно работать в удаленном 

режиме», — рассказали «РГ» в 
кредитной организации. При 
этом там отметили, что в силу 
специфики деятельности не все 
сотрудники смогут выполнять 
свою работу дистанционно. «Те, 
кто продолжит работать в офи-
сах, по-прежнему будут обеспе-
чиваться на постоянной основе 
необходимыми средствами ин-
дивидуальной защиты, продол-
жат соблюдать правила соци-
альной дистанции и проходить 
регулярное тестирование на 
COVID-19 и через системы тер-
мометрического контроля», — 
отметили в банке. В любом слу-
чае клиенты не пострадают и 
будут получать запрашиваемые 
услуги в полном объеме.

По аналогичному пути идут 
ретейлеры. Как заявляли в X5 
Retail Group еще до ухудшения 
«ковидной» ситуации, работни-
ки, не связанные с торговым об-
служиванием, стали переходить 
в phygital-офисы. Это новый 
формат производственных по-
мещений, где соотношение ра-
бочих мест к общественным из-
менилось с 90 на 10 до 60 на 40. 
Это дало возможность работать 
в офисах посменно и при этом 
выдерживать социальную ди-
станцию. В целом же представи-
тели ретейлера рассчитывают, 
что на удаленку или комбини-
рованный режим вне зависимо-
сти от ситуации перейдут до 
60% работников.

По оценкам заммэра по во-
просам экономической полити-
ки и имущественно-земельных 
отношений Владимира Ефимо-
ва, проще всего организовать 
удаленку в таких сферах, как: IT, 
государственные и финансовые 
услуги, консалтинг и медиа. И 
даже в тех отраслях, где без вза-
имодействия с людьми не обой-
тись, реально перевести на ди-
станционную форму ряд про-
цессов по администрированию, 
уверен вице-мэр. Весна показа-
ла, что при правильной органи-
зации производительность тру-
да  даже показывает рост.

В компании «Суперджоб» на 
удаленку весной перешли даже 
на пару недель раньше, чем 
большинство россиян. «Ян-
декс» готов работать в удален-
ном режиме до конца ноября. 
«Мы будем следить за обстанов-
кой и принимать решения по 
формату работы в зависимости 
от ситуации и официальных ре-
комендаций», — уточнили «РГ» в 
пресс-службе ИТ-компании.  

ГОВОРИТ 
И ОТВЕЧАЕТ 
МОСКВА

В блоге опубликована 
рекомендация работа-
ющим пенсионерам 

старше 65 лет и людям с 
хроническими заболевания-
ми перейти на дистанцион-
ный формат или уйти в от-
пуск. А если это невозможно, 
можно ли взять больнич-
ный?

— Да, конечно. Для получения 
больничного листа гражданам, 
страдающим хроническими за-
болеваниями, следует с поне-
дельника обращаться по теле-
фону «горячей линии»: 8 (495) 
870-45-09. Работающим пенси-
онерам 65+ больничные выпи-
шут центра лизованно по заяв-
кам работодателей.

Много вопросов о целесообраз-
ности перехода на удаленный 
режим работы. Действи-
тельно ли это так важно?

— Очень важно. Весной этого 
года переход на удаленку помог 
значительно снизить число пас-
сажиров в общественном тран-
спорте. Мы замедлили распро-
странение коронавируса и спа-
сли тысячи жизней. Точно так 
же следует поступить и сегодня. 
Поэтому я обратился к руково-
дителям предприятий и органи-
заций с просьбой перевести на 
удаленный режим как можно 
больше сотрудников, но без 
ущерба для основных рабочих 
процессов и интересов потреби-
телей. В мэрии Москвы с поне-
дельника на удаленку перейдут 
30% персонала.  

Подготовила 
Любовь Проценко

ЗДОРОВЬЕ Вакцинация от гриппа продлится до начала ноября

Укол с иммунитетом
Елена Манукиян 

О
бъемы вакцинации от 
гриппа в этом году могут 
охватить 60% населения, 

сообщил министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко. Он 
подчеркнул, что это беспреце-
дентная цифра. В прошлом году 
прививку сделали 45% россиян.

Министр отметил, что сегод-
ня люди активно обращаются за 
ней в поликлиники, а в регионы 
направлена уже вторая партия 
противогриппозной вакцины. 
На проведение прививочной 
кампании правительство допол-
нительно выделило 4 млрд ру-
блей. Она продлится до начала 
ноября, а началась на месяц 
раньше, чем в прошлые годы: 
сделать прививку россияне мо-
гут уже с 1 сентября. А все пото-
му, что в этом году сезонный 
грипп будет циркулировать на 
фоне пандемии коронавируса.

К тому же ожидаются сразу 
четыре вида опасного гриппа, 
три из которых новые и ранее 
не встречались. По этой же 

причине прививку рекоменду-
ется делать четырехвалентной 
вакциной. Ее состав согласо-
ван со Всемирной организаци-
ей здравоохранения,  НИИ 
гриппа им. Смородинцева и Ро-
спотребнадзором.

Препарат не продается в ап-
теках: привиться можно бес-
платно в поликлиниках, мо-
бильных прививочных пун-
ктах, некоторые работодатели 
проводят вакцинацию своих 
сотрудников прямо на работе. 
В Роспотребнадзоре считают, 
что вакцинация против гриппа 
поможет избежать осложне-
ний в случае заражения коро-
навирусом.

«Две эпидемии могут нало-
житься друг на друга. Сочетан-
ная инфекция всегда протекает 

тяжелее и повышает риски не-
благоприятного исхода для 
больного. Тогда зачем играть в 
русскую рулетку, если можно 
предупредить самый неприят-
ный сценарий», — считает за-
мдиректора по научной работе 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Александр Горе-
лов.

Он напомнил, что любой се-
зонный грипп чреват опасными 
осложнениями вплоть до ле-
тального исхода. Умирают от 
него около 0,1% заболевших. 
Вакцинация — главная мера про-
филактики в опасный эпидеми-
ологический сезон. Антитела 
после прививки вырабатывают-
ся в течение 10—15 дней.

По данным минпромторга, 
сегодня практически все проти-

вогриппозные вакцины — отече-
ственного производства. В Рос-
сии их выпускают на 4 площад-
ках: самый крупный производи-
тель «Форт», которому принад-
лежит 49,3% всего стоимостно-
го объема, ФГУП СПбНИИВС 
ФМБА России (24%),  «НПО 
«Микроген» (17%)  «НПО Пет-
ровакс Фарм» (9,7%).

Все вакцины проходят жест-
кий двухэтапный контроль: их 
проверяют сначала на произ-
водстве, затем — перед выпу-
ском в гражданский оборот: ис-
пытывается каждая серия пре-
парата. К тому же каждая упа-
ковка маркируется и регистри-
руется в системе движения ле-
карственных препаратов, что в 
случае возникновения какой-
то нештатной ситуации позво-
лит отследить ее, изъять пар-
тию с рынка, найти и наказать 
виновных.  

Кстати

Вы хотите заказать топливо на 

дачу? Звоните по телефону «горя-

чей линии»: 8 (495) 870-45-09. 

По вопросам, связанным с ото-

плением дома в городе, обращай-

тесь в единую диспетчерскую 

ЖКХ Москвы по телефону: 

8 (495) 539-53-53.

Подготовила Ирина Огилько

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С сегодняшнего дня в жилье в сто-

лице досрочно подали тепло. 

Дома сейчас остаются почти два 

миллиона москвичей в возрасте 

65+ и горожане, страдающие 

хроническими заболеваниями. 

«Чтобы пребывание для них было 

максимально комфортным, я при-

нял решение о досрочном начале 

отопительного сезона», — написал 

мэр в своем персональном блоге. 

Для тех, кто остается еще на да-

чах, городские власти возобнов-

ляют программу доставки дров на 

дачные и садовые участки по 

льготным ценам. Напомню, анало-

гичная программа действовала 

весной этого года, которой вос-

пользовались 32 тысячи дачни-

ков. Как рассказали «РГ» в Мо-

сковской объединенной энерге-

тической компании, первые вклю-

чения отопления в городе нача-

лись с 21 сентября по заявкам ру-

ководителей социальных объек-

тов. Всего с этого времени обес-

печено теплом около тысячи уч-

реждений образования и здраво-

охранения. В оставшиеся соци-

альные учреждения, как и в жи-

лье, тепло начнут подавать в поне-

дельник.

— Общий процесс подключения к 

отоплению всего мегаполиса за-

нимает порядка трех дней, — рас-

сказал «РГ» главный инженер 

ПАО «МОЭК» Роман Коровин. — 

Ведь при подаче тепла должны 

быть синхронизированы действия 

персонала МОЭК и сотрудников 

управляющих компаний — именно 

они эксплуатируют и регулируют 

внутридомовые сети.

Он напомнил, что в прошлом году 

отопление по заявкам начали по-

давать 20 сентября, а сам отопи-

тельный период начался 23 сентя-

бря. В этом году осень оказалась 

теплее, правда, с понедельника 

ожидается похолодание — днем не 

выше +13. 

Однако среднесуточная темпера-

тура останется выше той, при ко-

торой в Москве обычно начинают 

включать отопление: +8 градусов 

должны продержаться пять суток. 

Сейчас среднесуточная темпера-

тура выше этого значения более 

чем на 5 градусов. Но свои по-

правки в обычную жизнь мегапо-

лиса внес коронавирус.

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

ЗАКРЫЛИСЬ ТЕАТРЫ ПЕРМИ
Ведущие театры Перми объявили двухнедельный «ан-

тракт». Вынужденный перерыв связан со вспышкой коро-

навируса, охватившей труппы. Отменены все спектакли, в 

том числе долгожданные премьеры. Медики ежедневно мо-

ниторят состояние здоровья артистов, работников техниче-

ских служб, цехов, административного персонала. В соцсе-

тях горожане всячески поддерживают коллективы театров. 

«Выздоравливайте! Мы уже так соскучились! — пишет одна 

из пермячек. — Все будет хорошо!»

БЕЗРАБОТНЫЕ ТОМСКА ПОШЛИ 
УЧИТЬСЯ
В Томске стартовал масштабный проект по профессиональ-

ному переобучению. Безработные местные жители смогут 

бесплатно получить новую специальность и трудоустроить-

ся. Занятия проводит Центр опережающей профессио-

нальной подготовки Томской области. Освоить можно спе-

циальности, связанные с графическим дизайном, организа-

цией экскурсионных услуг, программированием на 1С и 

другие. 

САМБА ПЕРЕНОСИТСЯ
Знаменитый карнавал в Рио, который должен был пройти в 

середине февраля, отложен из-за пандемии коронавируса 

на неопределенный срок. Об этом сообщил президент Лиги 

школ самбы Рио-де-Жанейро Жоржи Кастанейру. Однако 

не исключается, что в случае появления эффективной вак-

цины праздник может состояться. Карнавал проводится 

ежегодно перед Великим Постом: с пятницы до вторника. 

В 2021 году он должен был проходить с 12 по 17 февраля. 

КОРОНАВИРУС ПОВЛИЯЛ 
НА ПСИХИКУ НЬЮЙОРКЦЕВ
Исследование «Влияние COVID-19 на психическое здоро-

вье ньюйоркцев» показало, что эпидемия коронавируса на-

несла ущерб не только физическому, но и психическому 

здоровью жителей Нью-Йорка. По данным экспертов го-

родского департамента здравоохранения, около 44 про-

центов ньюйоркцев испытывали постоянный страх перед 

новой инфекцией, а 36 — подозревали у себя депрессию в 

течение нескольких недель после начала пандемии.

ДЖЕНТЛЬМЕНЫ ПРОТИВ
Шестнадцать задержанных и двенадцать пострадавших, из 

которых девять — сотрудники полиции, — таков итог акции 

протеста противников карантина, о котором на прошлой 

неделе объявил премьер-министр страны Борис Джонсон. 

Напомним, что с 25 сентября в Британии действуют строгие 

ограничения, вызванные эпидемией коронавируса. Режим, 

который здесь называют «правилом шести ограничений», 

предполагает удаленную работу, маски под угрозой штрафа 

от 200 фунтов, строгий контроль полиции, на помощь кото-

рой направлены военные подразделения, и закрытие пабов 

в десять вечера. 

РЕЙСЫ В КАЗАХСТАН, ЧЕХИЮ 
И ЮЖНУЮ КОРЕЮ ВОЗОБНОВЛЯЮТСЯ
На летные карты пилотов российских авиакомпаний воз-

вращаются три направления. Прерванные из-за охватив-

шей мир пандемии коронавируса рейсы в Казахстан, Чехию 

и Южную Корею возобновляются. Эпидемическая обста-

новка позволяет пойти на это. Вчера борт «Аэрофлота» от-

правился из Шереметьево в Нур-Султан, а на 1 октября за-

планированы вылеты из Москвы в Сеул и Прагу. В Чехию 

пока предполагаются два рейса в неделю, а по двум другим 

направлением — по одному. 

КАРАНТИН ПЕРЕД РОЖДЕСТВОМ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ВО ФРАНЦИИ
Два прошлогодних лауреата Нобелевской премии по эко-

номике, француженка Эстер Дюфло и индийско-американ-

ский исследователь Абхиджит Банерджи, призвали власти 

Франции ввести жесткий режим изоляции во всей стране 

перед католическим Рождеством, которое празднуется 25 

декабря. В статье, опубликованной в местной газете Le 

Monde, экономисты утверждают, что на всей территории 

страны нужно ввести карантин с 1 по 20 декабря. А затем 

провести массовое тестирование на коронавирус.

COVID-19 ПОТЕСНИЛ ГРАЖДАНСКИЕ 
СВОБОДЫ В ЕВРОПЕ 

Европейский союз гражданских свобод подготовил доклад, 

в котором указано на нарушения этих свобод и прав чело-

века, не пропорциональные угрозе пандемии. По данным 

Euronews, доклад содержит примеры злоупотребления ка-

рантинными мерами, в основном в Восточной Европе. Так, 

румынская студентка была оштрафована на 200 евро за 

критику в общественном месте мэра своего города, а двум 

польским активистам предъявлено обвинение за распро-

странение плакатов, подвергающих сомнению официаль-

ную статистику.

Подготовили: Константин Бахарев, Наталья Граф, 
Алексей Дуэль, Ариадна Рокоссовская

Данные о заболевших

По данным оперативного штаба

по мониторингу и контролю 

за ситуацией с коронавирусом,

на 27 сентября в России выявле-

но 7867 новых случаев. В том чи-

сле 2016 — в Москве. Всего в Рос-

сии зарегистрировано 1 151 438 

случаев коронавирусной инфек-

ции. С начала пандемии выздоро-

вели 943 218 человек. 

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Самый надежный способ борьбы с любой пандемией — профилактика. Она может потребовать значительных самоограничений и очень большой дисциплины. Но если на эти требова-
ния медиков наплевать, велик риск оказаться их пациентом. Да и болезнь будет управлять нашей жизнью намного дольше. Поэтому маски, перчатки, социальная дистанция... 
За каждым проследить невозможно в принципе. Остается только надеяться, что каждый сможет проследить за собой сам. 

Британцы не хотят ни болеть, ни соблюдать шесть ограниче-
ний, установленных правительством.

1

ТОРГОВЛЯ 

После штрафа 
в ЦУМе надели 
маски

МИЛЛИОН 
ПОМОГ
Ангелина Зеленькова

В столице проходят рейды, в 
ходе которых идет проверка, 
как на предприятиях торговли 
соблюдается масочный режим. 
Деятельность магазинов, в ко-
торых обнаруживаются нару-
шения, временно приостанав-
ливают или владельцев штра-
фуют. Так, в конце прошлой не-
дели оштрафовали Централь-
ный универмаг на Петровке. 
Помогает ли эта мера добиться 
соблюдения правил, установ-
ленных Роспотребнадзором? 
Чтобы ответить на этот вопрос, 
корреспонденты «РГ» загляну-
ли в ЦУМ на второй день, уже 
после штрафа.

ЦУМ в выходные дни — всег-
да одна из переполненных на-
родом точек притяжения Мо-
сквы. Наблюдаем, как из боль-
ших стеклянных дверей народ  
выходит без масок. Ну что ж, и 

мы «забудем» надеть свои. Ох-
рану на входе это не заинтере-
совало. Продавцы отдела пар-
фюмерии в масках, но носят их 
кто во что горазд: одни под под-
бородком, другие чуть выше, 
под носом. У эскалатора на вто-
рой этаж фейс-контроль стро-
же. У каждого эскалатора стоят 
дозаторы с дезинфекцией. 
Можно сказать, что выписан-
ный штраф пошел ЦУМу на 
пользу. В соцсетях москвичи 
поддерживают строгие меры по 
защите эпидемиологической 
ситуации в городе. Правда, кое-
кто отмечает, что для такого ма-
газина при его ценах штраф в 
миллион рублей — смешная 
сумма. В Роспотребнадзоре на-
помнили, что соблюдение ма-
сочно-перчаточного режима 
является обязательным в обще-
ственных местах. Если режим 
не соблюдают сотрудники ма-
газинов, то их привлекают к от-
ветственности. За то, что отсут-
ствует разметка, не хватает ан-
тисептика, не работает венти-
ляция, но главное — если поку-
патели без масок. Для юрлица 
выстраивается картинка на 
миллион. По данным департа-
мента торговли и услуг, за несо-
блюдение правил в столице за-
крыто 43 магазина и выписано 
15 тысяч штрафов. «Покупате-
ли без масок и перчаток на кас-
сах не обслуживаются. Конеч-
но, силой надеть на покупателя 
маску сотрудник магазина не 
может и не должен: если посе-
титель не согласен надеть СИЗ, 
администрация магазина, не 
вступая в конфликт с наруши-
телем, вправе вызвать поли-
цию», — прокомментировал си-
туацию Алексей Немерюк, ру-
ководитель департамента тор-
говли и услуг.  

За несоблюдение  
санитарных 
правил в столице 
закрыты 
43 магазина

E
P

A

Читайте на сайте: Какие 
прививки надо сделать 
этой осенью 
rg.ru/art/1950467

Ц И Т А Т А

Анна Попова,  
главный санитарный врач РФ, глава Роспотребнадзора: 
«Мы наблюдаем рост, он более выдержан, начался 
с последних чисел августа. Сегодняшние риски связаны 
с наступлением холодного времени года, а именно 
сезона острых респираторных вирусных инфекций. 
В первую очередь он связан с тем, что люди не 
соблюдают требования».

А К Ц Е Н Т

Весна показала, что при правильной 
организации производительность труда 
не только не падает, но даже растет

— Указ на сайте
rg.ru/art/1960742
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Антитела после прививки от гриппа
вырабатываются в течение 10—15 дней
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В мэрии 
Москвы 
с понедельника 
на удаленку 
уйдут 
30 % персонала
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ПАРАЛЛЕЛИ  
Жители Италии 
требуют 
безопасных 
школ

ВИРУС УСЕЛСЯ 
ЗА ПАРТЫ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Спустя две недели после начала 
учебного года, в Риме под про-
ливным дождем прошла массо-
вая акция протеста, в которой 
приняли участие учителя, 
школьники, студенты и их роди-
тели. Им не внушает доверия то, 
в каком формате стартовали за-
нятия. По мнению манифестан-
тов, школа не является больше 
безопасным местом. В большин-
стве учебных заведений нет воз-
можности гарантировать соци-
альную дистанцию, по-прежне-
му не завезли обещанные госу-
дарством одноместные парты, а 
также не снабдили детей одно-
разовыми масками, которые ро-
дители вынуждены приобретать 
за свой счет. С приходом панде-
мии усугубились проблемы, с 
которыми местные школы стал-
кивались и в прошлом. Одна из 
главных — катастрофическая не-
хватка персонала. В этом году 
итальянские учебные заведения 
недосчитались свыше 85 тысяч 
учителей. Не говоря уже о том, 
что большинство преподава-
тельского состава относятся к 
возрастной категории 65+, ко-
торая, как известно, принадле-
жит к группе риска.

У учеников, которые впер-
вые за 20 лет решили выйти на 
столичные улицы, своя правда и 
своя боль. Многие из них разо-
чарованы и растеряны. Им боль-
ше не комфортно в некогда род-
ных школьных стенах. «В школу 
было вернуться непросто. Она 
стала похожа на тюрьму. Об-
ещанные условия и по-новому 
оборудованные классы так и не 
были созданы. Мы же стали по-
хожи на бездушных роботов. 
Нас лишили возможности спо-
койно общаться, лишний раз 
нельзя обернуться к одноклас-
снику», — сетует член студенче-
ского движения Габриэле Лупо.

Согласно официальным дан-
ным, на сегодня более чем в 500 
учебных заведениях зареги-
стрирован по меньшей мере 
один случай заражения, и свы-
ше 80 школ (из них 22 в Риме) 
были вынуждены закрыться и 
перейти на оставляющее же-
лать лучшего дистанционное 
обучение. C понедельника во 
всех школах столичной области 
Лацио стартует массовая сдача 
экспресс-анализа слюны. Но-
вый тест в течение 30 минут 
должен определить наличие или 
отсутствие вируса у учеников и 
преподавателей. Ожидается, 
что, если этот «пилотный про-
ект» себя оправдает, данная 
практика будет распространена 
на всю территорию страны.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Спецслужбы Франции 
снова проморгали теракт 
в Париже

Месть с тесаком

Сергей Кириллов

Восемнадцатилетний пакистанец Хассан А., который 
набросился у бывшего здания редакции сатириче-
ского журнала Charlie Hebdo на двух человек и нанес 
им тяжелые ранения, сознался, что хотел отомстить. 
Следователям он сообщил, что его возмутила по-
вторная публикация эпатажным изданием издева-
тельских карикатур на пророка Мухаммеда. Тех са-
мых, из-за которых пять лет назад в редакции на па-
рижской улице Николя Аппер джихадисты братья 
Куаши устроили резню, убив 12 журналистов и со-
трудников.

Парня удалось арестовать на площади Бастилии 
меньше чем через час после нападения. Его выдали 
следы крови на одежде, а также словесный портрет, 
составленный одним из пострадавших. Помог и 
33-летний алжирец. Он был очевидцем ЧП и опове-
стил полицейских. Правда, его самого также аресто-
вали, но, разобравшись, отпустили. В рюкзаке Хас-
сана, как стало известно позднее, была обнаружена 
бутыль с зажигательной смесью: он намеревался 
поджечь здание, но, очевидно запаниковав, не 
успел. Этот пакистанец перебрался во Францию 
пару лет тому назад и имел временный вид на жи-
тельство. В июне 
его уже задержива-
ли агенты железно-
дорожной полиции 
за ношение холод-
ного оружия — ста-
мески или отвер-
тки. Пожурили и 
отпустили, учиты-
вая то, что по спи-
скам лиц, подозре-
ваемых в террори-
стической деятель-
ности и представляющих угрозу национальной без-
опасности, Хассан не проходил. А зря. Сейчас выя-
сняется, что у преступника могли быть сообщники. 
Недаром взяты под стражу сразу девять человек, 
как из числа тех, кто жил с ним в одной квартире в 
северном пригороде Парижа, так и родственников.

А у французов появилась масса вопросов, и пре-
жде всего они обращены к властям, включая нынеш-
него хозяина Елисейского дворца, который неодно-
кратно утверждал, что безопасность граждан и поря-
док есть его важнейшие приоритеты. Правда, скорее 
не у себя в стране, а за ее пределами. Так, в выступле-
нии на нынешней сессии Генассамблеи ООН Макрон 
озаботился наведением порядка в Беларуси, несмо-
тря на то что во Франции собственных проблем с 
этим предостаточно. Взять хотя бы «желтые жиле-
ты», которые не от хорошей жизни уже почти два 
года выходят на протестные манифестации. Только с 
ними Макрон в диалог вступать не спешит. 

Камень в огород президента запустила и лидер 
правой партии Национальное объединение Марин Ле 
Пен. «Сколько жертв можно было бы избежать, если 
бы власти жестко контролировали миграционную по-
литику», — заявила она. Теракт с тесаком в центре Па-
рижа — это очевидный прокол местных спецслужб, ко-
торые не смогли вычислить потенциального террори-
ста. Явно проморгали. Как и Макрон, были озабочены 
вопросами безопасности в Беларуси? 

Трагический урок пятилетней давности, как пока-
зало нынешнее ЧП, не был усвоен сотрудниками са-
мого Charlie Hebdo. Переиздав вызывающие рисунки, 
они поставили под угрозу не только свои жизни, но и 
других ни в чем не виноватых людей. Молодой чело-
век и женщина, получившие ранения, оказались слу-
жащими агентства по производству программ для те-
левидения, расположенного в здании, из которого 
давно уже выехала редакция Charlie Hebdo. Просто 
вышли на улицу покурить и попали под ножевую ата-
ку радикала.  

ГЕОПОЛИТИКА В Швейцарии прошел референдум об ограничении миграции из ЕС

«Швекзит» откладывается
Екатерина Забродина

В
чера жители Швейцарии, 
где раз в четыре года 
проходят общенацио-

нальные референдумы, голо-
совали по «взрывоопасной» 
инициативе Швейцарской на-
родной партии. Эту идею уже 
окрестили прямой дорогой к 
«альпийскому брекзиту», или 
«швекзиту».

Консерваторы предложили 

пересмотреть соглашение с Ев-
росоюзом (в который Швейца-
рия, как известно, вступать не 
хочет. — От ред.) о свободном 
перемещении людей, включая 
рабочую силу. И хотя, по пред-
варительным данным местно-
го телевидения, идею поддер-
жали 38 процентов жителей, а 
62 процента выступили про-
тив, эксперты уверены: тема 
уже точно не уйдет с политиче-
ского горизонта.

По традиции швейцарцев 
опрашивали по целому блоку 
вопросов — закупать ли прави-
тельству нейтральной респу-
блики новые истребители, да-
вать ли молодым отцам двухне-
дельный отпуск по уходу за но-
ворожденными и разрешать ли 
местным охотникам выбороч-
ный отстрел диких волков, пе-
редает портал Swissinfo. Но, ко-
нечно же, все внимание СМИ 
было приковано отнюдь не к 

волкам, а к вопросу о том, пу-
скать ли по-прежнему в Швей-
царию трудовых мигрантов из 
других стран Евросоюза. Воз-
можный пересмотр действую-
щих правил был бы чреват по-
трясением всего фундамента 
отношений между Берном и 
Брюсселем. 

П о  д а н н ы м  п о р т а л а 
t a g e s s ch a u . d e ,  с е го д н я  в 
8,5-миллионной Швейцарии 
живут и работают полтора 
миллиона иностранцев из ЕС, 
Норвегии, Исландии и Лихтен-
штейна. Правые партии выра-
жают настроения тех швей-
царцев, которые считают та-
кую миграцию «чрезмерной» 
и обвиняют Евросоюз в «раз-
граблении социальных и стра-
ховых фондов» страны. При-
шла пора вернуть швейцарцам 
суверенное право самостоя-
тельно регулировать трудо-
вую и иммиграционную сферу, 
настаивают консервативные 
политики.

Бизнесмены, напротив, уве-
ряют, что без притока рабочей 
силы из-за рубежа благососто-
яние каждого жителя Швейца-
рии через десять лет умень-
шится на три-четыре тысячи 
франков.

Напомним, что еще семь лет 
назад между Альпийской ре-
спубликой и Евросоюзом раз-
разился громкий скандал, ког-
да Берн решил ограничить 
въезд трудовых мигрантов из 
17 стран ЕС.

Тогда европейские полити-
ки, недовольные стремлением 
швейцарских властей отрегу-
л и р о в ат ь  р ы н о к  р а б оч е й 
силы, обвинили их в наруше-
нии обязательств. Вначале 
Швейцария ввела квоту для 
приезжих из восьми стран 
Восточной Европы. Было объ-
явлено, что в течение пяти лет 
число трудовых мигрантов из 
этого региона не должно пре-
вышать 2180 человек.

Потом швейцарское прави-
тельство пошло дальше, утвер-
див ограничение на долгосроч-
ное пребывание в отношении 
жителей 17 государств, вклю-
чая благополучные Германию, 
Австрию, Великобританию и 
Францию, а также республики 
средиземноморского юга, где 
уровень безработицы особен-
но высок. Для них ввели годо-
вую квоту — 53 700 рабочих 
мест. 

Между тем проблема миг-
рантов и их социальной интег-
рации то и дело всплывает на 
уровне кантонов и общин аль-
пийской страны. Правозащит-
ники до сих пор припоминают 
швейцарцам сенсацию 2009 
года, когда большинство жите-
лей (57,5 процента) на общена-
циональном референдуме вы-
сказались против строительст-
ва новых минаретов. Лишь че-
тыре из 26 кантонов не поддер-
жали народную инициативу, с 
которыми также выступал блок 
правых партий.  

ЧП Под Харьковом разбился украинский военный самолет

Не дотянули…

Петр Лихоманов

П
од городом Чугуев 
Харьковской обла-
сти во время учеб-
ного полета упал 
транспортный са-
молет Ан-26 с офи-
церами и курсанта-
ми военно-воздуш-
ных сил Украины на 

борту. Выжить удалось только 
одному человеку из 27. Теперь 
украинское руководство опро-
вергает слухи о массовом отчи-
слении курсантов из харьков-
ского военного училища имени 
Ивана Кожедуба, к которому 
был приписан этот борт.

Катастрофа произошла око-
ло девяти вечера. Ан-26 выпол-
нял тренировочный полет, ше-
стой за день. Отрабатывались 
взлет и посадка. Внезапно са-
молет потерял высоту и рух-
нул рядом с шоссе, не дотянув 
считаных сотен метров до 
взлетно-посадочной полосы. 
Камеры наблюдения вокруг 
места катастрофы зафиксиро-
вали яркую вспышку в темно-
те, а проезжавшие мимо авто-
мобилисты с приборами фик-
сации дополнили картину тра-

гедии — самолет горел букваль-
но на дороге. 

Из 27 человек выжил только 
один — курсант Вячеслав Зло-
чевский, выпрыгнувший из са-
молета за секунды до столкно-
вения с землей. «Вячеслав ро-
дился в рубашке. Сегодня он 
фактически празднует второй 
день рождения. Вячеслав при-
шел в себя возле обломков са-
молета Ан-26, в котором летела 
вся команда, друзья, побрати-
мы. Огонь, уничтоженный са-
молет, темнота и тела вокруг. 
Один из парней рядом горел, и 
Слава бросился его тушить. 
Ему удалось дать еще один 
шанс другому курсанту, кото-
рый, однако, к сожалению, 
умер от ожогов сегодня утром. 
Это героизм посреди поля 

смерти», — такими широкими 
эмоциональными мазками 
описал чудесное спасение Вя-
чеслава в своем Facebook пре-
зидент Украины Владимир Зе-
ленский устами сотрудников 
своей пресс-службы.

Сам чудом выживший кур-
сант — у него сотрясение мозга 
и множественные ушибы — лич-
но Зеленскому, а равно и мест-
ным СМИ, подробности авиа-
катастрофы пока не раскрывал. 
Тем не менее Зеленский побы-
вал на месте крушения, озву-
чил версии, пообещал семьям 
погибших солидную компенса-
цию и создал специальную ко-
миссию по расследованию ка-
тастрофы. Но и до начала рабо-
ты комиссии недостатка в вер-
сиях нет. Избыток толкований 

ярко проявился в том, что впер-
вые за шесть лет скандальный 
заместитель главы МВД Антон 
Геращенко не вспомнил о «руке 
Москвы» — в качестве офици-
альных причин катастрофы 
пока рассматриваются техни-
ческая неисправность, ошибка 
пилотов и ошибка диспетчеров. 
Можно предположить, что 
определенную роль сыграли 
все три фактора. Так, на основа-
нии переговоров летчиков с 
землей известно, что перед по-
садкой у Ан-26 отказал один из 
двух двигателей. Вместе с тем, 
несмотря на предупреждение о 
неисправности — не критиче-
ской, по мнению опытных лет-
чиков, — борт был поставлен «в 
очередь», а ответ «вышки» на 
запрос об аварийной посадке 

был принят летчиками траги-
чески поздно.

Но, скорее всего, окончатель-
но речь будет идти о неисправ-
ности и халатности командиров. 
«Двигатели отказывали неодно-
кратно. Он это знал. Не жаловал-
ся, просто объяснял, что маши-
на не до конца в исправном со-
стоянии», — заявила украин-
ским СМИ мать одного из пило-
тов Ашрафа Мсуя. Отдельный 
разговор в социальных сетях и 
СМИ зашел о возрасте самолета 
— он был выпущен в 1977 году в 
СССР, на момент катастрофы 
официально находился в капи-
тальном ремонте, третьем за 
свою солидную биографию.  

Транспортный самолет Ан-26 с укра-
инскими военнослужащими рухнул 
на дорогу и загорелся.

А К Ц Е Н Т

Из 27 человек выжил курсант 
Вячеслав Злочевский, 
выпрыгнувший из самолета за секунды 
до столкновения с землей

У французов 
появилась масса 
вопросов, 
и обращены они 
к Макрону 

КОНФЛИКТ 
Азербайджан и Армения 
ввели военное положение

Карабах 
под огнем

Игорь Дунаевский

Министр иностранных дел России Сергей Лавров в 
связи с резким обострением ситуации в Нагорном 
Карабахе провел серию переговоров, призвав сто-
роны к прекращению огня и диалогу. В телефонном 
разговоре на эту тему с главой МИД Турции Мевлю-
том Чавушоглу была «подчеркнута необходимость 
скорейшего прекращения огня и стабилизации си-
туации на линии соприкосновения». Министры 
также выразили соболезнования родным и близ-
ким погибших.

Лавров провел переговоры по телефону с армян-
ским коллегой Зограбом Мнацаканяном. Российская 
сторона выразила «серьезную озабоченность в связи 
с продолжающимися широкомасштабными боевыми 
действиями на линии соприкосновения, поступаю-
щей информацией об убитых и раненых». Призвав к 
скорейшему прекращению огня, Лавров заметил, что 
«Россия вместе с другими сопредседателями Мин-
ской группы ОБСЕ продолжит предпринимать по-
среднические усилия, направленные на стабилиза-
цию ситуации». Также Лавров по телефону перегово-
рил с главой МИД Азербайджана Джейхуном Байра-
мовым. Призывы к деэскалации прозвучали и из дру-
гих стран, включая Ватикан, Германию, Грузию, 
Иран, Италию, Францию, Украину. Ситуация в зоне 
нагорнокарабахского конфликта резко обострилась в 
минувшее воскресенье. Вдоль линии соприкоснове-
ния с обеих сторон начались интенсивные обстрелы, 
поступили сообщения о потерях, в том числе среди 
гражданского населения. Власти Армении и Азербай-
джана ввели военное положение.  

«Это слишком много!» — написано на плакате, который держит сторонник инициативы «За соразмерную миграцию».
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Между тем

Британские школы могут увели-

чить число учеников в классах 

до 60, чтобы дети могли продол-

жать обучение, несмотря на не-

хватку учителей. Опрос Нацио-

нальной ассоциации директоров 

школ Британии показал, что в 45 

процентах учебных заведений 

есть учителя, которые в настоя-

щее время не могут вести заня-

тия, поскольку ожидают своей 

очереди на тестирование на ко-

ронавирус. Некоторые из них 

едут в Шотландию, где время 

ожидания теста меньше, чем в 

английских медицинских цен-

трах. Представитель ассоциации 

Джеймс Боуэн, которого цитиру-

ет Guardian, предупредил, что не 

исключено, что к началу зимы 

большое количество сотрудни-

ков образовательных учрежде-

ний окажется на карантине.

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

Более чем в 500 
учебных заведе-
ниях Италии 
зарегистрирован 
по меньшей мере 
один случай 
заражения

Между тем

Курсанты и летчики Военно-воздушной академии имени Жуковского 

принесли соболезнования родным погибших украинских курсантов. 

«От лица летчиков и курсантов академии выражаю искренние соболез-

нования семьям погибших. Влюбленные в небо сопереживают каждую 

потерю коллег как свою. Небо никого не разделяет на своих и чу-

жих», — говорится в сообщении академии за подписью главы академии 

Геннадия Зиброва.
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Лесные братья
Эти составы преступле-
ний относятся к компе-
тенции органов вну-

тренних дел, тем не менее След-
ственный комитет расследует 
уголовные дела в отношении 
должностных лиц различного 
уровня, которые совершают по-
добные противоправные деяния. 
Их действия наряду с вышеука-
занными составами преступле-
ний зачастую квалифицируются 
по другим статьям Уголовного 
кодекса РФ, в том числе как дол-
жностные и коррупционные 
преступления.

Можно ли говорить о том, что 
работа Следственного коми-
тета в этом направлении но-
сит системный характер?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Безусловно, 
такая работа выполняется нами 
в тесном взаимодействии с опе-
ративными подразделениями 
МВД России, прокуратурой и 
контролирующими органами. 
На системной основе проводит-
ся анализ практики предупре-
ждения, выявления и расследо-
вания преступлений, связан-
ных с нарушением правил лесо-
пользования. Возникающие 
проблемы обсуждаются на опе-
ративных и координационных 
совещаниях, в дальнейшем вы-
рабатываются дополнительные 
механизмы профилактики, раз-
рабатываются методологии вы-
явления и устранения источни-
ков, причин и условий, способ-
ствовавших совершению пре-
ступлений. Например, предста-
вители Главного следственного 
управления по Санкт-Петер-
бургу принимают участие в за-
седании профильной комиссии 
Законодательного собрания го-
рода по экологической защите 
населения, где обсуждаются ак-
туальные вопросы привлечения 
к уголовной ответственности.

Хочу подчеркнуть, что толь-
ко в результате совместной ра-
боты следственных и налого-
вых органов, оперативных по-
дразделений органов внутрен-
них дел, таможенных и приро-
доохранных органов нам удает-
ся выявлять и пресекать эконо-
мические преступления, свя-
занные с вырубкой леса, так как 
нередко доходы от вырубки 
леса предприниматели получа-
ют по так называемым «серым» 
схемам, в обход положенных по 
закону бюджетных отчислений.

Причем такими лицами пре-
следуется цель не только укло-
ниться от уплаты налогов, но и 
получить из казны денежные 
средства в виде незаконно воз-
мещенного НДС. Использова-
ние подобных махинаций осо-
бенно распространено в лесных 
регионах, где субъекты пред-
принимательской деятельности 
активно экспортируют древе-
сину.

Так, в Иркутской области 
следственными органами След-
ственного комитета пресечено 
уклонение от уплаты налогов, 
незаконное возмещение НДС и 
мошенничество с причинением 
бюджету страны ущерба на 
сумму свыше 220 миллионов 
рублей крупного лесозаготови-
теля и экспортера леса ООО 
«БайкалЛес». Эти преступле-
ния установлены в ходе работы 
специально созданной в Иркут-
ской области по инициативе 
территориального управления 
СК России межведомственной 
рабочей группы по выявлению 
налоговых преступлений в ле-
сном комплексе.

Могли бы вы дать оценку — на-
сколько успешно Следствен-

ный комитет России проти-
востоит такой «лесной» пре-
ступности?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За нас говорят 
конкретные цифры. Так, в 2019 
году следственными органами 
СК России рассмотрено 713 со-
общений о преступлениях в этой 
сфере, а в первом полугодии те-
кущего года еще 311. В прошлом 
году следователями СК России 
возбуждено 371 уголовное дело, 
в 2020-м — 189 дел. По результа-
там расследования в суды в 
прошлом году направлено 167 
уголовных дел в отношении 209 
обвиняемых, а в течение 6 меся-
цев этого года 74 дела, по кото-
рым проходит 119 обвиняемых. 
Например, в Хабаровском крае 
привлечены к уголовной ответ-
ственности должностные лица 
Средне-Агмуньского участково-
го лесничества. Им инкримини-
рованы злоупотребление дол-
жностными полномочиями и вы-
могательство взятки у предста-
вителя юридического лица за об-
щее покровительство.

В каких регионах ситуация са-
мая тревожная?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Кировской 
области расследуется 51 уголов-
ное дело, в Карачаево-Черкес-
ской Республике — 11, в Иркут-
ской области — 10, в Карелии — 9. 
Также есть уголовные дела, на-
ходящиеся в производстве тран-
спортных следственных управ-
лений, — 24 в производстве За-
падно-Сибирского и еще 7 — в 
Восточно-Сибирском следст-
венном управлении на тран-
спорте. 

В частности, в Кировской об-
ласти фигурантами уголовного 
дела являются бывший заме-
ститель главы региона Андрей 
Плитко, министр лесного хо-
зяйства области Алексей Шур-
гин и ряд других чиновников. 
Как полагает следствие, Плитко 
создал организованную пре-
ступную группу, которая спе-
циализировалась на получении 
взяток от индивидуальных 
предпринимателей и юридиче-
ских лиц, действующих в ле-

сной отрасли. В обмен на неза-
конное вознаграждение пред-
приниматели получали право 
заключать договоры с одним из 
госпредприятий на куплю-про-
дажу древесины. Другой при-
мер из Иркутской области — 
бывший министр лесного хо-
зяйства региона Сергей Шевер-
да причастен к незаконному 
проведению сплошной сани-
тарной рубки в государствен-
ном заказнике «Туколонь», в 
результате которой государст-
ву причинен ущерб в размере 
более 880 млн рублей. Это уго-
ловное дело сейчас рассматри-
вается в суде.

Вы говорите про расследуемые 
дела, а есть уже такие, по ко-
торым вынесены приговоры?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Такие приме-
ры тоже есть. Бывший первый 
заместитель председателя пра-
вительства Хабаровского края 
Василий Шихалев признан ви-
новным в превышении дол-
жностных полномочий и приго-
ворен к 4 годам лишения свобо-
ды. Осужденный оказывал со-
действие в получении предпри-
нимателями льгот и субсидий на 
сумму более 1 миллиарда ру-
блей.

Бывший директор департа-
мента лесного хозяйства При-
морского края Владимир Иванов 
осужден также к 4 годам лише-
ния свободы после получения 
взятки в размере 550 тысяч дол-

ларов за продление договоров 
аренды лесных участков.

С точки зрения главного следо-
вателя страны, чаще кто-то 
один стоит за такими схема-
ми или все же преступные 
группировки?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Незаконная 
вырубка и хищение леса совер-
шаются в том числе организо-
ванными группами, обладающи-
ми современным оборудовани-
ем, средствами связи. И деятель-
ность ряда таких группировок 
пресечена совместными усилия-
ми правоохранительных орга-
нов. 

Например, согласно материа-
лам уголовного дела, которое 
сейчас расследуется в Санкт-Пе-
тербурге, в подобную организо-
ванную группу входили заме-
ститель директора и два бывших 
генеральных директора Ленин-
градского областного государст-
венного казенного учреждения 
«Ленобллес», заместители руко-
водителя Межрегионального 
территориального управления 
Росимущества Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области, 
представители комитета по реа-
лизации арестованного имуще-
ства области и ряд других лиц. 
Они совершали систематиче-
ские хищения древесины с мест 
вырубок, вывоз древесины и ее 
реализацию по подложным до-
кументам. 

В Пермском крае расследова-

но и направлено в суд уголовное 
дело в отношении организован-
ной преступной группы, осу-
ществлявшей незаконную рубку 
лесных насаждений в эксплуата-
ционных лесах Сивинского 
участкового лесничества.

Давно уже не секрет, что ино-
странные граждане проявля-
ют ну очень большой интерес 
к российским ресурсам в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке. Они 
занимаются «лесным» бизне-
сом. Но вот всегда ли делают 
это законно?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: На Дальнем 
Востоке расследовано уголовное 
дело, по которому были осужде-
ны участники транснациональ-
ного преступного сообщества, 
состоявшего из граждан России 
и Китая. Предоставляя в тамо-
женные органы недостоверные 
сведения о товарах, соучастни-
ки незаконно переместили через 
таможенную границу Таможен-
ного союза в рамках ЕврАзЭС из 
России в КНР более 23 тысяч ку-
бометров лесоматериалов. То-
вар был задекларирован фирма-
ми-«однодневками». Государст-
ву противоправными действия-
ми причинен ущерб на сумму бо-
лее 455 миллионов рублей.

Помимо этого продолжается 
расследование уголовного дела в 
отношении семерых участников 
преступного сообщества, кото-
рое было создано в Хабаровске 4 
года назад. Они обвиняются в не-

законном перемещении в Китай 
ценных пород древесины — дуба 
монгольского и ясеня мань-
чжурского — в крупном размере. 
Преступным сообществом со-
вершено не менее 14 особо тяж-
ких преступлений, связанных с 
контрабандным перемещением 
лесоматериалов общим объе-
мом не менее 25 тысяч кубоме-
тров и стоимостью порядка 250 
миллионов рублей. Их преступ-
ная деятельность, посягающая 
на экономические интересы 
России, пресечена совместно с 
сотрудниками подразделения 
ФСБ России. 

В настоящее время продол-
жается активное проведение 
следственных действий, направ-
ленных на изобличение всех 
участников преступного сооб-
щества и привлечение их к уго-
ловной ответственности, а так-
же установление дополнитель-
ных эпизодов их преступной де-
ятельности.

На ваш взгляд, со сложившейся 
тревожной картиной можно 
ли  что-то сделать на законо-
дательном уровне, чтобы из-
менить ситуацию?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ным комитетом проводится 
тщательный анализ практики 
расследования уголовных дел о 
преступлениях в сфере лесо-
пользования и выявленных при-
чин и условий, способствовав-
ших таким преступлениям. 

Предлагалось наделить Рослес-
хоз полномочиями по государ-
ственной охране лесных масси-
вов, провести инвентаризацию 
и кадастровый учет земель ле-
сного фонда, урегулировать 
процедуру составления техно-
логических карт рубок леса, 
сформировать единый феде-
ральный реестр предприятий, 
осуществляющих добычу, пере-
работку и экспорт древесины.

В настоящее время в прави-
тельстве РФ проводится согла-
сование законопроектов, воз-
лагающих на Рослесхоз полно-
мочия по надзору за соблюде-
нием требований лесного зако-
нодательства, а также усилива-
ющих контроль за оборотом 
древесины. Завершается госу-
дарственная инвентаризация 
лесов, прорабатывается алго-
ритм составления технологи-
ческих карт с обеспечением их 
согласования в уполномочен-
ных органах государственной 
власти.

Целью всех этих организаци-
онных мероприятий является  
установление прозрачной систе-
мы контроля за реализацией и 
переработкой леса.

Нельзя забывать, что эффек-
тивное решение этих проблем 
поможет улучшить нашу эколо-
гию и сохранить здоровье гра-
ждан.  

«Черные лесорубы» оставляют 
за собой пустыню. Их совесть 
не мучит. На кону — большие деньги.

А К Ц Е Н Т

Незаконная вырубка леса совершается 
в том числе организованными группами, 
обладающими современным оборудо-
ванием, средствами связи
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ЭКОЛОГИЯ В Приморском крае для защитников природы открыли новые соцобъекты и природоохранный комплекс

Полосатый день
Анна Бондаренко
«Российская газета», 
Приморский край

В 
воскресенье в При-
морье в 21-й раз от-
метили День тигра, 
который в свое был 
п р и д у м а н ,  ч т о б ы 
обратить внимание 
на сохранение попу-
ляции редкого хищ-
ника и охрану приро-

ды в целом. Из-за сложной эпи-
демиологической обстановки 
пришлось отказаться от тради-
ционного праздничного шест-
вия, собирающего тысячи лю-
дей, но локальные площадки — 
выставка фотографий тигра, 
конкурс чтецов «Береги при-
роду», игра «Тигриная почта» 
— работали.

Накануне защитники при-
роды получили ценные подар-
ки. В удэгейском селе Красный 
Яр Пожарского района При-
морья, где расположен визит-
центр национального парка 
«Бикин» и проживает боль-
шинство его сотрудников, 
торжественно сдали детский 
сад.  Сад рассчитан на три 

группы детей по 15 человек 
каждая. 

В тот же день шесть семей 
сотрудников нацпарка получи-
ли жилье в шестиквартирном 
доме. Как и детский сад, он по-
строен из клееного бруса и сто-

ит на сваях — строители посчи-
тали, что для климата северно-
го Приморья, где зимой моро-
зы под  минус  40,  а  летом 
35-градусная жара, это опти-
мальный вариант. 

Перерезая ленточку на вхо-

де в жилой дом, председатель 
наблюдательного совета Цен-
тра «Амурский тигр», ми-
нистр юстиции РФ Констан-
тин Чуйченко отметил: для 
того чтобы люди эффективно 
работали, они должны жить в 

нормальных условиях и полу-
чать достойную заработную 
плату.

— Я хотел бы поблагодарить 
всех,  кто помогал Центру 
«Амурский тигр» в реализа-
ции этого проекта. В нашей 

кассе нет ни одного бюджет-
ного рубля. Все деньги, кото-
рые мы используем, — предо-
ставили спонсоры, — сказал 
он, добавив, что социальные 
объекты имеют особое значе-
ние для села — жизнь становит-

ся более комфортной, и на ро-
дину возвращаются те, кто 
давно отсюда уехал: «Над-
еюсь, Красный Яр станет цен-
тром притяжения удэгейского 
народа и возрождения его 
культуры». 

Кроме того, в Уссурийске 
открыли комплекс, в котором 
разместятся Госохотнадзор и 
Лесной надзор Приморского 
края. Рядом с ним расположен 
гараж на 12 машин. В новом 
есть рабочие кабинеты, кухня, 
актовый зал.

Но самое главное — заработа-
ет пункт мониторинга, куда ста-
нет поступать информация о пе-
ремещении антибраконьерских 
оперативных групп и данные с 
камер видеонаблюдения, уста-
новленных на научно-природо-
охранных станциях. Все это по-
зволит контролировать обста-
новку и связать десять кордо-
нов в единую систему. 

Усилия защитников природы 
уже дали результат. Количество 
амурских тигров увеличилось. 
По словам Константина Чуйчен-
ко, сейчас их чуть более 600. Оп-
тимальная численность, которая 
позволяет говорить о стабильно-
сти популяции, 700. 

Более того, если в  2010 
году на территории Еврейской 
автономной области не фик-
сировали ни одного амурского 
тигра, то сейчас там живет 
около 20.  
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День тигра — один из самых любимых праздников Приморья. Подарки к нему на этот раз получили и дети в виде нового садика, и взрослые в виде квартир.
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СКАНДАЛ Ветерана МВД 
захоронили в чужую 
могилу — случайно?

Гробовая тайна

Тимофей Борисов

В подмосковном Сергиевом Посаде со всеми почестя-
ми похоронили бывшего начальника районного УВД, 
настоящего патриарха местной милиции и бессменно-
го председателя районного Совета ветеранов МВД Ана-
толия Русакова. Но пожелания «земли пухом» не сбы-
лись. Оказалось, что заслуженного милиционера похо-
ронили на месте чужого захоронения.

Городское кладбище в Сергиевом Посаде, что на Гра-
жданском поселке, называется новым. Мест там предо-
статочно, что называется, копай, не хочу. И уж, конечно, 
можно было рассчитывать, что Анатолия Васильевича 
как почетного жителя города похоронят достойно. Его 
считали иконой областной советской милиции. При нем 
Загорск, как тогда назывался Сергиев Посад, всегда был 
в передовиках по раскрываемости преступлений. Но 
это было при жизни, а вот потом начался, так теперь го-
ворит его вдова Галина Викторовна, настоящий кошмар. 
Ее легко понять, и не только ее одну. Представьте, како-
во было удивление местного жителя Вадима Новикова, 
который, придя в очередной раз на могилу отца, увидел 
свежий холмик и много венков.

— Я похоронил отца в 2012 году, — рассказал корре-
спонденту «РГ» о произошедшем Вадим.

— То есть перепутать не могли? 
— Не думаю. Да, могила отца заросла. В прошлом году 

я сломал ногу, и мы с мамой долго не посещали кладби-
ще. Но по докумен-
там у могильщиков 
все же четко видно. 
Кроме того, в 2015 
году на кладбище 
была инвентариза-
ция, все места про-
меряли лазером, — 
удивляется он.

По его словам, 
могильщики, когда 
копали, все же на-
ткнулись на остат-
ки гроба отца, но не 
прекратили работу, 
а лишь отступили на несколько сантиметров вбок. Он 
это слышал потом от них самих. Но на вопрос, почему 
же тогда понадобилось именно это место, они ему на-
прямую ничего не сказали, но ответ у него все же есть.

— Я у них спрашивал, почему они начали рыть здесь, 
хотя на первой линии кладбища есть достаточно свобод-
ных мест, так сказать, для особых случаев. Уж такой-то 
уважаемый человек, как Анатолий Русаков, — а он дейст-
вительно был очень уважаем, — заслуживает, чтобы быть 
похороненным на самом почетном месте. На что мне 
был ответ, который я и так давно знал еще с девяностых, 
когда у нас тут в открытую хозяйничали бандиты: по по-
нятию пацанов, мент не должен лежать на первой линии.

Если эта версия верна, то речь идет не о банальной 
ошибке. Но кто хотел столкнуть лбами администра-
цию, УВД и владельца могилы отца? Пока ответ на этот 
вопрос — без конкретных фамилий. Хотя известно, что 
кладбищенский бизнес во многом криминализирован 
и вопрос, могла ли тут иметь место провокация крими-
нала? — более чем уместный.

Кстати, сама вдова Анатолия Русакова полагает, что 
виноваты работники кладбища, но от этого ей не легче.

— Я до сих пор в шоке. Мой муж был очень уважае-
мым человеком, и я не понимаю, почему для него не на-
шлось почетного места на кладбище, — рассказала 
сквозь слезы корреспонденту «РГ» Галина Викторовна.

Но на самом деле, всеми траурными оргработами 
занималась администрация района. Однако вместо 
того, чтобы начать проверку, а то и возбудить дело, 
местные правоохранительные органы и районная ад-
министрация заняли странную позицию. 

— Когда я пришел  разбираться на прием к главе ад-
министрации Михаилу Токареву, он принес мне изви-
нения и дал слово офицера, что тело ветерана выкопа-
ют и с почетом перезахоронят, — говорит Вадим. — Но 
потом мне пришло по почте официальное уведомление 
о том, что Русаков был похоронен на свободном от за-
хоронений участке.

Выходит, вместо того чтобы признать ошибку и бы-
стро ее исправить, администрация лишь отложила ее в 
долгий ящик, как бы каламбурно это не звучало, а имен-
но, до решения суда, потому что Вадим Новиков собира-
ется отстаивать свою правду до конца. Теперь он регу-
лярно ходит на кладбище и фотографирует могилу. 
Он опасается, что могильщики могут ночью выкопать 
останки отца и тогда доказать правду будет сложнее. 
Хотя все равно он не понимает, на что надеются власти, 
ведь у него на руках все правоустанавливающие доку-
менты на землю, где сейчас лежит хоть и очень заслу-
женный, но совершенно чужой ему человек.  

Кто хотел стол-
кнуть лбами адми-
нистрацию райо-
на, УВД и владель-
ца могилы отца? 
Пока ответа нет

СРЕДА В городах России открывают уникальные автобусные 
павильоны

Остановка на кофе 
с Wi-Fi

О
жидание автобуса 
или трамвая не на-
зовешь делом увле-
кательным. Но оно 
вполне может стать 
таким. А еще полез-
ным, вкусным и по-
знавательным. 

В городах России 
появились уникальные павиль-
оны на остановках обществен-
ного транспорта. И они уже по-
пали в туристические маршру-
ты. Решили заглянуть в эти па-
вильоны и собкоры «Россий-
ской газеты». Правда, попали не 
во все. В один из них, например, 
втиснуться так и не удалось.

В Магасе — как в Дубае
Необычные стеклянные до-

мики на остановках сразу стали 
достопримечательностью Мага-
са — столицы Ингушетии.

Зимой в них не холодно, они 
рассчитаны на температуру до 
минус 40 градусов. «Климат» 
внутри регулируется дистан-
ционно. Полы и скамейки  — с 
подогревом. А летом здесь про-
хладно — работают кондицио-
неры.

В непогоду можно высушить 
мокрую одежду и обувь, вклю-
чив обдув теплым воздухом. 
Остановки также оснащены 
электронной библиотекой. В 
ожидании автобуса здесь можно 
купить стаканчик кофе или чая 
в автомате и почитать книгу. 

Двери остановок открыва-
ются автоматически, реагируя 
на приближение человека. Но-
чью на них горят светодиодные 
светильники. В случае опасно-
сти можно вызвать наряд поли-
ции, нажав кнопку оператив-
ного реагирования.  Как рас-
сказали в мэрии, павильоны 
сделаны в России. А появились 
они в Магасе, чтобы привле-
кать туристов, как это делают в 
Дубае, где есть аналогичные 
остановки.

История в пути 
— Садитесь на «Вишне ку-

рильской» и езжайте до «Трау-
лера «Асбьорн»...

О чем этот разговор?  Чтобы 
понять — надо на острове Иту-
руп проехать на автобусе по 
маршруту Китовый — Курильск. 
Все 16 павильонов сплелись в 
единую дорожную нить. И каж-

дый из них готов рассказать 
свою историю о Курилах. 

На серых бетонных стенах 
изображены символы острова. 
Бамбук и вишня курильская, 
кета и белокорый палтус, боб-
тейл и вулкан Баранского. Эти 
узнаваемые  персонажи и моти-
вы выполнены акриловыми 
маркерами в технике монохром 
с использованием одного цвета.

Монохромная ниточка пре-
рывается лишь в районе Ку-
рильской школы. Здесь выпуск-
ники школы искусств пошалили 
на всю палитру, расписав па-
вильоны цветными сюжетами. 

Сегодня остановки в Куриль-

ске, в Китовом и в Рейдово за-
крытые. А еще недавно были и  
открытые . Те, кто пользуются 
общественным транспортом, 
знают, каково находиться в про-
дуваемом павильоне даже пару 
минут.  Скоро будет в них и под-
светка. На остановках теперь 
есть и  навигационные карты, 
которые  пригодятся туристам — 
ждешь автобуса и обдумываешь 
маршрут по достопримечатель-
ностям острова.

С умом и красивые
В Новосибирске 250 остано-

вок решили сделать «умными». 
Они будут распознавать лица и 

оказывать услуги перевода — 
что особенно важно для буду-
щих гостей молодежного чем-
пионата мира по хоккею-2023. 

В обязательном порядке — 
кнопка 112, бесплатный Wi-Fi, 
зарядка для телефонов, голосо-
вое управление, сенсорный 
экран, оснащение камерами 
Full HD. Здесь можно будет вый-
ти на сайт мэрии. И построить 
маршрут с помощью  электрон-
ного расписания. 

А в Тамбове уже в этом году 
появятся 15 кованых павильо-
нов с уникальным дизайном. Ав-
торские навесы для остановок 
придумал пятикурсник Тамбов-
ского технического универси-
тета Антон Сухов. 

Первый авторский павильон 
с гербом города установили на 
прошлой неделе.  В ажурной ме-
таллической стене каждого па-
вильона лазером будет прореза-
но изображение памятника 
Петру и Февронии, тамбовско-
му мужику, музея-усадьбы Асе-
евых и других.  

Идею дизайна Антону Сухо-
ву подсказала его руководитель 
Таисия  Старкова. «Это наш сов-
местный проект. Задача — пока-
зать на остановках достоприме-
чательности города», — пояснил  
Антон. 

Так ждать нельзя! 
В Волгограде начался экспе-

римент. Одну из остановок 
украсили репродукциями кар-
тин Ивана Айвазовского.  Идея  
горожанам понравилась. А вот 
сами павильоны — явно не уда-
лись. Они не защищают ни от 
солнца, ни от ветра, ни от дождя. 

Еще больше проблем у па-
вильонов в Перми. В соцсетях 
появилось видео, где высокий 
парень заходит в новенький па-
вильон и бьется головой о козы-
рек. А как быть зимой? Когда 
снега навалит? Заползать при-
дется в такие павильоны.

С ними  в Перми не очень-то 
везет. То пластиковые устано-
вили, но они быстро разруши-
лись. Остались одни каркасы. С 
прошлого года начали устанав-
ливать новые. Но они  оказа-
лись маленькими. Этой весной 
в центре города поставили про-
сторные павильоны. Но... без 
крыш. Летом их  все-таки по-
крыли толстым стеклом.  Но по-
сле этого — некоторые оказа-
лись неприлично низкими. В 
мэрии обещали заменить па-
вильоны, которые не устраива-
ют горожан.

Город начинается 
с дороги

«Очень хочется придать 
больше притягательности на-
шему городу, — сказала мэр Там-
бова Наталия Макаревич на от-
крытии первого дизайнерского  
павильона.  —  И мы поставили 
павильон с гербом города, что-
бы гости знали, что въезжают 
именно в Тамбов». 

Создание уникального обра-
за города, красивого, комфор-
тного для жизни и привлека-
тельного для гостей — одна из це-
лей обустройства обществен-
ных пространств. А это не  толь-
ко дворы, парки, набережные, 
нои остановки. Ведь они не 
только — «визитные карточки» 
городов, но и индикаторы забо-
ты властей о комфорте и на-
строении своих земляков.  

Подготовили Константин 
Бахарев, Антон Валагин, 
Ольга Киселева, Роман 
Мерзляков, Алина Ростова, 
Наталья Решетникова

А К Ц Е Н Т

Автобусные остановки становятся 
не только местом ожидания, 
но и отдыха, где можно почитать книгу 
и даже высушить ботинки 

ДАТА В Туле отметили 500-летие кремля

Праздник Засечной черты
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

В 
Туле открылся уникаль-
ный, единственный в на-
шей стране Музейный 

квартал. Именно в этом кварта-
ле появился первый филиал за 
пределами Москвы Государст-
венного исторического музея. 
Событие яркое, но не единст-
венное — очень сложно выде-
лить что-то в масштабном 
праздновании 500-летия Туль-
ского кремля, которое в про-
шедшие выходные прошло в го-
роде-герое.

Первая выставка ГИМа — 
«Реликвии и шедевры Истори-
ческого музея». Это 268 редчай-
ших экспонатов, каждый из ко-
торых рассказывает о конкрет-
ном историческом событии, на-
чиная с III тысячелетия до н.э. 
Музейный двор повторяет кон-
туры столичной Красной пло-
щади, далее — выход на Казан-
скую набережную. И тут у сте-
ны юбиляра — Тульского кремля 
— разнообразные реконструкто-
ры показывают, как это было 

или могло быть полтысячелетия 
назад. В самом же кремле вы-
строены осадные дворы — ком-
плекс деревянных изб, в кото-
рых люди прятались от набегов. 
Завершено создание «Археоло-

гического окна» — это законсер-
вированный раскоп, куда мож-
но заглянуть, как в историю он-
лайн.

— Сегодня Тульский кремль 
отмечает свой пятивековой 

юбилей. Несмотря на возраст, 
за последние годы он помолодел 
и похорошел. В Туле создан Му-
зейный квартал, аналоги кото-
рому есть далеко не во всех ев-
ропейских городах. Появилась 

замечательная набережная. По 
городу стало приятно гулять, — 
отметил советник президента 
РФ Владимир Толстой.

— Я всю жизнь — а мне уже под 
80 лет — прожила в Туле. Но даже 
не знала, что здесь на бывшей 
Пятницкой есть храм Покрова. 
Вы только посмотрите, как он 
красив! Устала очень, но я 
просто не могу уйти с этих улиц. 
Это все еще надо будет осмы-
слить, понять, а сейчас могу 
сказать одно: большое спасибо 
за такой подарок, — поделилась 
с «РГ» коренная тулячка Элео-
нора Петровна.

 Праздничные мероприятия 
прошли во всех городах Боль-
шой засечной черты. 

— Хочу поблагодарить прези-
дента России Владимира Влади-
мировича Путина. Его указ дал 
начало большой работе по под-
готовке к празднованию, спаси-
бо всем, кто принял активное 
участие в реализации проекта. 
Тула всегда была, есть и будет 
надежной опорой нашего госу-
дарства, — отметил губернатор 
региона Алексей Дюмин.  
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В Сингапуре группа архитекторов 

превратила рутинный процесс 

ожидания общественного тран-

спорта в веселое и полезное вре-

мяпрепровождение. Одну из авто-

бусных остановок они оснастили 

не только встроенным Wi-Fi и за-

рядками для гаджетов, но также 

интерактивными экранами, где 

можно найти всю необходимую 

информацию об автобусах и даже 

скачать электронные книги. Кро-

ме того, на остановке можно при-

парковать велосипед, покачаться 

на качелях и выбрать бумажную 

книгу в специальном уголке обме-

на, куда жители приносят ненуж-

ную литературу. Работает это все 

от солнечных батарей, а на крыше 

остановки красуется большое де-

рево, кратоксилум индокитай-

ский, — дань уважения экологии. 

В Европе в рамках проекта Smart 

Bus Stop на остановках разместят 

дефибрилляторы, огнетушители, 

почтоматы, аппараты для оплаты 

счетов и пополнения баланса те-

лефона, а также устройства для из-

мерения количества пыльцы в воз-

духе и уровня шума.

А в японском городе Исахая авто-

бус можно подождать внутри ги-

гантского арбуза, дыни, клубники 

и даже помидора. Вот уже 25 лет 

14 таких «съедобных» остановок 

служат местной достопримеча-

тельностью. Как отмечают мест-

ные жители, это как минимум пра-

ктично: если знаешь, что надо вы-

ходить у арбуза, то с клубникой 

его не спутаешь.

Подготовила Диана Ковалева На каждой остановке Курильска — символ острова. Кета, белокорый палтус, бобтейл, вулкан Баранского.
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В Новосибирске на 250 новых 
«умных» остановках автобуса 
заработают онлайн-переводчики.

Селфи на фоне обновленного Тульского кремля.

МЕТРО 

Восточный 
участок БКЛ 
введут в строй 
в 2022 году

ПЕРЕСАДКА 
НА «КЛЕНОВОМ 
БУЛЬВАРЕ»
Сергей Бабкин

Восточный участок Большой 
кольцевой линии московского 
метро будет сдан в 2022 году. 
Как сообщил заммэра по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарев, подрядчики опере-
жают график почти на год. 

Речь идет об участке протя-
женностью 11 километров с че-
тырьмя станциями: «Кленовый 
бульвар», «Печатники», «Нага-
тинский затон», «Текстильщи-
ки». Предусмотрены пересадки 
на действующие радиальные 
линии и новую Бирюлевскую 
ветку и МЦД. Ускорить строи-
тельство необходимо, посколь-
ку восточный сегмент БКЛ по-
зволит объединить периферий-
ные районы юго-востока и со-
кратить время в пути местами 
вдвое. Одна из важнейших стан-
ций на этом участке — «Клено-
вый бульвар». Именно сюда за-
планировано подвести новую 
ветку от Бирюлева, чтобы жи-
тели окраин смогли быстрее 
приехать в центр.  

Как отметил Бочкарев, в 
районе «Кленового бульвара» 
насыщенные водой грунты. А 
это означает, что строителям 
придется провести укрепитель-
ные работы. «Но самая главная 
задача — возведение несущих 
конструкций», — добавил за-
ммэра. Параллельно ведется 
проектирование пересадки на 
Бирюлевскую линию. По оцен-
кам главы столичного строй-
комплекса, этот переход можно 
будет сдать вместе с новым 
участком метро. Общую готов-
ность восточного сегмента БКЛ 
Бочкарев оценил в 30 процен-
тов: работы развернуты на всех 
участках, ведется проходка 
тоннелей.  

Продолжается строительст-
во метро и в противоположной, 
западной стороне. Для этого, 
как уже писала «РГ», на десять 
дней закрыт участок Арбатско-
Покровской линии от «Моло-
дежной» до «Парка Победы». 
Здесь прямо под действующей 
станцией «Кунцевская» как раз 
в эти дни ведется проходка 
двухпутного тоннеля. «Деся-
тидневный срок закрытия мы 
взяли с запасом, — подчеркнул 
Бочкарев. — Надеемся справить-
ся раньше, при этом не снизив 
требований к качеству работ». 
Напомним, что, по ранее озву-
ченным планам, работы в райо-
не «Кунцевской» должны завер-
шиться до 5 октября.

Строительство метро в сто-
лице не останавливалось даже 
весной, когда пришла пандемия 
коронавируса. Как сообщил Ан-
дрей Бочкарев, не собираются 
метростроители и сейчас допу-
скать даже временной останов-
ки строек.  

ЧП Названы версии 
обрушения моста 
в Ступине

Кровь износа

Сергей Бабкин

После обрушения пешеходного моста в подмосковном 
Ступине возбуждено уголовное дело. Глава Следствен-
ного комитета Александр Бастрыкин для объективно-
сти поручил расследование сотрудникам центрально-
го аппарата ведомства.

Следствие отрабатывает две основные версии: пе-
регрузку конструкции и износ конструктивных эле-
ментов. Как писал сайт «РГ», инцидент произошел вче-
ра в 8.40 на территории промзоны Михнево. Объект, на 
котором рухнул мост, принадлежит международной 
компании FM Logistic. Организация занимается логи-
стикой и является оператором крупных складских 
комплексов, в том числе в деревне Сидорово. Утром в 
воскресенье здесь шла работа, в здании находились 
160 человек. Группа рабочих находилась на металли-
ческом мосту длиной 35 и высотой 4 метра. Следовате-
ли и эксперты уточнят, что же именно стало причиной 
его обрушения. Опрошен персонал объекта.

В общей сложности травмы получил 51 рабочий. По 
неофициальным данным, в основном это были трудо-
вые мигранты из Киргизии. Некоторые из них получи-
ли легкие травмы и обратились к врачам самостоя-
тельно. Однако по меньшей мере 18 человек находятся 
в тяжелом состоянии. 

У большинства госпитализированных — переломы. 
Как отметил заведующий приемным отделением Сту-
пинской ОКБ Смбат Сардарян, все пациенты прошли 
экстренное обследование. С ними работали травмато-
логи, неврологи и реаниматологи. Помимо этого ране-
ным проведут УЗИ. Губернатор Андрей Воробьев пору-
чил главе г.о. Ступино Вере Назаровой и министру 
здравоохранения региона Светлане Стригунковой 
оказать всю необходимую помощь пострадавшим.  

ПРОИСШЕСТВИЕ 

Вчера в ДТП 
с рейсовым 
автобусом 
погибли шесть 
пассажиров

СТОЛКНУЛСЯ 
НА ВСТРЕЧКЕ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Калининградская область

Жуткая авария произошла вче-
ра под Калининградом — пасса-
жирский автобус Янтарное — 
Калининград столкнулся с гру-
зовиком. Погибли шесть чело-
век, в том числе девятилетний 
ребенок. Десять человек госпи-
тализированы, некоторые из 
них — в тяжелом состоянии.

По предварительной версии, 
по неустановленной пока при-
чине автобус выехал на полосу 
встречного движения. Полиция 
возбудила уголовное дело по 
статье 264 УК РФ «Нарушение 
правил дорожного движения».

Кроме того, Следственный 
комитет по Калининградской 
области возбудил дело по ста-
тье 238 УК РФ «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности жизни или здоро-
вья потребителей, повлекших 
по неосторожности смерть 
двух или более лиц».

Власти Калининградской 
области объявили в понедель-
ник день траура. Также они зая-
вили, что окажут материаль-
ную помощь всем пострадав-
шим.  
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ТЕХНОЛОГИИ 

Соцсети могут 
привязать
к порталу 
госуслуг 

ПОД ОДНИМ 
ПАРОЛЕМ
Ольга Игнатова, 
Иван Черноусов

Скоро можно будет не запоми-
нать множество паролей от сво-
их аккаунтов в соцсетях, мес-
сенджерах и на джоб-бордах.

Правительство предлагает 
провести с 1 октября 2020 года 
годовой эксперимент по под-
ключению информационных си-
стем владельцев агрегаторов, со-
цсетей и информационных ре-
сурсов поиска работы к единой 
системе идентификации и ау-
тентификации. Или, проще гово-
ря, к порталу госуслуг. Проект 
соответствующего постановле-
ния правительства сейчас нахо-
дится на рассмотрении Россий-
ской трехсторонней комиссии. 

Портал госуслуг работает с 
2009 года и является одним из 
самых популярных государст-
венных сайтов в мире. По оценке 
SimilarWeb, он занимает второе 
место по посещаемости в катего-
рии, уступая только порталу го-
суслуг Великобритании. Уже бо-
лее 100 млн россиян зарегистри-
рованы там и пользуются раз-
личными сервисами без посеще-
ния госучреждений. При этом 
для того, чтобы получать раз-
личные государственные и фи-
нансовые услуги, оплачивать на-
логи, платежи, штрафы или за-
долженности со смартфона или 
компьютера, человек должен по-
лучить учетную запись в ЕСИА — 
Единой системе идентификации 
и аутентификации. Для этого 
нужно зарегистрироваться на 
портале, создать там свою учет-
ную запись (аккаунт). Она мо-
жет быть упрощенной, стандар-
тной или подтвержденной. Для 
облегченных версий дополни-
тельно обращаться никуда не 
нужно. Подтвержденную запись 
нужно заверять либо в центрах 
обслуживания клиентов порта-
ла, либо через партнеров — это, 
как правило, крупные банки. 
Подтвержденная запись дает 
больше возможностей. 

Имея учетную запись на пор-
тале госуслуг, можно входить в 
личные кабинеты на сайтах Пен-
сионного фонда, Федеральной 
налоговой службы, ГИС ЖКХ, в 
общероссийскую базу вакансий 
«Работа в России», на сайт мэра 
Москвы и другие ресурсы. Ины-
ми словами, завел логин и па-
роль на госуслугах — и не нужно 
придумывать еще к каждому 
нужному сайту. 

Сейчас правительство пред-
лагает присоединиться к ЕСИА 
соцсетям и частным компаниям, 
которые работают в сферах под-
бора персонала, продаж недви-
жимости и автотранспорта. 
Нужно купить или арендовать 
квартиру или подобрать новую 
машину — заходишь на госуслуги 
и разу же попадаешь на прове-
ренные сайты. Портал обещает 
тщательно отбирать партнеров, 
с сомнительными компаниями и 
сайтами дело не иметь. 

Посещение соцсетей также 
может упроститься. Не нужно 
придумывать отдельные пароли 
для «Фейсбука», «Инстаграма», 
«Одноклассников», «ВКонтак-
те» и др. «Эксперимент выгля-
дит интересным в контексте ав-
торизации пользователей в от-
дельные сервисы внутри соцсе-
ти. Например, мы видим среди 
пользователей востребован-
ность онлайн-консультаций  вра-
чей с помощью видеозвонков. 
Возможность идентификации 
через портал госуслуг позволит 
быстрее получать услуги внутри 
соцсети», — отметили в соцсети 
«Одноклассники». 

«У инициативы есть несколь-
ко вариантов развития. Напри-
мер, расширение вариативно-
сти сервисов. Это если просто 
добавится иконка нового спосо-
ба входа и этот способ не станет 
единственно возможным, — счи-
тает генеральный директор ком-
пании CrosDigital Ольга Сивко-
ва. — Хотя регистрация через го-
суслуги простая и удобная, 
часть пользователей предпоч-
тут не связывать свою вирту-
альную личность с реальной. 
Это станет игрой против изна-
чального запроса и назначения 
соцсетей».  

Российский пор-
тал госуслуг зани-
мает второе место 
по посещаемости 
в мире и уступает 
только порталу 
госуслуг 
Великобритании

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
2 и 16 ноября 2020 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорацииWWW.VEB.RU или по телефонам Агентского бло-
ка: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Карабут

С
тоимость утраченных 
водных биологических 
ресурсов в результате 

аварии в Норильске в мае этого 
года составляет 3,5 млрд рублей 
и должна быть возмещена госу-
дарству в виде единовременно-
го штрафа, сообщил глава Рос-
рыболовства Илья Шестаков.

Но помимо прямого ущерба 
виновникам придется компен-
сировать и затраты на восста-
новление водных биоресурсов 
— с помощью искусственного 
воспроизводства молоди цен-
ных видов рыб Западно-Сибир-
ского рыбохозяйственного 
бассейна для зарыбления есте-
ственных водных объектов, 
подвергшихся воздействию 
техногенной аварии, сообщи-
ли в Росрыболовстве.

По оценке Всероссийского 
научно-исследовательского 
института рыбного хозяйства 
и океанографии (ВНИРО), за-
траты на восстановление нару-
шенного состояния водных би-
оресурсов Норило-Пясинской 

озерно-речной системы соста-
вят около 40 млрд рублей. По-
требуется строительство трех 
рыборазводых заводов — хари-
усового, сигового и осетрово-
го. Необходимый выпуск маль-
ков ценных пород рыбы дол-
жен составить около 9 тыс. 
тонн. По словам Ильи Шеста-
кова, при полной загрузке этих 
заводов выпустить мальков и 
восстановить запасы получит-
ся в течение 18 лет. 

Сейчас ВНИРО готовит до-
кументы для представления в 
прокуратуру Норильска, уточ-
нили в Росрыболовстве. 

По словам Ильи Шестакова, 
на месте аварии была обнару-
жена рыба с содержанием не-
фтепродуктов, которую тоже 
можно считать погибшей, по-
скольку она уже не будет да-
вать воспроизводство и не при-
годна в пищу.

«Возможны в дальнейшем 
какие-то мутационные измене-
ния. Это все в дальнейшем бу-
дем мониторить и отслежи-
вать. Это, действительно, се-
рьезный ущерб для бассейна, 

где вылавливаются ценнейшие 
сиговые породы рыб», — доба-
вил глава Росрыболовства.

Объем промышленного вы-
лова в бассейне составляет 
около 500 тонн ценных пород 
рыб, уточнил он. «Это очень 
важно как с точки зрения по-
ставок на внутренний рынок, 
так и с точки зрения занятости 
населения», — считает глава 
Росрыболовства.

Напомним, авария прои-
зошла в конце мая 2020 года. 
Из-за разгерметизация одного 
из резервуаров из хранилища 
ТЭЦ-3 Норильско-Таймырской 
энергетической компании (до-
чернего предприятия «Норни-
келя») вылилось более 20 тыс. 
тонн нефтепродуктов. Значи-
тельная его часть попала в 
реки Амбарная и Далдыкан. Ро-
сприроднадзор оценил ущерб 
окружающей среде почти в 148 
млрд рублей  

Чтобы восстановить водные биоресурсы после аварии в Норильске, придется построить три рыборазводных завода.

ЭКОЛОГИЯ На восстановление биоресурсов 
после аварии в Норильске потребуется 18 лет

Сиг с привкусом

Читайте также: Каких мер 
поддержки не хватает 
дальневосточным рыбакам 
rg.ru/art/1959768

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  8 (восьми) судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Первого апелляционного суда общей юрисдик-
ции;

—  заместителя председателя суда Еврейской автономной 
области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Саратовской области;

—  судьи Северного флотского военного суда;
—  судьи Южного окружного военного суда;
—  председателя Новочеркасского гарнизонного военного 

суда;
— председателя Якутского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов— 29 октября 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Ольга Игнатова

Ж
ители центра 
е в р о п е й с к о й 
территории га-
дают: будет ли в 
этом году зима? 
Или у нас те-
перь уже как в 
Сочи и Крыму — 
выпа л снег  и 

тут же растаял. 
Зима будет! — уверены в Ги-

дрометцентре. Правда, на боль-
шей территории России темпе-
ратуры в холодный период года 
будут в пределах и даже выше 
климатической нормы (с веро-
ятностью до 70%). Но все же в 
большинстве регионов пред-
стоящей зимой будет холоднее, 
чем прошедшей. Научный ру-
ководитель Гидрометцентра 

Роман Вильфанд уверен, что 
повторение той погоды, кото-
рая сложилась зимой 2019/20 
гг., маловероятно в ближайшие 
20—30 лет.

В опубликованном Гидро-
метцентром вероятностном 
прогнозе погодных аномалий, 
который охватывает период с 
октября 2020-го  по  март 
2021-го, указывается, где в 
тот или иной месяц темпера-
тура будет превышать норму 

или не дотягивать до нее. Так, 
в октябре выше нормы сред-
няя месячная температура 
прогнозируется на западе Се-
веро-Западного федерального 
округа, в Красноярском крае, 
в Кемеровской и Иркутской 
областях, на большей части 
Дальнего Востока. В южных 
регионах центра и Поволжья 
октябрь 2020 года ожидается 
холоднее, чем октябрь 2019 
года.

В ноябре теплее обычного 
будет на востоке Северо-Запад-
ного федерального округа, на 
севере Приволжского, Ураль-
ского и Сибирского округов, а 
также на северо-востоке Яку-
тии. Холоднее, чем годом ранее, 
может быть в Магаданской об-
ласти и на Чукотке.

В декабре теплее, чем обыч-
но, может быть на севере При-
волжского, Уральского и Си-
бирского федеральных округов 
и Якутии. Ниже, чем в декабре 
2019 года, средняя температура 
ожидается на большей части Се-
веро-Западного и Центрального 
федеральных округов, а также 
на Чукотке.

В центре европейской части 
России, в том числе и в Москве, 
зима может быть холоднее 
прошлогодней. В то же время 

зима 2019/20 года была ано-
мально теплой и практически 
бесснежной.

В январе выше нормы сред-
няя температура ожидается в 
Южном федеральном округе, 
на большей части Северного 
Кавказа и на юге Приволжского 
федерального округа. Холод-
нее, чем в январе 2020 года, 
ожидается в Центральном и 
Приволжском федеральных 
округах и на большей части Си-
бири.

Зато февраль и март в центре 
России может быть теплее об-
ычного. При этом синоптики 
подчеркивают, что по сравне-
нию с мартом прошлого года в 
центре будет все-таки холод-
нее.  

КЛИМАТ Гидрометцентр спрогнозировал погоду с октября 
по март 

Вы полагаете,
будет зима?

Теплая осень всегда настраивает 
на хороший лад. А К Ц Е Н Т

Повторение прошлой зимы 
маловероятно в ближайшие 
20—30 лет, считают синоптики
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РАКУРС Предложено 
ужесточить правила 
по передвижению 
курьеров на самокатах 
и велосипедах 

Вежливо 
и быстро

Елена Новоселова

Нужны жесткие правила по передвижению курьеров, 
доставляющих товары на велосипедах и самокатах. 
Они создают на дорогах опасные ситуации, а у ГИБДД 
пока нет рецептов, как привести это «броуновское 
движение» в порядок, заявил на пресс-конференции 
«Доставка с угрозой: как регулировать курьерскую де-
ятельность?» действительный государственный совет-
ник РФ первого класса, экс-сенатор Сергей Калашни-
ков. По его мнению, спрашивать за нарушения или не-
этичное поведение курьеров на дорогах нужно с агре-
гаторов доставки. Именно они должны нести ответст-
венность за весь комплекс услуг, который оказывают. 
«Агрегатор должен нести ответственность, в том числе 
и материальную, но 
это будет стимули-
ровать его предъяв-
лять требования к 
своим исполните-
лям», — считает Ка-
лашников.

Впрочем, по дан-
ным председателя 
общественной орга-
низации по защите 
прав потребителей «Общественная потребительская 
инициатива» Олега Павлова, процент жалоб на пове-
дение курьеров минимален. А жалуются заказчики в 
основном на сроки доставки товаров и их качество. 

Между тем сама индустрия услуг доставки в настоя-
щее время не требует специального законодательно-
нормативного регулирования, поскольку на нее рас-
пространяются общие законы, в том числе о защите 
прав потребителя, убежден Калашников. 

Другой вопрос — единые правила внутри отрасли. 
«На сегодняшний день все агрегаторы сами вырабаты-
вают правила «методом тыка». Но я думаю, что в самое 
ближайшее время возникнет потребность в том, чтобы 
выработать какие-то унифицированные правила. И я 
думаю, что это должны сделать сами агрегаторы, объе-
динившись в ассоциацию», — сказал экс-сенатор. 

У курьеров, к слову, такое сообщество уже есть — 
Союз курьеров России. Его главу Ивана Вайсса беспо-
коит огромная текучка среди коллег. Он отметил, что 
постоянно работают не более 15 процентов. А в случае 
возникновения конфликтных ситуаций с клиентами 
увольняют очень быстро и зачастую даже не разбира-
ются в причинах.  А вот проблема невыплаты зарплаты 
— не основная. И это при том, что во время пандемии 
были забастовки курьеров, жаловавшихся на задер-
жку заработанных денег.  

«На моей памяти ситуация с невыплатами зарплат 
— это единичные случаи, и в основном если задержки и 
происходят, то это сутки-двое только из-за техниче-
ских причин — банки, проводки денег, зачисление их на 
карту», — подчеркнул Вайсс.  

РЕЗОНАНС Девелоперы сохранят 
гостиную Юргенсона 
на Ивановской горке

Как по нотам

Сергей Бабкин

Жители Ивановской горки, одно-
го из самых узнаваемых истори-
ческих уголков Москвы, подпи-
шут меморандум с компанией 
AB Development, которая начнет 
реконструкцию района. За-
стройщики подтвердили обяза-
тельство сохранить знаковые ме-
ста центра: книжный клуб-мага-
зин «Гиперион» и музыкальную 
гостиную Юргенсона.

Напомним, что предстоящая 
реконструкция исторических 
зданий в Колпачном переулке 
вызвала широкий резонанс в 
конце лета. AB Development по-
лучила разрешительные доку-
менты от Москомархитектуры 
на регенерацию ряда объектов 
на Ивановской горке. В числе 
прочих зданий на этом участке 
расположены усадьбы промыш-
ленника Кнопа и музыкального 
издателя Юргенсона. Согласно 
проекту AB Development, се-
рьезной перестройки потребует 
здание бывшего института меж-
дународного рабочего движе-
ния 1939 года постройки. Оно 
формально не имеет статуса па-
мятника. На его базе девелопе-
ры построят бизнес-центр. А 
вот здания-памятники, как уже 
писала «РГ», впоследствии ста-
нут музеями. Потомки основа-
теля нотопечатни Петра Юрген-
сона и барона Иоганна уже на-
чали собирать экспонаты. И 
все-таки дискуссия по поводу 
будущего Ивановской горки 
продолжается. Музей архитек-
туры имени Щусева собрал 
представителей всех заинтере-
сованных сторон.  

Главные опасения местных 
жителей связаны с тем, что Ива-
новская горка может превра-
титься из тихого места в барно-

ресторанный кластер. Так, на-
пример, случилось с Патриар-
шими прудами, когда на приле-
гающих улицах провели благоу-
стройство. Застройщики, в 
свою очередь, эту перспективу 
отвергают: в планах регенера-
ции ресторанных улиц нет. А вот 
необходимость благоустроить 
район действительно назрела, 

уверен глава проектной группы 
Союза творческих территорий 
Петр Кудрявцев. Из жителей 
проект поддержал дизайнер Ар-
темий Лебедев, он выступил за 
новые стандарты благоустрой-
ства.  

Другие же активисты настаи-
вают на том, чтобы при регенера-
ции не менялся привычный об-
лик района. Инициативная груп-
па сформулирует свои тезисы, и 
их включат в меморандум, кото-
рый застройщики заключат с 
представителями местного насе-
ления. В числе главных пунктов 
сохранение знаковых мест — в 
частности, книжного магазина-
клуба «Гиперион», где проводят-
ся литературные вечера, спекта-
кли для детей. Останется на 
прежнем месте и творческий са-
лон в гостиной Юргенсона. В ней, 
кстати, сам нотопечатник при-
нимал своих друзей музыкантов, 
меценатов: в том числе Римско-
го-Корсакова, Бородина.  

Здания-памятники 
в историческом 
районе станут 
общедоступными 
музеями

Процент жалоб 
на поведение 
курьеров 
минимален 

Спрашивать за нарушения или неэтичное поведение курьеров 
будут с агрегаторов доставки. 

Кстати

По данным НСН, сентябрь отметился целой серией проис-

шествий, произошедших с курьерами доставки еды. Один 

любвеобильный курьер после доставки заказа начал от-

правлять сообщения девушке, которая еду заказала, с 

предложениями провести вместе время. Другой и вовсе 

пытался завести отношения с малолетней клиенткой, по-

сылая ей эсэмэски. Были также и случаи нападения курье-

ров на клиентов или просто на людей на улице.
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МЮЗИКЛ ПО СИСТЕМЕ 
СТАНИСЛАВСКОГО
Мюзикл — жанр, любимый народом. Зрителю нравит-
ся, когда много музыки, много танцующих красивых 
людей, и, что важно, «не грузит». У нас в жанре мюзи-
кла даже «Анну Каренину» сумели поставить так, что-
бы особо не грузить усталого зрителя.

В Московском театре мюзикла под руководством 
Михаила Швыдкого родилась принципиально иная 
история. Да, это мюзикл с прекрасной музыкой канад-
ского композитора Максима Лепажа. Да, это яркое 
зрелище (художник Оливье Ландревиль) с необычны-
ми танцами красивых и пластичных людей (хореограф 
Женевьев Дорион-Купаль). Но это не есть суть. Это как 
бы фундамент, основа. А вот дальше на этом фундамен-
те строится…

«ПраймТайм» называется спектакль. Вы думаете он 
о телевидении? Вы ошибаетесь. То есть вы правы: он — 
да, о телевидении. Но, главное, он — про людей. Пони-
маете, какая исто-
рия? Мюзикл, в ко-
тором действуют 
живые, интересные, 
противоречивые 
люди.

В спектакле два 
режиссера-поста-
новщика: канадец 
Себастьян Солдеви-
лья и россиянка Ма-
рина Швыдкая. Они 
создали действо для 
меня абсолютно эк-
спериментальное, 
соединив яркость 
мюзикла с серьезно-
стью и, не побоюсь 
этого слова, глуби-
ной русского психологического театра. На сцене дейст-
вуют интересные, своеобразные люди — каждый со сво-
ей болью и радостью, со своей жизнью, короче говоря.

Когда на сцене появляются люди, мы начинаем от-
крывать знаете кого? Правильно: актеров. В спектакле 
звучит шутка: мол, актеры мюзиклов — это недоактеры 
и недопевцы. Ирония по отношению к себе — это всегда 
признак силы. Слабые над собой не иронизируют. В 
этом спектакле — да — актеры, и да — певцы.

…Провинциальная девочка Аня живет в маленьком 
городке где-то в России. Всего одна сцена — с нее начи-
нается спектакль — и скучная, засасывающая жизнь 
российской глубинки не просто видна, а ощущаема, 
как бывает, скажем, на хорошем живописном полотне: 
глянул — и все понял. Аня высылает свою песню на цен-
тральное телевидение, и — о, чудо! — ее песню отбира-
ют, и Аня едет в Москву, на телевидение.

«Праймтайм» — это название конкурса, который 
становится для Ани не просто возможностью «вылезти 
из грязи в князи», но, своего рода, испытательным 
стендом на человечность. Слова, которые я сейчас на-
писал, скучные, а то, что делает актриса Галина Безрук 
— поразительно интересно, местами страшно, и, что 
удивительно для мюзикла, пронзительно глубоко. Как 
и все актеры мюзикла, Безрук одинакова достоверна и 
когда поет своим поразительным голосом , и когда су-
ществует в драматических сценах.

Они все — очень хорошие певцы, эти актеры; и, ска-
жу я вам, очень хорошие актеры, эти певцы. Игорь Ба-
лалаев — известный актер мюзиклов, но как, несколь-
кими штрихами, он смог создать абсолютно узнавае-
мый и точный образ Генерального директора телекана-
ла — я не понимаю. Но сумел! Понятно, что в мюзикле 
есть любовь и есть предательство, все это играют, каж-
дый в своей роли, 
Дмитрий Федоров и 
Константин Ива-
нов. Играют легко — 
как положено в мю-
зикле, неоднознач-
но — как положено в 
драме. Как они это 
совмещают? И как 
здорово, и по-раз-
ному они это дела-
ют. Как Оксана Ко-
стецкая не превра-
щает в шарж образ 
телезвезды, а Марат 
Абдрахимов — роль коммерческого директора? Как они 
это делают? Спросите у создателей спектакля. Катери-
на Новосельцева играет традиционный для мюзикла 
антипод главной героини: удачливой, успешной, если 
угодно — блатной. Но это живой, мучающийся, страда-
ющий человек.

И тут надо сказать, конечно, еще о двух создателях: 
автор либретто Елена Киселева и автор стихотворного 
текста Алексей Кортнев. На самом деле, Киселева на-
писала никакое не либретто, а хорошую пьесу. А Кор-
тнев написал замечательные, ни разу не пошлые, иро-
ничные стихи. Будь то мюзикл, будь то драма — актеры 
раскрываются, когда им есть что играть и когда ими 
руководят талантливые режиссеры. Все это мы видим в 
«ПраймТайме».

Не могу назвать всех актеров этого спектакля, но, 
поверьте, здесь нет ни одного актерского прокола, что, 
в принципе, удивительно, а тем более в мюзикле. Но о 
двух мастерах надо сказать особо.

Александр Резалин — замечательный театральный 
актер, невероятно органичный и точный. Роль «делате-
ля звезд» Данилы он начинает почти как фарс и дохо-
дит до мощного драматического исполнения. Его герой 
противоречив, и в результате несчастен. Потому за 
ним интересно смотреть.

Как и за Борисом Моисеевичем в блестящем испол-
нении Павла Любимцева. Представитель старого теле-
видения, который честно пытается встроиться в теле-
видение новое. Понятный, живой человек.

Так же, как автор идеи мюзикла Михаил Швыдкой, я 
неплохо, как вы, наверное, догадываетесь, знаю телеви-
дение. Честно говоря, боялся увидеть в мюзикле — 
шарж на ТВ. А увидел пронзительную историю взволно-
ванных людей, которые переживают за то, что на теле-
видении творится. При этом все точно, узнаваемо. Ни-
какой «около телевизионной туфты». Да, так ведут себя 
многие телезвезды; так работают операторы; так дела-
ются программы; так ведут себя начальники. Это — 
правда. Но это — художественная правда. Вот в чем дело. 

«ПраймТайм» — конечно, уникальный спектакль. Не 
просто отечественный мюзикл, а не перенос чужого. 
Но мюзикл — современный, честно рассказывающий о 
современных проблемах.

Как колумнист «Российской газеты» хочу сказать 
своему коллеге-колумнисту Михаилу Швыдкому: 
«Спокойно и несуетно Вы создаете в Москве новый 
уникальный театр. Спасибо. Ждем премьер!»  

Девочка Аня 
живет в малень-
ком городке. 
Всего одна сцена — 
и скучная жизнь 
глубинки 
не просто видна, 
а ощущаема

Боялся увидеть 
в мюзикле — шарж 
на ТВ. А увидел 
пронзительную 
историю взволно-
ванных людей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛИнформация  
о результатах общественных обсуждений

АО «Группа «Илим», юридический адрес: 191025, г. Санкт-
Петербург, улица Марата, д.17, информирует неопределенный 
круг лиц о результатах общественных обсуждений материалов 
по объекту «Реконструкция Шламонакопителя №2 в Полигон 
промышленных отходов (IV—V классов) Цеха очистных со-
оружений ПВиИК филиала АО «Группа «Илим» в г. Братске» 
по вопросу оценки воздействия на окружающую среду.

По результатам общественных обсуждений намечаемая 
на предприятии деятельность и разработанные материалы 
одобрены, что подтверждается протоколами заседаний.

Замечания и предложения от граждан и общественных ор-
ганизаций будут приниматься в течение 30 дней со дня выхода 
данной публикации и могут быть представлены путем направ-
ления их посредством почтовой связи или по электронной 
почте в филиал АО «Группа «Илим» в г. Братске»: 665718, Рос-
сийская Федерация, Иркутская область, город Братск, а/я 467, 
электронная почта: oksana.ivanova@brk.ilimgroup.ru.

Полные версии материалов и протоколов заседаний по ре-
зультатам общественных обсуждений размещаются для озна-
комления в электронном виде на официальных сайтах адми-
нистрации города Братска: https://www.bratsk-city.ru в разделе 
«Братск сегодня /Экология/ Общественные обсуждения» и ад-
министрации муниципального образования «Братский район» 
http://bratsk-raion.ru/, раздел «Подразделения администра-
ции/Отдел по лесу и охране окружающей среды/ Обществен-
ные обсуждения».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ АКЦИОНЕРАМ
Согласно п. 6 ст.181.4 ГК РФ уведомляем акционеров  

Публичного акционерного общества «Акционерный коммер-
ческий банк содействия коммерции и бизнесу» о том, что в со-
ответствии с действующим законодательством Аминов Р.Р. 
имеет намерение обратиться с иском в суд об оспаривании ре-
шений общего собрания акционеров ПАО «СКБ-банк» 
от 06.07.2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о начале общественных обсуждений 
проекта технического задания на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду 
и проектной документации

ООО «Башнефть-Полюс» совместно с администрацией муници-
пального района «Заполярный район» извещает о размещении про-
екта технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — проект ТЗ на ОВОС) и проектной доку-
ментации (далее — ПД) по объекту государственной экологической 
экспертизы проектной документации «Обустройство кустовой 
площадки К-29 на нефтяном месторождении им. А. Титова».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Заполярного района НАО Архангельской области. Це-
лью намечаемой хозяйственной деятельности является обустройство 
кустовой площадки скважин К-29 на месторождении им. А. Титова.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: ООО 
«Башнефть-Полюс» (адрес: 166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Лени-
на, д. 31), почтовый адрес: 450076, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Чернышевского д. 60, тел.: (347)261-79-00.

Генеральный проектировщик: ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь-октябрь 2020г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний, — администрация муниципального района «Заполярный 
район». 

Проект ТЗ на ОВОС размещен в холле администрации муници-
пального района «Заполярный район». Проектная документация 
размещена в электронном виде в кабинете № 116 администрации 
муниципального района «Заполярный район».

Замечания и предложения к проекту ТЗ на ОВОС и ПД принима-
ются с 30.09.2020 г. по 30.10.2020 г. в рабочее время, кроме выход-
ных и праздничных дней. Форма представления замечаний и пред-
ложений — письменная. Журналы регистрации замечаний и предло-
жений размещены в холле администрации муниципального района 
«Заполярный район». 

Общественные слушания проектной документации состоятся 
в актовом зале администрации муниципального района «Заполяр-
ный район» 02.11.2020 г. в 10.00 по адресу: 166700, НАО, п. Искате-
лей, ул. Губкина, д. 10, телефон: (81853) 4-88-23. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» совместно с 

администрацией Кстовского муниципального района Нижегород-
ской области уведомляет о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектной 
документации «Комплекс переработки нефтяных остатков I и II 
этапы строительства», включая техническое задание на проект-
ную документацию и материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Цель намечаемой деятельности — сокращение выпуска тем-
ных нефтепродуктов с переходом на производство, позволяющее 
получить более чистые и эффективные в экономическом плане 
продукты. Процесс замедленного коксования позволяет получать 
из нефтяных остатков дополнительные ресурсы дистиллятного 
сырья (40 — 50% на перерабатываемое сырье), которые можно 
путем облагораживания превратить в моторные топлива.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Ни-
жегородская область, г. Кстово, шоссе Центральное, д. 9.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-Ниже-
городнефтеоргсинтез», 607650, Нижегородская область, г. Ксто-
во, шоссе Центральное (промышленный район), д. 9.

Разработчик материалов: генеральная проектная органи-
зация ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородниинефтепроект», 603006, 
г. Нижний Новгород, ул. Максима Горького, д. 147а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: сентябрь 2020 г. — ноябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Кстовского муниципального райо-
на Нижегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния с участием заинтересованных граждан и организаций. Форма 
представления замечаний и предложений — свободная.

С комплектом проектной документации в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ № 87 «О составе разделов 
проектной документации и требования к их содержанию» (вклю-
чая техническое задание на проектную документацию и предва-
рительный вариант материалов ОВОС) можно ознакомиться с 29 
сентября в общественной приемной Дворца культуры нефтехими-
ков по адресу: Нижегородская область, г. Кстово, ул. Талалушки-
на, д. 15, каб. 119, с понедельника по четверг с 10.00 до 14.30 в 
рабочие дни, телефон: 83145 (5-50-87), и далее в течение 30 дней 
после общественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
принимаются в Журнале замечаний и предложений, который бу-
дет находиться вместе с материалами проектной документации, 
либо направляются по адресу: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородне-
фтеоргсинтез», 607650, Нижегородская область, г. Кстово, шоссе 
Центральное, д. 9, тел.: 83145 (5-50-87). Ответственное лицо — 
Гусельников А.В.

Сроки представления замечаний и предложений: с 29 сен-
тября 2020 г. по 29 ноября 2020 г. (в течение 30 дней после обще-
ственных обсуждений).

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Комп-
лекс переработки нефтяных остатков I и II этапы строительства», 
включая материалы оценки воздействия, состоятся 29 октября 
2020 г. в 14.00 по адресу: 607650, г. Кстово, площадь Ленина, д. 4, 
актовый зал (4-й этаж).

Доступ общественности к окончательному варианту проектной 
документации (включая материалы ОВОС и ТЗ на проектную до-
кументацию) обеспечивается до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

Дата проведения слушаний — 29 октября 2020 года.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга»  
сообщает о наличии свободных земельных 

участков на территории ОЭЗ 
Людиновский район: 
40:12:070101:126 — 15,05 кв. м; 40:12:070101:127 — 

0,16 кв. м; 40:12:070101:122 — 110,14 кв. м; 
40:12:070101:123 — 2,12 кв.м; 40:12:070101:124 — 
3,58 кв. м; 40:12:070101:125 — 26,33 кв. м; 
40:12:000000:191 — 8,78 кв. м. 

Боровский район: 
40:03:040302:17 — 30,56 кв. м; 40:03:040302:23 — 

44,80 кв. м; 40:03:000000:2488 — 22,32 кв. м.
По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 

70-50-70; office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ликвидация

В течение 1990-х влас-
ти России тоже неодно-
кратно пытались при-

ступить к промышленному 
уничтожению химоружия. При-
нимались госпрограммы, выде-
лялись немалые деньги. Но ни-
чего не получалось.

Лишь после того, как в 2001 
году было образовано Федераль-
ное управление по безопасному 
хранению и уничтожению хими-
ческого оружия, дело сдвинулось 
с мертвой точки. Управление за-
конодательно определили основ-
ным исполнителем Федеральной 
целевой программы безопасного 
хранения и уничтожения химо-
ружия. Возглавил управление 
Валерий Капашин — профессио-
нальный военный химик, тогда 
генерал-лейтенант. 

И уже 26 апреля 2003 года 
на объекте 1202 в поселке Гор-
ный под Саратовом уничтожи-
ли первые 400 тонн отравляю-
щих веществ, что составило, 
как и планировалось, 1% всех 
запасов химоружия, имевше-
гося в России — сорока тысяч 
тонн. Это была первая победа.

По международным догово-
ренностям полная ликвидация 
запасов химоружия в РФ и 
США должна была завершить-
ся в 2007 году. Но за океаном 
столкнулись почти с непреодо-
лимыми проблемами — у них 
все застопорилось

По инициативе Соединен-
ных Штатов и с согласия Рос-
сии сроки полного уничтоже-
ния химоружия были пролон-
гированы до 2012 года. Затем, с 
одобрения ОЗХО, их перенесли 
на еще более отдаленное вре-
мя. В итоге Россия обязалась 
уничтожить оставшиеся запа-
сы боеприпасов в 2020 году, 
США — не раньше 2023 года. 
Наши военные химики с зада-
чей справились три года назад.

11 октября 2017 года Орга-
низация по запрещению хими-
ческого оружия выдала памят-
ный сертификат «о заверше-
нии программы уничтожения 
химического оружия Россий-
ской Федерации». В нем под-
робно расписывалось, в какие 
сроки, в каком количестве и на 
каких объектах завершалась 
полная ликвидация запасов бо-
евых отравляющих веществ. 
Подписал документ гендирек-
тор Технического секретариа-
та ОЗХО Ахмет Узюмджю.

Последняя капля Vx, повто-
рим, была детоксикирована в 
Кизнере 27 сентября 2017 года.

Кстати сказать, американ-
цы уже не дают гарантий, что 
ликвидируют свои запасы хи-
моружия даже в 2024 году — у 
них опять что-то не ладится.

Сегодня все мировое сооб-
щество настоящих специали-
стов в области боевой химии 
признает, что России удалось 
решить не решаемую, как каза-
лось, задачу потому, что появи-
лось Федеральное управление 
по безопасному хранению и 
уничтожению химического 
оружия, которое возглавил, 
нужно напомнить, Валерий Ка-
пашин.

И об этом человеке стоит 
сказать особо.

Родился он 26 сентября 
1950 года в селе Руновщина, 
что на Полтавщине. Офицером 
стал, можно сказать, случайно. 
Пришла разнарядка из военко-
мата — направить физически 
крепкого и грамотного юношу 
для поступления в Саратов-
ское военно-химическое учи-

лище. Экзамены сдал на отлич-
но, и был зачислен в 1968 году 
в 5-ю курсантскую роту 2-го 
батальона. Погоны генерал-
полковник Капашин носит уже 
52 года. Он настолько вписался 
в армейскую жизнь, что служ-
ба стала для него настоящим 
удовольствием. И первые офи-
церские звания он получал до-
срочно. И в Военную академию 
химзащиты поступил еще 
очень молодым капитаном.

26 апреля 1986 года случи-
лась одна из крупнейших ката-
строф ХХ века — авария на Чер-
нобыльской атомной электро-
станции. А уже 20 мая 28-й 
п ол к  х и м и ч е с к о й  за щ и т ы 
Уральского военного округа, 
которым командовал Капа-
шин, был переброшен в район 
ЧАЭС. Отработали там воен-

ные химики сполна. И радиа-
ции комполка тоже получил 
сверх всякой меры. Но крепкий 
организм ее переборол.

Есть в биографии генерала 
малоизвестная страница. В 
конце 1991 года его назначили 
начальником Государственно-

го испытательного химиче-
ского полигона, который нахо-
дился недалеко от города Ну-
кус Каракалпакской АССР. 
Надо сказать, там проводи-
лись очень серьезные и очень 
опасные эксперименты и по-
лигонные испытания. Едва 
приняв должность, Капашин 
уже в 1992 году должен был 
приступить к безопасной лик-
видации полигона и всего обо-
рудования, которое там нахо-
дилось.

Валерий Петрович не толь-
ко справился с ликвидацион-
ной задачей, но сумел сохра-
нить основные научные кадры, 
достойное применение кото-
рым нашлось позже в солид-
ных научных учреждениях на 
территории России.

Программа «Уничтожение 

запасов химического оружия 
в  Российской Федерации» 
была принята постановлением 
Правительства от 21 марта 
1996 года № 305. Летом того же 
года Валерий Капашин получа-
ет назначение на должность 
начальника управления ликви-
дации химического оружия, с 
конца 1996 года становится за-
местителем начальника войск 
Радиационной химической и 
биологической защиты по лик-
видации химического оружия. 
А затем — начальником Феде-
рального управления по без-
опасному хранению и уничто-
жению химического оружия. 
Впервые в мировой практике 
на промышленном уровне 
именно оно приступило к 
уничтожению запасов химиче-
ского оружия и довело этот 
процесс до своего логического 
завершения.

О том,  как шел процесс 
уничтожения отравляющих ве-
ществ, мы рассказывали доста-
точно подробно. Постоянные 
читатели «Российской газеты» 
были в курсе почти всех осо-
бенностей того сложного и не-
безопасного дела.  

Последняя капля отравляющего вещества Vx, находившаяся в одном из этих снарядов, была уничтожена в Кизнере 27 сентября 2017 года.

А К Ц Е Н Т

Американцы уже не дают гарантий, 
что ликвидируют свои запасы 
химоружия даже в 2024 году — у них 
опять что-то не ладится

P.S.

И мы от всей души поздравляем 

Валерия Петровича Капашина 

с 70-летием!

Генерал-полковник Капашин — 
доктор технических наук, профес-
сор, автор более 100 научных работ.
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АРМИЯ  Учения «Кавказ» завершились массовой высадкой десанта

С акцентом на оборону
Александр Степанов

П
усками ракет, высадкой 
десанта и применением 
новейших огнеметных 

систем завершились масштаб-
ные учения «Кавказ-2020». На-
блюдать за финальной стадией 
маневров были приглашены во-
енные атташе из 70 стран. Руко-
водил маневрами начальник Ге-
нерального штаба РФ Валерий 
Герасимов. Одной из особенно-
стей этих крупнейших в 2020 
году учений стало создание коа-
лиционной группировки войск, 
в которую вошли военные из 
России и шести иностранных 
государств. В ходе маневров 
была совершена массовая вы-
садка подразделений ВДВ. С са-
молетов Ил-76 и вертолетов 
было десантировано свыше ты-
сячи «голубых беретов». 

Также на полигоне были запу-
щены крылатые ракеты «Искан-
дер», впервые было продемон-
стрировано, как действует тяже-
лая огнеметная система ТОС-2 
«Тосочка», а также снаряд с от-
деляемой головной частью для 
реактивных систем залпового 
огня «Торнадо-Г». Военнослужа-
щие шести государств успешно 
справились с поставленными за-
дачами, отработав применение 
коалиционной группировки 
войск в рамках борьбы с воору-
женными формированиями 
международных террористиче-
ских организаций.

Подводя итоги маневров, 
начальник Генштаба Валерий 
Герасимов подчеркнул, что 
«Кавказ-2020» стал самым 
масштабным мероприятием 
боевой учебы, проведенным в 
этом году.

Он рассказал, что на пра-
ктике был показан новый эле-
мент оперативного построения 
ВДВ, так называемый мобиль-
ный эшелон. Продемонстриро-
вана работа разведывательно-
огневых комплексов, а также 
основные способы уничтоже-
ния так называемых джихад-
мобилей.

«Что касается действий 
российских военнослужащих, 
то могу сказать, что они проде-
монстрировали высокую бое-
вую выучку и профессиона-
лизм», — подчеркнул Гераси-
мов.

Он отметил, что учения не 
были направлены против дру-
гих стран и соответствуют рос-
сийской военной доктрине, ко-
торая носит оборонительный 
характер.

Вместе с тем военачальник 

констатировал, что войска 
НАТО не хотят придерживаться 
предложенного Россией курса 
на снижение напряженности в 
Европе.

Боевая учеба войск НАТО 
вблизи наших границ имеет яв-
ную антироссийскую направ-
ленность, и количество таких 
маневров только растет. 

«Отмечаем рост активности 
ВВС и ВМС США и их союзни-
ков вблизи российских гра-
ниц», — сказал Герасимов.

Боевую подготовку прово-
дят и корабли НАТО, причем 
делается это не в Атлантиче-
ском океане или Карибском 
море, а на удалении 20—30 км 
от российских границ.  

— Смотрите видео с учений 
«Кавказ-2020» на сайте 
rg.ru/art/1960488
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Дом 
музыки открыл новый 
сезон двумя концертами

Нота 
Спивакова

Татьяна Эсаулова

Новый сезон в Московском международном Доме му-
зыки открылся двумя концертами Национального фи-
лармонического оркестра России под управлением 
Владимира Спивакова с участием пианистов Дениса 
Мацуева и Ивана Бессонова. Как и во всех концертных 
залах мира, в Светлановском зале Дома музыки — шах-
матная рассадка публики, между креслами красноре-
чивый постер: «Просим не занимать место! Между 
нами — музыка!»

Программа, как всегда у Спивакова, тщательно про-
думана. Сначала симфоническая картина «Из Апока-
липсиса» Анатолия Лядова. Затем Второй концерт 
Сергея Рахманинова, в котором солировал Денис Ма-
цуев. Во втором отделении — Четвертая симфония Чай-
ковского. А во второй программе звучали сочинения 
Дмитрия Шостаковича — как раз в 114-й день рожде-
ния композитора. Маэстро Спиваков поделился с «РГ» 
своими ожиданиями от нового сезона в Доме музыки. 

 Что в планах на 
предстоящий се-
зон для вас особен-
но важно?  

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: 
Мы отпразднуем 
250-летие Бетхове-
на его великим тво-
рением — Торжест-
венной мессой. От-
метим 140-летие 
Белы Бартока. Пла-
нируем провести 
Конкурс пианистов 
Владимира Крайнева — возможно, онлайн. Многие та-
лантливые дети со всего мира уже прошли отбор — очень 
важно, чтобы этот конкурс состоялся. Надеюсь, ника-
кие политические и вирусные пертурбации не создадут 
нам препятствий и все флаги в гости будут к нам. 

 Трудно было оркестру достичь хорошей формы после 
карантина? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Наш коллектив своим честным отно-
шением очень тронул меня. Во время пандемии все му-
зыканты много занимались, сдавали партии концер-
тмейстерам по зуму и скайпу, просто играли друг для 
друга. Важно, что никто не опускал руки. Поэтому кол-
лектив пришел на репетиции к открытию в блестящей 
форме. 

 Концерт в день рождения Дмитрия Шостаковича, 25 
сентября, для вас — не случайное совпадение?  

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Дмитрию Дмитриевичу Шостакови-
чу я поклонялся всю жизнь. Когда на Конкурсе Чайков-
ского я играл его сонату, он потом подошел ко мне и 
сказал, что это лучшее исполнение. Вместе с пиани-
стом Борисом Бехтеревым мы переложили его «Афо-
ризмы», считавшиеся «формалистической музыкой», 
для инструментального состава, и сочинение обрело 
новую жизнь. На открытии нашего нового сезона мы 
исполнили Девятую симфонию Шостаковича и его 
Фортепианный концерт с солирующей трубой, кото-
рый играли Иван Бессонов и наш солист Александр Ба-
харев. Мы также представили Джаз-сюиту для проме-
надного оркестра со знаменитым вальсом, который 
Стэнли Кубрик ввел в свой фильм «С широко закрыты-
ми глазами».

Почему вы решили открыть сезон «апокалиптиче-
ской темой»?  

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Эта тема сложилась сама собой. 
Произведение Александра Лядова «Из Апокалипси-
са» — музыкальный раритет. Четыре всадника Апока-
липсиса — персонажи из шестой главы Откровения 
Иоанна Богослова, которых именуют Чума, Война, Го-
лод и Смерть, — это символ, который в истории искус-
ства имеет разные интерпретации. Картина Апока-
липсиса, которую изобразил Лядов, — это бесконеч-
ная борьба темных сил со светом, с его несказанной 
красотой. Последние удары литавр композитор соот-
носит со словами Священного Писания: «Се, стою у 
двери, и стучу: если кто услышит голос Мой и отворит 
дверь, войду к нему и буду вечерять с ним, и он со 
Мною». Эту фразу можно толковать так: Господь всег-
да с нами.

Апокалиптическая линия проходит и через творче-
ство Рахманинова. Композитор пережил личный апо-
калипсис: после кошмарного исполнения своей Пер-
вой симфонии он чуть не покончил жизнь самоубийст-
вом. А Петр Ильич Чайковский писал, что его Четвер-
тая симфония есть подражание основной идее Пятой 
бетховенской. Это его фатум, его судьба. Чайковский 
включил в финал русскую народную песню «Во поле 
березонька стояла» — русский человек никогда не со-
гнется!

Так что тема — и вечная, и созвучная времени.  

КИНО 86-летняя звезда вновь на экранах — в истории мадам Розы 
из книги Ромена Гари

Софи Лорен возвращается
Валерий Кузнецов

П
осле 11-летней паузы на 
экраны возвращается ле-
гендарная София Лорен. 

Как сообщают, в середине ноя-
бря мировой стрим-гигант 
Netflix выпустит премьеру ки-
нодрамы «Жизнь впереди»  по 
книге Ромена Гари. Работу над 
фильмом завершает режиссер 
Эдоардо Понти, сын Софии Ло-
рен и продюсера Карло Понти. 
Это их третья совместная рабо-
та в кино: Эдоардо Понти снял 
свою мать в экранизации «Че-
ловеческого голоса» Жана Кок-
то и в фильме 2002 года «Только 
между нами». Последний раз ак-
триса появилась в большом 
кино в мюзикле Роба Маршалла 
«Девять».

Книга Ромена Гари уже одна-
жды была экранизирована: 
роль мадам Розы играла Симона 
Синьоре. Итальянская звезда 
обещает совершенно иной под-
ход к этому образу пережившей 
Холокост еврейки, которая те-
перь воспитывает детей быв-
ших товарок по профессии — 
уличных проституток. Сюжет 
сосредоточен на ее отношениях 
со своим подопечным, 12-лет-

ним сенегальцем Момо. Эта 
история, как рассказала Лорен 
изданию Deadline, одновремен-
но поэтичная, забавная и душе-
раздирающая, — она о том, как 
важно, чтобы люди самых раз-
ных вер и рас слышали и пони-
мали друг друга. «Мир стано-
вится все более поляризован-
ным, разделенным политикой, 
— вторит ей режиссер Понти. — И 
мне кажется важным снять 
фильм, где любовь объединяет 
двух совершенно разных по 
культуре и возрасту людей».

Для 86-летней Софии Лорен 
роль мадам Розы стала совер-
шенно новым вызовом. Актри-
су привыкли видеть в ролях 
женщин сильных, несгибае-
мых и неунывающих, но в од-
ной из самых драматичных 
сцен нового фильма ее героиня 
теряет рассудок, цепенеет, впа-
дает в своего рода ментальный 
паралич. Новым стал для нее и 
опыт работы с необычным пар-
тнером. Актриса, игравшая в 
паре с такими мастерами, как 
Марчелло Мастроянни, Питер 
О`Тул, Кларк Гейбл, Грегори 
Пек, Фрэнк Синатра и Марлон 
Брандо, теперь выступает в 
паре с никому не известным 

Ибрагимом Гуйе из Алжира. 
Парнишку отобрали из 350 
претендентов, и он победил 
конкурентов не только несом-
ненным талантом слушать и 
понимать, но и особой душев-
ной чуткостью. Эдоардо Понти 
рассказывает эпизод, когда 
Ибрагим пришел к Софии Ло-
рен весьма удрученным: «Мне 
по роли приходится кричать на 
тебя и тебя обижать, и я потом 
долго чувствую себя винова-
тым. Скажи, ты ведь не обижа-
ешься?». Конечно, актриса от-
ветила, что прекрасно знает: 
это всего только игра, но ре-
жиссер был поражен тем, что 
мальчик почувствовал необхо-
димость актерски освободить-
ся, чтобы найти нужный тон, — 
а это признак развитой интуи-
ции, что для актера самое важ-
ное.

Сейчас снятый на итальян-
ском языке фильм — на стадии 
постпродакшн, его дублируют 
на различные языки, и он лиди-
рует в списке потенциальных 
хитов, которые продвигает 
Netflix и которые будут претен-
довать на «Оскара». Трансля-
ция в мировом интернете на-
чнется 13 ноября.  

Фильм «Жизнь впереди» с Софии Лорен в роли мадам Розы лидирует в спи-
ске потенциальных хитов года. 

Из афиши Дома музыки 

6 октября. Хибла Герзмава, сопрано Джазовый квартет 

Якова Окуня. Концерт перенесен с 24 сентября 2020 года. 

8 октября. Юлия Рутберг. К 150-летию Зинаиды Гиппиус. С 

участием Национального академического оркестра народ-

ных инструментов России имени Н.П. Осипова.

10 октября. «Лондонские» симфонии и концерты Йозефа 

Гайдна. Musica Viva.

14 октября. День Святого Патрика в Доме музыки. Оркестр 

волынщиков Москвы. 

Владимир Спиваков: Во время пандемии все музыканты 
много занимались, сдавали партии концертмейстерам по зуму 
и скайпу, просто играли друг для друга. Поэтому коллектив 
пришел на репетиции к открытию в блестящей форме.

Планируем прове-
сти Конкурс пиани-
стов Владимира 
Крайнева. Очень 
важно, чтобы этот 
конкурс состоялся 

МУЗЫКА 

В Казани 
записали всего 
Рахманинова

МАРАФОН 
С ОРКЕСТРОМ
Владимир Дудин

Для Государственного симфо-
нического оркестра Республи-
ки Татарстан и его главного ди-
рижера Александра Сладков-
ского возвращение к привыч-
ной жизни после изоляции оз-
наменовалось грандиозным 
проектом — записью симфони-
ческого наследия Сергея Рах-
манинова: трех симфоний, 
«Симфонических танцев», фан-
тазии «Утес», поэмы «Остров 
мертвых» и «Вокализа» в ав-
торской редакции для оркестра 
на лейбле Sony Classical. Маэ-
стро рассказал «РГ» об этом ма-
рафоне в Большом концертном 
зале им. Сайдашева в Казани.

Не каждый коллектив ре-
шится записать за неделю 
такой большой блок сочине-
ний. Как справились орке-
странты?

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: Это и 
правда был настоящий мара-
фон. Десять лет назад мы начи-
нали с букваря. Оркестр в 2010 
году играл 13 программ и 20 
концертов в сезон. Тогда такое 
казалось невозможным. Но для 
меня главной задачей было сде-
лать коллектив брендом Респу-
блики Татарстан. Пройдя пи-
терскую школу дирижерской 
подготовки, имея превосход-
ных учителей, я с самого начала 
планировал масштабные про-
екты. Не скрою, боялся сейчас 
— как выйдем к работе после по-
лугодового «глюка». Но все за-
нимались на карантине, точили 
мастерство. Перед записью 
были сводные репетиции. И, 
должен заметить, после чудо-
вищного перерыва мы взлетели 
вертикально, так что я очень 
горжусь ребятами.

Амбициозными заявками вы 
стремитесь закрепить репу-
тацию коллектива?

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: Постоян-
ная мобильность — «фишка» на-
шего оркестра. Музыканты 
привыкли к таким темпам. Мы 
уже объехали полмира. Градус 
исполнительской активности 
всех очень стимулирует. Когда 
же оркестранты начинают ки-
снуть от усталости, я говорю 
им: зато будет что вспомнить!

Предлагая всего симфониче-
ского Рахманинова «в одной 
коробке», вы хотите сказать 
что-то новое о его музыке?

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: Для меня 
Рахманинов с детства просто 
абсолютный Бог. Вся моя 
жизнь идет под светом его му-
зыки. Одним из первых в Каза-
ни возник фестиваль «Белая 
сирень», посвященный Рахма-
нинову, который благословил  
внук композитора Александр 
Борисович Рахманинов. Для 
меня в музыке Рахманинова — 
вся жизнь: и слезы, и радость, 
и печаль, и величие, и скорбь, и 
Запад, и, конечно, Восток. 
Сергей Васильевич бывал в Ка-
зани, дружил с Шаляпиным. 
Восток был в его генах: ориен-
тальные мотивы вплетены в 
канву его музыки.

Наверно, всегда есть соблазн 
исполнять Рахманинова 
сквозь призму Чайковского?

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: Мы с пиа-
нистом Николаем Луганским 
много говорили, что музыка 
Рахманинова как бы вытекает 
из симфонизма Чайковского. 
Но в последних партитурах, 
особенно в «Симфонических 
танцах» и Третьей симфонии, 
Рахманинов, как пророк, пред-
видел все, что случится в ХХ 
веке. В его кульминациях — бой, 
набат, весь мир, чуть не сметая 
с лица земли.

О планах сегодня говорить 
уместно?

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: Впереди нас 
ждет бетховенский сезон. Все 
наши фестивали пройдут, над-
еюсь, в срок, в ноябре — Софии 
Губайдулиной, в мае следующе-
го года — Рахманиновский.  

ПРОЕКТ В Екатеринбурге реконструировали выставку 
шедевров, чудом сохранившихся с 1921 года 

На телеге с авангардом

Жанна Васильева

В
ыставка «Авангард. 
На телеге в ХХI век» 
(кураторы Андрей 
Сарабьянов, Наталья 
Мюррей, Анна Шаки-
на), открывшаяся в 
Екатеринбурге в Ель-
цин-центре при уча-
стии «Энциклопедии 

русского авангарда», возвра-
щает из векового забвения не 
только десять отреставриро-
ванных произведений, в том 
числе эскизы к опере «Хован-
щина» Федора Федоровского, 
художника Большого театра, 
графику Александра Родченко, 
живопись Георгия Лазарева. 
Здесь реконструирована ог-
ромная выставка 1921 года, во-
лею судеб и бездорожья за-
стрявшая посреди тогдашней 
Вятской губернии.

Та выставка была масштаб-
ной и по нынешним меркам. 322 
работы 55 художников привез-
ли из четырех городов: Вятки, 
Казани, Москвы и Петрограда. 
Среди авторов — Василий Кан-
динский, Надежда Удальцова, 
Александра Экстер и Любовь 
Попова, «беспредметник», уче-
ник Малевича Иван Кудряшов, 
художник Большого театра Фе-
дор Федоровский…

Первая мысль: этого не мо-
жет быть. Рисунки гениального 
Василия Чекрыгина в старых 
картонных папочках на завяз-
ках в Вятке? «Пробегающий 
пейзаж» раннего, 1914 года, 
Ивана Клюна, который и в Тре-
тьяковской галерее наперечет? 
«Живописная архитектоника» 
Любови Поповой, «амазонки 
авангарда», открытой заново 
Георгием Костаки? Полотна 
Ольги Розановой из серии «Иг-

ральные карты», которые из-
вестны по гравюрам в футури-
стической «Заумной гниге» 
Алексея Крученых?

Именно поэтому у нынеш-
ней выставки два сюжета. Пер-
вый связан с историей самой 
выставки 1921 года. Второй — с 
открытием этой невероятной 
истории. И этим выставка в 
Екатеринбурге напоминает не 
только масштабный межмузей-
ный проект «Авангард. Список 
№1», показанный в Третьяков-
ской галерее, не только выстав-

ки «До востребования. Коллек-
ции русского авангарда из ре-
гиональных музеев» в Еврей-
ском музее и центре толеран-
тности, но и проект «Хвост ко-
меты» в музее-заповеднике 
«Ростовский Кремль».

Объединяет все эти очень 
разные, но равно многотруд-
ные выставки то, что они рас-
крывают разные части абсо-
лютно новаторского для ХХ 
века проекта, результатом ко-
торого должна была стать сеть 
Музеев живописной культуры 
(МЖК) по всей стране.  Их 
«флагманским», как сейчас бы 
сказали, проектом было созда-
ние нового музея в Москве, в 
Третьяковской галерее, и Му-
зея художественной культуры 
в Петрограде. Но провинциаль-
ные музеи и художественные 
училища рассматривались как 
равноправные и очень важные 
партнеры столичных музеев.

Собственно, сама идея со-
здания не одиночной выставки, 
а целого «архипелага» совре-
менного искусства, частями 
которого могли стать и музеи, и 
художественные училища по 
всей стране, была новаторской. 
Она возникла в отделе Изо и 
Музейном бюро Наркомпроса 
(в последнем работал Кандин-
ский, затем его сменил Родчен-
ко). С одной стороны, этот про-
ект явно учитывал организаци-
онный и проектный опыт ком-
мерческой антрепризы Дягиле-

ва и выставок передвижников, 
с другой — вдохновлялся прос-
ветительскими импульсами 
русской демократической ин-
теллигенции.

Даже век спустя этот проект 
выглядит на редкость совре-
менным. Все, на что делает 
ставку XXI век: горизонталь-
ные связи, развитие региональ-
ных музеев и культурных цен-
тров, образовательный потен-
циал проекта и реформа худо-
жественного образования, по-
требность и желание говорить 
о дне сегодняшнем языком сов-
ременного искусства, живой 
диалог со зрителями, — можно 
обнаружить в этом проекте. 
Искусство, а не идеология ви-
делись тут движителем обнов-
ления и прогресса.

Иначе говоря, не только 
«лампочка Ильича» и первый 
трактор, но и эпоха модерниз-
ма должна была прийти в ма-

ленькие городки России с но-
вым искусством ХХ века. С эк-
спрессивными «Композиция-
ми» Кандинского, со строгой 
логикой работ конструктиви-
стов, с беспредметными архи-
тектонами супрематистов.. . 
Выставка,  которая должна 
была проехать по семи городам 
Вятской губернии, начав свой 
путь в слободе Кукарка, была 
частью этого всероссийского 
проекта. Показательно, что для 
передвижных выставок в Вят-
ской губернии были выпущены 
каталоги, в которых не только 
рассказывали, чем графика от-
личается от живописи, но и 
объясняли, почему художники 
обращаются к абстракции, к 
коллажу, к новым материа-
лам…

Первой упоминание об этой 
выставке нашла Анна Шакина, 
которая в нулевых писала дис-
сертацию о художественной 
жизни Вятской губернии в на-
чале ХХ века. Звучало не слиш-
ком многообещающе. Но, ро-
ясь в областном архиве, она на-
шла упоминание о передвиж-
ной выставке и личное дело ее 
организатора, сотрудника На-
ркомпроса Евгения Васильеви-
ча Медведева. Кроме архитек-
тора Медведева (родившегося 
в Вятке, учившегося в Варша-
ве, умершего в блокадном Ле-
нинграде), организаторами 
выставки были местный ху-
дожник Сергей Вшивцев и учи-
тель (или школьный работник, 
«шкраб» — в терминологии тех 
лет) Сергей Якимов. Они реши-
ли устроить передвижную вы-
ставку, провезти ее по семи го-
родам Вятской губернии и по-
знакомить местную публику с 
современным искусством. 
Первым пунктом назначения 

была слобода Кукарск (сегодня 
город Советск), следующим 
стал город Яранск, который 
оказался и последним в этом 
маршруте.

 Ничего драматичного, все 
обыкновенно: зима, весна, рас-
путица, отсутствие денег или 
лошадей, вероятно, того и дру-
гого. Как бы то ни было, вывезти 
из Яранска даже в Вятку выстав-
ку не смогли. Только в 1965-м 77 
работ отправились в Вятский 
художественный музей. Так, 
благодаря стечению обстоя-
тельств, которое разве Салты-
ков-Щедрин мог придумать, ше-
девры авангарда благополучно 
пролежали в подвале музея сто 
лет, пережив борьбу с форма-
лизмом, космополитизмом, 
войну, оттепель, застой, пере-
стройку, рубеж веков…

В 2005-м и 2017-м из Яран-
ского музея брали графику 
Кандинского на выставку в 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. Тогда 
же в 2017-м Андрей Сарабья-
нов, который занимается на-
следием авангарда и работает 
методично в региональных му-
зеях, увидел живопись Кандин-
ского в Яранском краеведче-
ском музее и на всякий случай 
спросил и про графику. Так на-
чалась история уже нынешней 
выставки.

Сегодня в Екатеринбурге 
можно увидеть почти полторы 
сотни работ полусотни худож-
ников. Имена первого ряда. 
Давняя выставка воссоздана 
исследователями на основе на-
ходок в Вятском художествен-
ном, Яранском и Слободском 
краеведческих музеях.  

Шедевры русского авангарда, 
сохраненные Вятским, Слободским 
и Яранским музеями, прибыли 
в ХХI век. 

А К Ц Е Н Т

Даже век спустя этот проект выглядит 
на редкость современным

Александр Сладковский: Для меня 
главной задачей было сделать кол-
лектив брендом Республики 
Татарстан. 
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ЕВРОКУБКИ УЕФА оставил 
в силе правило пяти замен

Пожалели 
футболистов

Василиса Гончарова

Глава Союза европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) Александер Чеферин по итогам заседания Ис-
полкома организации объявил, что до конца нынешне-
го сезона будет действовать правило пяти замен, а вот 
допуск зрителей на трибуны пока находится под боль-
шим вопросом. 

«Не исключено, что к обсуждению возвращения бо-
лельщиков на стадионы мы вернемся в ноябре месяце, 
а пока будем внимательно мониторить ситуацию во 
всех странах», — заявил президент УЕФА. 

По словам Чеферина, правило пяти замен будет 
действовать во всех матчах Лиги наций, квалификации 
женского ЕВРО, Лиги чемпионов, Лиги Европы, жен-
ской Лиги чемпионов и стыковых матчах Европейской 
квалификации до конца текущего сезона. Это решение 
принято с целью снизить нагрузку на футболистов в 
условиях уплотнения календаря сборных в сезоне 
2020/21 из-за пандемии COVID-19.

Также стоит отметить, что по итогам договоренно-
стей с Ассоциацией европейских клубов и Европей-
скими лигами Исполнительный комитет УЕФА поста-
новил наверстать матчи сборных, отмененные из-за 
паузы в марте 2020 года и переноса ЕВРО с лета 2020-
го на 2021 год. 

Эти встречи будут сыграны за счет продления окон 
в календаре ФИФА в марте и сентябре 2021 года. На 
этих отрезках сборные проведут не по два, а по три 
матча. 

Финальный турнир Лиги наций УЕФА будет сыгран 
в октябре 2021 года. На сегодняшний день три нацио-
нальные ассоциации, чьи сборные играют в группе 
один (Италия, Нидерланды и Польша), заявили о заин-
тересованности в проведении турнира.

Что касается европейской части отборочного тур-
нира чемпионата мира по футболу — 2022, то она прой-
дет с марта по ноябрь следующего года. Сборные, пред-
ставляющие Старый Свет, разобьют на десять групп. 

Победители напрямую попадут на чемпионат мира. 
Десять команд, которые займут вторые места в своих 
группах, сыграют в плей-офф, где к ним присоединятся 
две сборные из Лиги наций УЕФА. В матчах на выбыва-
ние будут разыграны еще три путевки на ЧМ-2022.

Ну и наконец, в связи с организационными и опера-
ционными сложностями в нынешней ситуации все 
корпоративные мероприятия УЕФА, включая процеду-
ры жеребьевки еврокубков,в ближайшие полгода бу-
дут проходить исключительно в Швейцарии.  

ХОККЕЙ Антон Худобин 
не позволил «Тампе» 
выиграть Кубок Стэнли

Ловец 
«Молний»

Василиса Гончарова

За океаном продолжается финальная серия Кубка 
Стэнли между клубами «Даллас Старз» и «Тампа-Бэй 
Лайтнинг». Накануе «Молнии» могли досрочно завер-
шить серию и стать обладателями почетного трофея, 
однако в овертайме пятого поединка счастье улыбну-
лось хоккеистам «Тампы» — 3:2. 

Победную шайбу забросил Кори Перри, который 
оформил дубль в матче. Еще один гол на счету Джо Па-
велски. Тайлер Сегин оформил ассистентский хет-
трик. Александр Радулов и Денис Гурьянов результа-
тивными действиями не отметились. Российский гол-
кипер «Звезд» Антон Худобин стал одним из главных 
героев встречи, блокировав 39 бросков в створ своих 
ворот из 41. Отметим, что Худобин стал пятым голки-
пером в истории НХЛ, отразившим не менее 700 бро-
сков за один плей-офф.

В составе «Молний» отличились Ондржей Палат и 
Михаил Сергачев. Форвард Никита Кучеров записал на 
свое имя очередную результативную передачу. Таким 
образом Кучеров набрал в нынешнем плей-офф уже 33 
(7+26) очка по системе «гол плюс пас». По этому пока-
зателю нападающий вышел на чистое второе место в 
истории лиги, обойдя форварда «Вашингтон Кэпи-
талз» Евгения Кузнецова, который в 2018 году набрал 
32 балла.

После завершения поединка главный тренер «Дал-
ласа» Рик Боунесс не скупился на комплименты в 
адрес Худобина и пообещал продолжение борьбы в се-
рии:

— Это просто фантастика. Я могу повторять беско-
нечно, что нас бы не было в финале Кубка Стэнли без 
Худобина. Да, пусть это очень сложно — три матча за 
четыре дня, но он хотел выйти на эту игру и показал 
себя как отличный боец и профессионал. Я надеюсь, 
что его запала хватит на оставшиеся матчи. Да-да! Мы 
будем сражаться за победу и не думаем ни о каком дру-
гом результате.

Счет в серии после пяти проведенных матчей — 3:2 в 
пользу «Тампы», и следующая игра, которая пройдет в 
ночь с понедельника на вторник по московскому вре-
мени, может стать последней. 

Тем временем стало известно, что капитан клуба 
«Вашингтон Кэпиталз» Александр Овечкин лично ве-
дет активные переговоры с клубом о новом контракте. 
По словам инсайдера TSN Пьера ЛеБруна, российский 
хоккеист решил обойтись без услуг агента.

Нынешний контракт легендарного игрока будет 
действовать еще сезон-2020/21. Овечкин выступает за  
«Кэпиталз» с сезона 2005/06 года. Александр восемь 
раз становился лучшим снайпером НХЛ. В 2018 году 
он стал обладателем Кубка Стэнли. В настоящее время 
за «Вашингтон» кроме Ови выступают Евгений Кузне-
цов, Дмитрий Орлов и Илья Самсонов.  

ФУТБОЛ ЦСКА проиграл на своем поле «Локомотиву» со счетом 0:1

Один дома 
Артур Нанян

В 
центральном матче девя-
того тура чемпионата Рос-
сии «Локомотив» обыграл 

в гостях ЦСКА — 1:0. Единствен-
ный мяч забил Федор Смолов. 

Перед этой встречей фавори-
том казались армейцы: команда 
победила в трех поединках под-
ряд, приблизилась к лидерам. 
Разыгрался Никола Влашич, 
надежен Игорь Акинфеев. В то 
же время «Локомотив» с трудом 
забивает, да и игра подопечных 
Марко Николича оставляла же-
лать лучшего.

Но не зря говорят, что в дер-
би не бывает фаворитов. И лю-
бой результат возможен, даже 
несмотря на занимаемые клуба-
ми места в турнирной таблице. 

Выждав стартовые 35 минут, 
«Локомотив» затем прибавил и 
еще до перерыва вышел вперед: 
с передачи Антона Миранчука 
забил Смолов.

Второй тайм ЦСКА начал ак-
тивнее, но после удаления Кри-
стияна Бистровича на 59-й ми-
нуте «красно-синим» стало тя-
желее атаковать и угрожать во-
ротам Гилерме. И все же один 
убойный момент хозяева созда-
ли: на последних минутах по пу-
стым воротам промахнулся вы-
шедший на замену Федор Чалов. 

Выиграв в дерби, «Локомо-
тив» набрал 15 очков и срав-
нялся с «Краснодаром», иду-
щим на шестом месте. Что каса-
ется ЦСКА, то армейцы оста-
лись на четвертой строчке с 16 
баллами.

Синхронные победы в этом 
туре одержали лидеры чемпио-
ната — «Спартак» и «Зенит». 
«Красно-белые» обыграли на 
выезде «Тамбов» (2:0), а питер-
ский клуб не оставил никаких 
шансов «Уфе», забив в ее воро-
та шесть безответных мячей 
(6:0). 

Спартаковцы на старте сезо-
на очень хороши. Если не брать 
поражение в дерби от ЦСКА 
(1:3), команда Доменико Теде-
ско выглядит весьма солидно. 
Видимо, Тедеско и генеральный 
директор москвичей Шамиль 
Газизов действительно не лука-
вили, когда до старта Премьер-
лиги говорили о том, что «кра-
сно-белые» будут бороться за 
чемпионство. 

Впервые с 2011 года «Спар-

так» забивает в 13 официаль-
ных встречах подряд. В послед-
них трех матчах москвичи по-
бедили с общим счетом 9:1. И 
самое интересное, что не мо-
жет не радовать болельщиков 
команды, — «красно-белые» 
опережают график чемпион-
ского сезона, набрав 20 очков в 
девяти турах. 

— В играх против таких ко-
манд, как «Тамбов», необходи-
мо терпение. Они очень глубоко 
обороняются. Матч был непро-
стой, особенно в первом тайме. 
Было несколько потерь, которы-
ми соперник мог воспользо-
ваться. Можно сказать, нам 
немножко повезло, ведь они мо-
гли открыть счет в начале вто-
рого тайма. Считаю, сегодня 
здорово сыграли замены. Все 
ребята, которые вышли в напа-
дении, усилили игру. При такой 
нашей атаке обороняться слож-
нее. В общем, я доволен, — ска-
зал Тедеско в эфире телеканала 
«Матч Премьер».

Яркий матч получился в 
Сочи, где команда с одноимен-
ным названием принимала 
«Краснодар». Напомним: на не-
деле «быки» провели первый 
поединок в квалификации Лиги 
чемпионов, одолев на своем 
поле греческий ПАОК (2:1). Тем 
не менее в Сочи краснодарцы 
приехали в оптимальном соста-
ве и никаких поблажек себе не 
позволили.

Хозяева долго вели в счете, 
пока во втором тайме арбитр 
Сергей Карасев после просмо-
тра VAR не удалил Кирилла Заи-
ку. Буквально через несколько 
минут усилиями Сергея Петро-
ва «Краснодар» сравнял счет — 
1:1. В концовке у гостей было 
несколько убойных моментов, 
но вырвать победу им так и не 
удалось.

Разумеется, «Краснодар» 
остался недоволен результа-
том. «Быки» могли сократить 
отставание от лидеров, но выш-
ло так, что оно еще больше уве-
личилось. 

— Надо было брать три очка. 
В начале игры позволяли сопер-
нику создавать моменты и дей-
ствовали недостаточно жестко. 
Все остальное время держали 
ситуацию под контролем, но 
смогли забить только один мяч. 
Хотел бы сказать еще про газон: 
хуже поля я еще не видел. Это 
просто ужас. Играть тяжело, так 
еще и ноги садятся. Поле меша-
ло, однако я бы не назвал это 
главным фактором, — сказал 
главный тренер «Краснодара» 
Мурад Мусаев.

В остальных матчах тура 
были зафиксированы следую-
щие результаты: «Арсенал» — 
«Ростов» — 1:3,  «Ахмат» — 
«Урал» — 2:0, «Ротор» — «Ру-
бин» — 1:3. Сегодня «Химки» 
примут столичное «Динамо».   

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 9 6 2 1 20-5 20

2. «Спартак» 9 6 2 1 15-8 20

3. «Ростов» 9 5 2 2 10-7 17

4. ЦСКА 9 5 1 3 14-8 16

5. «Сочи» 9 4 4 1 13-10 16

6. «Локомотив» 9 4 3 2 9-6 15

7. «Краснодар» 9 4 3 2 18-7 15

8. «Рубин» 9 4 2 3 14-12 14

9. «Динамо» 8 4 2 2 7-4 14

10. «Ахмат» 9 4 1 4 10-11 13

11. «Урал» 9 2 4 3 7-9 10

12. «Арсенал» 9 2 2 5 12-16 8

13. «Тамбов» 9 2 1 6 7-13 7

14. «Уфа» 9 1 2 6 5-20 5

15. «Химки» 8 0 3 5 7-18 3

16. «Ротор» 9 0 2 7 4-18 2

АВТОСПОРТ Пилоты «Мерседеса» одержали победу на седьмом 
Гран-при России «Формулы-1» кряду

Необгоняемые

Илья Соболев 

Ф
и н с к и й  п и л о т 
«Мерседеса» Валт-
тери Боттас стал 
победителем Гран-
при России, состо-
явшегося вчера в 
сочинском Олим-
пийском парке. Та-
ким образом, со-

хранилась традиция, согласно 
которой в России выигрывают 
только гонщики команды «Мер-
седес». Для самого Боттаса это 
уже вторая победа в Сочи.

Вторую строчку на пьедеста-
ле занял голландец Макс Фер-
стаппен на «Ред Булле», а тре-
тью — еще один пилот «Мерседе-
са» британец Льюис Хэмилтон.

Гран-при России стал первым 
в нынешнем сезоне с большим 
количеством зрителей: вживую 
за гонкой следили порядка 30 
тысяч человек. Допуск на трибу-
ны в нынешней ситуации сполна 
компенсировал для болельщи-
ков отсутствие таких привыч-
ных мероприятий, как прогулка 
по пит-лейн, где вблизи можно 
последить за работой механи-
ков, и автограф-сессии с пилота-
ми. Отметили появление зрите-
лей на «Сочи Автодроме» и сами 
гонщики, явно соскучившиеся 
по толпам фанов.

— Прежде всего благодарен 
всем, кто сегодня пришел на 

гонку, — обратился в микрофон 
к болельщикам сразу после гон-
ки Льюис Хэмилтон. И под одо-
брительный гул трибун добавил 
по-русски: «Спасибо».

Хотя Хэмилтону в этой са-
мой гонке было не до того, что-
бы наслаждаться атмосферой 
Олимпийского парка. Уже после 
старта выяснилось, что брита-
нец дважды тренировал старт в 
неположенном месте. Как ре-
зультат — совокупные 10 секунд 
штрафа и, по сути, потеря шан-
сов на триумф в Сочи. А ведь в 
случае успеха по количеству по-
бед Льюис мог сравняться с ре-
кордсменом «Формулы-1» нем-
цем Михаэлем Шумахером.

— Нужно будет изучить пра-
вила — хочу понять, что именно 
я сделал не так, — прокомменти-
ровал свое наказание Хэмил-
тон. — Уверен, что до меня еще 
никто не получал сразу два 
штрафа по 5 секунд за что-то по-
добное, это просто смешно. Я 
никого не подвергал опасности. 
Миллион раз тренировал таким 

образом старты на разных трас-
сах, и никаких претензий не 
было. Впрочем, ничего неожи-
данного. Они (стюарды) пыта-
ются меня остановить, но все 
нормально. Я продолжу рабо-
тать и сохраню концентрацию.

Штраф Хэмилтона стал клю-
чевым моментом всей гонки, но 
и без того она получилась насы-
щенной на события. К примеру, 
на первом же круге из борьбы 
выбыли сразу двое: испанец 
Карлос Сайнс на «Макларене» и 
канадец Лэнс Стролл на «Рей-
синг Поинт». А Валттери Боттас, 
начавший гонку третьим, обо-
гнал Макса Ферстаппена и, по-
сле того как свой штраф отбыл 
Хэмилтон, вышел на первое ме-
сто. Которое никому не уступил 
до самого финиша. Какие-то по-
пытки навязать борьбу финну 
Ферстаппен предпринимал, но 
слишком велика нынче разница 
в технической оснащенности 
болидов «Мерседеса» и «Ред 
Булла». Тем не менее для ав-
стрийской команды оказаться 

на пьедестале — уже прогресс. В 
предыдущие шесть раз в Сочи 
им этого не удавалось.

Что касается нашего Дании-
ла Квята, выступающего за ита-
льянскую «Альфа Таури», рос-
сиянин, стартовавший 11-м, 
провел довольно сильную гонку. 
Возможно, Квяту не слишком 
удался старт, но затем на ди-
станции Даниил совершил не-
сколько неплохих обгонов, что 
позволило ему вкупе с верно 
выбранной стратегией фини-
шировать восьмым. Немало-
важный факт заключается в 
том, что Квят обогнал своего 
партнера по команде Пьера Га-
сли, ставшего девятым.

Кстати, это всего лишь вто-
рой случай, когда российский 
пилот сумел заехать в Топ-10 и 
получить очки в Сочи. В преды-
дущий раз это тоже удалось 
Квяту, который в 2015 году фи-
нишировал пятым.

— Я очень доволен, вряд ли 
домашний Гран-при мог сло-

житься для меня лучше, — при-
знал Даниил. — Гонка была тяже-
лой, мне приходилось постоян-
но атаковать, чтобы наша стра-
тегия сработала, но именно та-
кие гонки мне и нравятся.

Добавим, что в Олимпий-
ском парке также прошли две 
гонки младшей серии «Форму-
лы-2», где выступают сразу три 
россиянина. Увы, уик-энд для 
наших соотечественников по-
лучился не очень удачным. По 
итогам первой гонки на пьеде-
стале не оказалось ни одного 
россиянина, а вторую пришлось 
завершить досрочно из-за жут-
кой аварии. К тому моменту 
гонщики успели проехать всего 
7 кругов из 21. Шедший вторым 
Никита Мазепин в итоговом 
протоколе занял соответствую-
щую строчку.  

Гоночный уик-энд в Сочи изобило-
вал авариями. Самая жуткая из них 
случилась во втором заезде 
«Формулы-2». К счастью, все гонщи-
ки остались живы-здоровы.

Матч ЦСКА и «Локомотива» получился боевым и в целом равным, но удача была на стороне гостей.

А К Ц Е Н Т

В случае триумфа в Сочи Льюис 
Хэмилтон мог сравняться по победам 
с рекордсменом Михаэлем Шумахером

Голкипер «Далласа» Антон Худобин отразил 39 бросков в створ 
своих ворот в пятом матче финальной серии Кубка Стэнли.

НОВОСТИ 

Рублев 
со второй 
попытки 
взял титул
в Германии

СВЕЛ СЧЕТЫ 
В ГАМБУРГЕ
Анна Бекетова

Андрей Рублев выиграл турнир 
в Гамбурге, в финале одолев ше-
стую ракетку мира грека Сте-
фаноса Циципаса со счетом 6:4, 
3:6, 7:5.

Рублев одержал победу на 
этих соревнованиях со второй 
попытки. В 2019 году Андрей 
уступил главный трофей грузи-
ну Николозу Басилашвили (5:7, 
6:4, 3:6). Вчера он тоже был 
близок к поражению. В третьей 
решающей партии россиянин 
проигрывал 3:5, но взял подряд 
четыре гейма и завершил матч 
в свою пользу. 

До Рублева только одному 
российскому теннисисту уда-
валось так успешно высту-
пить в Гамбурге. В 2009 году 
на этих кортах победил экс-
третья ракетка мира Николай 
Давыденко. 

— Я выходил на корт без тени 
сомнения или страха. А ведь 
матч получился настоящим 
триллером, — цитирует Рублева 
официальный сайт ATP. — В тре-
тьем сете Циципас дважды вел с 
брейком. Но потом мне немно-
го повезло, и я вернул брейк. 
Мне кажется, тут важную роль 
сыграла психология. Стефанос, 
наверное, чувствовал разоча-
рование, что не смог подать на 
матч. Ну а потом все как-то бы-
стро случилось: он совершает 
двойную ошибку, и вот я уже 
победитель. Невероятные ощу-
щения. Это же моя первая побе-
да на турнире категории ATP 
500. Я счастлив.

Титул в Гамбурге — пятый в 
карьере российского тенниси-
ста. И третий в текущем сезоне. 
В 2020-м Андрей уже выиграл 
турниры в Дохе и Аделаиде. 
Больше побед — четыре — только 
у первой ракетки мира серба 
Новака Джоковича, который 
начал год с триумфа на «Боль-
шом шлеме» в Австралии. 

Теперь Андрей Рублев в от-
личном настроении переезжает 
в Париж, где в первом круге 
«Ролан Гаррос» встретится с 
американцем Сэмом Куэрри.  

Новый 
премьер 
Японии уверен 
в олимпийском 
успехе

СТЕРИЛЬНЫЕ 
ИГРЫ
Николай Долгополов

Премьер-министр Японии Ёси-
хидэ Суга намерен во чтобы то 
ни стало провести в 2021 году 
токийскую Олимпиаду-2020. 
Накануне он заявил, что это 
станет доказательством победы 
человечества над пандемией.

Но до победы еще ой как да-
леко. Количество инфициро-
ванных в мире растет, а деньков 
до 23 июля 2021-го, когда долж-
ны начаться Олимпийские 
игры, все меньше. И даже опти-
мистичное заявление премье-
ра, сделанное за 300 дней до то-
кийского старта, прозвучало в 
почти пустом зале заседаний 
Генеральной Ассамблеи ООН в 
видеозаписи.

Нет никаких сомнений, что 
Япония, как утверждается в за-
ранее записанном обращении, 
«не пожалеет никаких усилий, 
чтобы приветствовать всех на 
Играх с обеспеченной безопа-
сностью». Об этом достигнуто 
и соглашение с Международ-
ным олимпийским комитетом, 
который, понятно, тоже исклю-
чительно заинтересован в про-
ведении Олимпиады.

Но как будет обеспечена об-
ещанная безопасность на пра-
ктике? Пока об этом известно 
не так много. Точно определе-
но: количество официальных 
лиц сократится на 10, а то и на 
15 процентов. Всевозможные 
встречи, визиты, заседания, об-
ычно предшествующие Олим-
пиаде и Паралимпиаде, прой-
дут в режиме онлайн, а торже-
ственные церемонии в Олим-
пийской деревне сведены до 
минимума. 

Конечно, хочется, чтобы 
пандемия была побеждена, что-
бы огромные усилия японских 
организаторов не пропали да-
ром и сбылись благородные 
стремления премьера.

Увы, 77 процентов его сооте-
чественников полагают, что 
Игры могут не состояться и в 
2021 году.  

A
P

Формула-1. Личный зачет

пилот команда очки
1. Льюис Хэмилтон «Мерседес» 205

2. Валттери Боттас «Мерседес» 161

3. Макс Ферстаппен «Ред Булл» 128

4. Ландо Норрис «Макларен» 65

5. Алекс Албон «Ред Булл» 64

...14. Даниил Квят «Альфа Таури» 14

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н


	RGazv_217_20_001
	RGazv_217_20_002
	RGazv_217_20_003
	RGazv_217_20_004
	RGazv_217_20_005
	RGazv_217_20_006
	RGazv_217_20_007
	RGazv_217_20_008
	RGazv_217_20_009
	RGazv_217_20_010
	RGazv_217_20_011
	RGazv_217_20_012

